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會議過程正式紀錄

OFFICIAL RECORD OF PROCEEDINGS

2002 年 12 月 4 日星期三

Wednesday, 4 December 2002

下午 2 時 30 分會議開始

The Council met at half-past Two o'clock

出席議員：

MEMBERS PRESENT:

主席范徐麗泰議員，G.B.S., J.P.
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THE HONOURABLE MRS RITA FAN HSU LAI-TAI, G.B.S., J.P.

丁午壽議員， J.P.
THE HONOURABLE KENNETH TING WOO-SHOU, J.P.

田北俊議員，G.B.S., J.P.
THE HONOURABLE JAMES TIEN PEI-CHUN, G.B.S., J.P.

朱幼麟議員， J.P.
DR THE HONOURABLE DAVID CHU YU-LIN, J.P.

何秀蘭議員

THE HONOURABLE CYD HO SAU-LAN

何俊仁議員

THE HONOURABLE ALBERT HO CHUN-YAN

何鍾泰議員， J.P.
IR DR THE HONOURABLE RAYMOND HO CHUNG-TAI, J.P.
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THE HONOURABLE LEE CHEUK-YAN

李柱銘議員，S.C., J.P.
THE HONOURABLE MARTIN LEE CHU-MING, S.C., J.P.

李家祥議員， J.P.
THE HONOURABLE ERIC LI KA-CHEUNG, J.P.
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呂明華議員， J.P.
DR THE HONOURABLE LUI MING-WAH, J.P.

吳亮星議員， J.P.
THE HONOURABLE NG LEUNG-SING, J.P.

吳靄儀議員

THE HONOURABLE MARGARET NG

周梁淑怡議員，G.B.S., J.P.
THE HONOURABLE MRS SELINA CHOW LIANG SHUK-YEE, G.B.S., J.P.

涂謹申議員

THE HONOURABLE JAMES TO KUN-SUN

張文光議員

THE HONOURABLE CHEUNG MAN-KWONG

許長青議員， J.P.
THE HONOURABLE HUI CHEUNG-CHING, J.P.

陳國強議員

THE HONOURABLE CHAN KWOK-KEUNG
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陳婉嫻議員， J.P.
THE HONOURABLE CHAN YUEN-HAN, J.P.

陳智思議員， J.P.
THE HONOURABLE BERNARD CHAN, J.P.

陳鑑林議員， J.P.
THE HONOURABLE CHAN KAM-LAM, J.P.

梁劉柔芬議員，S.B.S., J.P.
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DR THE HONOURABLE YEUNG SUM

楊耀忠議員，B.B.S.
THE HONOURABLE YEUNG YIU-CHUNG, B.B.S.
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THE HONOURABLE LI FUNG-YING, J.P.

胡經昌議員，B.B.S., J.P.
THE HONOURABLE HENRY WU KING-CHEONG, B.B.S., J.P.

張宇人議員， J.P.
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THE HONOURABLE MICHAEL MAK KWOK-FUNG
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缺席議員：

MEMBERS ABSENT:

霍震霆議員，S.B.S., J.P.
THE HONOURABLE TIMOTHY FOK TSUN-TING, S.B.S., J.P.

黃成智議員

THE HONOURABLE WONG SING-CHI

出席政府官員：

PUBLIC OFFICERS ATTENDING:

政務司司長曾蔭權先生，G.B.M., J.P.
THE HONOURABLE DONALD TSANG YAM-KUEN, G.B.M., J.P.
THE CHIEF SECRETARY FOR ADMINISTRATION

財政司司長梁錦松先生，G.B.S., J.P.
THE HONOURABLE ANTONY LEUNG KAM-CHUNG, G.B.S., J.P.
THE FINANCIAL SECRETARY

律政司司長梁愛詩女士，G.B.M., J.P.
THE HONOURABLE ELSIE LEUNG OI-SIE, G.B.M., J.P.
THE SECRETARY FOR JUSTICE

工商及科技局局長唐英年先生，G.B.S., J.P.
THE HONOURABLE HENRY TANG YING-YEN, G.B.S., J.P.
SECRETARY FOR COMMERCE, INDUSTRY AND TECHNOLOGY

房屋及規劃地政局局長孫明揚先生，G.B.S., J.P.
THE HONOURABLE MICHAEL SUEN MING-YEUNG, G.B.S., J.P.
SECRETARY FOR HOUSING, PLANNING AND LANDS

教育統籌局局長李國章先生，G.B.S., J.P.
PROF THE HONOURABLE ARTHUR LI KWOK-CHEUNG, G.B.S., J.P.
SECRETARY FOR EDUCATION AND MANPOWER
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生福利及食物局局長楊永強醫生， J.P.
DR THE HONOURABLE YEOH ENG-KIONG, J.P.
SECRETARY FOR HEALTH, WELFARE AND FOOD

保安局局長葉劉淑儀女士，G.B.S., J.P.
THE HONOURABLE MRS REGINA IP LAU SUK-YEE, G.B.S., J.P.
SECRETARY FOR SECURITY

環境運輸及工務局局長廖秀冬女士， J.P.
DR THE HONOURABLE SARAH LIAO SAU-TUNG, J.P.
SECRETARY FOR THE ENVIRONMENT, TRANSPORT AND WORKS

財經事務及庫務局局長馬時亨先生

THE HONOURABLE FREDERICK MA SI-HANG
SECRETARY FOR FINANCIAL SERVICES AND THE TREASURY

列席秘書：

CLERKS IN ATTENDANCE:

秘書長馮載祥先生， J.P.
MR RICKY FUNG CHOI-CHEUNG, J.P., SECRETARY GENERAL

副秘書長羅錦生先生， J.P.
MR LAW KAM-SANG, J.P., DEPUTY SECRETARY GENERAL

助理秘書長陳欽茂先生

MR RAY CHAN YUM-MOU, ASSISTANT SECRETARY GENERAL
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提交文件

TABLING OF PAPERS

下列文件是根據《議事規則》第 21 條第 (2)款的規定提交：

The following papers were laid on the table pursuant to Rule 21(2) of the Rules
of Procedure:

附屬法例／文書 法律公告編號

《 2002 年進出口（一般）（修訂）規例》 .............. 179/2002

《 2002 年進出口（費用）（修訂）規例》 .............. 180/2002

《 2002 年商標條例（修訂附表 1）規例》 ............... 181/2002

《 2002 年海岸公園及海岸保護區（修訂）規例》 ..... 182/2002

《普查及統計（創新活動調查）令》 .................... 183/2002

《執業證書（特別條件）規則》 .......................... 184/2002

《證券及期貨（豁除某等未獲邀約的造訪）規則》 ... 185/2002

《證券及期貨（認可對手方）規則》 .................... 186/2002

《證券及期貨（登記證監會紀律制裁命令）規則》 ... 187/2002

《證券及期貨（專業投資者）規則》 .................... 188/2002

《證券及期貨（槓桿式外匯交易　─　豁免）

規則》 ................................................ 189/2002

《證券及期貨（槓桿式外匯交易）（仲裁）規則》 ... 190/2002

《證券及期貨（獲豁免的票據　─　資料）規則》 ... 191/2002

《 2002 年儲稅券（利率）（第 9 號）公告》 ........... 192/2002
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《〈 2002 年公眾 生及市政（修訂）條例〉

（ 2002 年第 1 號） 2002 年（生效日期）

（第 2 號）公告》 ................................. 193/2002

《 2002 年公眾 生及市政條例（公眾街市）

（修訂附表 10）令》 .............................. 194/2002

《 2002 年街市宣布公告（修訂）（第 2 號）宣布》 ... 195/2002

Subsidiary Legislation/Instruments L.N. No.

Import and Export (General) (Amendment)
Regulation 2002 ....................................... 179/2002

Import and Export (Fees) (Amendment)
Regulation 2002 ....................................... 180/2002

Trade Marks Ordinance (Amendment of Schedule 1)
Regulation 2002 ....................................... 181/2002

Marine Parks and Marine Reserves (Amendment)
Regulation 2002 ....................................... 182/2002

Census and Statistics (Survey of Innovation Activities)
Order .................................................... 183/2002

Practising Certificate (Special Conditions) Rules ......... 184/2002

Securities and Futures (Unsolicited Calls ─ Exclusion)
Rules .................................................... 185/2002

Securities and Futures (Recognized Counterparty)
Rules .................................................... 186/2002

Securities and Futures (Registration of Commission
Disciplinary Orders) Rules .......................... 187/2002
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Securities and Futures (Professional Investor) Rules..... 188/2002

Securities and Futures (Leveraged Foreign Exchange
Trading ─ Exemption) Rules...................... 189/2002

Securities and Futures (Leveraged Foreign Exchange
Trading) (Arbitration) Rules ........................ 190/2002

Securities and Futures (Exempted Instruments ─
Information) Rules .................................... 191/2002

Tax Reserve Certificates (Rate of Interest) (No. 9)
Notice 2002 ............................................ 192/2002

Public Health and Municipal Services (Amendment)
Ordinance 2002 (1 of 2002) (Commencement)
(No. 2) Notice 2002 .................................. 193/2002

Public Health and Municipal Services Ordinance
(Public Markets) (Amendment of Tenth Schedule)
Order 2002 ............................................. 194/2002

Declaration of Markets Notice (Amendment) (No. 2)
Declaration 2002 ...................................... 195/2002

議員質詢的口頭答覆

ORAL ANSWERS TO QUESTIONS

主席主席主席主席：質詢。第一項質詢。

超級市場內發生的扒竊案件超級市場內發生的扒竊案件超級市場內發生的扒竊案件超級市場內發生的扒竊案件

Theft Cases at Supermarkets

1.1.1.1. 黃容根黃容根黃容根黃容根議員議員議員議員：主席，本人獲悉，不少市民在超級市場購物時被人偷去手

提包或錢包。就此，政府可否告知本會：

(一 ) 過去 3 年，個別市民向警方舉報在超級市場內遭扒竊的案件共有

多少宗，當中疑犯被捕的案件數目為何；
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(二 ) 當局如何遏止這類罪案；及

(三 ) 當局會否聯同超級市場的經營者，提醒市民在超級市場購物時小

心看管財物；若否，原因為何？

保安局局長保安局局長保安局局長保安局局長：主席，

(一 ) 過去 3 年，超級市場內發生的扒竊案件數目，以及當中被成功偵

破的案件數目如下：

年份 扒竊案件數目 偵破案件數目

2000 7 3

2001 13 4

2002(1-10 月 ) 11 3

(二 ) 為預防扒竊案的發生，警方經常透過傳媒、海報及單張等，提醒

市民小心保管私人財物。警方的防止罪案科也會舉辦講座，向市

民講解防止罪案的有效措施。警方亦會因應各區的罪案情況，採

取適當執法行動，例如加強在扒竊案黑點巡邏。

(三 ) 就打擊發生在零售商鋪，包括超級市場的罪案，警方與零售管理

協會的保安小組保持緊密合作，共同商討措施以保障市民的財

物。警方更於本年 11 月 20 日去信零售商戶，提醒他們提高警覺

的重要性，防範匪徒向他們的顧客下手。

黃容根議員黃容根議員黃容根議員黃容根議員：主席，政府在主體答覆第 (三 )部分提到，警方於本年 11 月 20

日去信零售商戶，提醒他們提高警覺的重要性。我曾跟警方討論此事，而警

方的答覆是那些商戶很不合作，他們甚至不願意讓警方在店內張貼海報。請

問局長，警方有何辦法進一步改善與商戶的合作？

保安局局長保安局局長保安局局長保安局局長：主席，警方的防止罪案科印製了很多海報及貼紙，希望可以在

超級市場內張貼。此外，我們認為很有效的另一項措施是，希望超級市場加

強以閉路電視進行的監察。目前，警方仍在跟有關人士商討。我們當然希望

商戶能積極合作和給予支持，使這項工作可以做得更好。
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曾鈺成議員曾鈺成議員曾鈺成議員曾鈺成議員：主席，局長的主體答覆似乎只是針對一般的商店盜竊，沒有特

別指出在超級市場內所發生的扒竊案件的特點。舉例來說，當顧客推 購物

車瀏覽貨架上的貨品時，可能會把個人物品放置在購物車內，而這樣做是特

別容易被人偷走財物的。請問局長，當局有否針對超級市場這種場地的顧客

的習慣，進行一些特別宣傳呢？

保安局局長保安局局長保安局局長保安局局長：主席，我們是有研究這類案件的性質的。第一，我們發覺這類

案件的事主所損失的金額不會很大，通常介乎 1,000 元至 5,000 元之間；第

二，以今年首 10 個月為例，3 名在超級市場被捕的扒竊者中，有兩名聲稱是

失業者；至於兩宗在超級市場發生的搶劫案，1 宗獲成功偵破，被捕者也聲

稱是失業者。正如我剛才舉出的數字顯示，如果純粹是扒竊案，破案率並不

很高，得視乎是否能在現場逮捕匪徒、被扒竊的市民是否有警覺性、有否目

擊證人，以及有否安裝閉路電視。因此，歸根究柢，始終是要超級市場內的

市民提高警覺性，以及超級市場的工作人員提高積極性。我們覺得有需要在

這方面加強宣傳。

譚耀宗議員譚耀宗議員譚耀宗議員譚耀宗議員：主席，局長可否估計是否由於被扒竊的金額並非很大，所以扒

竊案件的數目不足以反映現時的實況？此外，案發現場究竟有何特點？例如

案件大多數是在哪些超級市場或地點發生，以及匪徒是否乘 顧客眾多而造

案呢？當局有否就類似情況進行分析？

保安局局長保安局局長保安局局長保安局局長：主席，扒竊案件的數目始終不是很多：2000 年有 7 宗；去年有

13 宗；今年首 10 個月有 11 宗。我手邊並無資料顯示，在哪一區的超級市場

所發生的扒竊案件數目特別多。不過，顧名思義，如果是成功犯案，那會是

因為事主沒有留意，亦可能一如曾鈺成議員所說，是由於事主過於專注選購

貨品，以致放在購物車內的個人財物被偷去，又或身上的財物被扒去。當然，

也有可能是事主在離開了超級市場後才發覺遭人扒竊，但因為損失金額並非

很大，所以便沒有報警。我不排除有這個可能性。

劉江華議員劉江華議員劉江華議員劉江華議員：主席，一直以來，商鋪都是較 緊自己的貨品。如果商鋪的貨

品被偷去，它們會較緊張，但如果是顧客的財物被偷去，則它們便未必會太

緊張。局長在主體答覆第 (三 )部分除了提及超級市場外，也提到會勸諭零售

商戶採取合作行動。其實，其他商鋪也會有不少扒竊案發生。請問局長，在

提醒了這些商鋪後，它們採取了甚麼措施，而這些措施又取得了甚麼實質效

果？
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保安局局長保安局局長保安局局長保安局局長：主席，我認為商鋪要採取一些行動。我剛才提過，商鋪主管應

在一些看不到的盲點裝置閉路電視或鏡子，又或派遣店員巡邏，此舉既可保

護店內的財物，亦可保護顧客的財物。警方的防止罪案科會繼續跟零售管理

協會的保安小組緊密合作。當然，警方自己也是可以加緊一點的。舉例來說，

如果知道某些地點經常是發生扒竊案的黑點，便應加強巡邏，包括便衣人員

的巡邏。我們是會考慮採取這些措施的。

主席主席主席主席：第二項質詢。

受逗留條件規限人士獲受逗留條件規限人士獲受逗留條件規限人士獲受逗留條件規限人士獲補貼享用補貼享用補貼享用補貼享用公共醫療服務公共醫療服務公共醫療服務公共醫療服務

Persons Subject to Conditions of Stay Being Subsidized for Public Health
Services

2.2.2.2. 李華明李華明李華明李華明議員議員議員議員：主席，根據《人事登記條例》，獲准在港逗留 180 天或以

上的人士，例如外籍家庭傭工及輸入勞工，均須申領香港身份證。此外，所

有持香港身份證的人士、其配偶和 11 歲以下的子女，均合資格獲政府高度

補貼，以享用公共醫療服務。關於當局向受逗留條件規限的香港身份證持有

人提供公共醫療服務，政府可否告知本會：

(一 ) 該等人士現時的總數，並按他們獲發的入境簽證類別列出分項數

字；

(二 ) 按入境簽證分類的每類人士去年使用各項公共醫療服務的次

數，以及因而引致的公帑開支總額；及

(三 ) 當局在釐定公共醫療服務的收費政策時，基於甚麼理念決定高度

補貼他們享用公共醫療服務？

生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長：主席女士，

(一 ) 根據 2002 年 11 月 2 日的統計數字，入境事務處（“入境處＂）

簽發了 1  077  771 張香港身份證給受逗留條件規限的人士，其中
包括 262  929 張簽發給外籍家庭傭工及 6  407 張簽發給根據補充
勞工計劃輸入的勞工。入境處並沒有其餘獲簽發身份證的受逗留

條件規限人士的詳細分類。由於有部分身份證持有人在離港返回
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原居地或前往別處地方定居時，並無交回身份證註銷，因此上述

簽發身份證的數字，包括那些已離港但沒有在離港時交回身份證

的人士。

(二 ) 由於所有香港身份證持有人均有資格使用由政府資助的公共醫

療服務，醫院管理局（“醫管局＂）和 生署在提供服務時，並

沒有把他們劃分為香港永久性居民身份證持有人或持有香港身

份證的非永久性居民。醫管局和 生署也不會要求並無持有香港

永久性居民身份證的病人披露所持入境簽證的類別。因此，我們

並無備存按入境簽證分類，有關持有香港身份證的非永久性居民

使用公共醫療服務的統計數字。

(三 ) 政府於 1987 年向不符合資格使用受資助的公共醫療服務人士劃

一收費，以回應社會人士對如何善用公帑提供公共醫療服務的關

注。當時政府決定，凡並沒有持有有效香港身份證，而又不能證

明自己和有效香港身份證持有人有密切的親屬關係的人士，即有

關人士的配偶或子女，均不符合資格獲得受資助的公共醫療服

務。換句話說，所有香港身份證持有人，不論他們的居留身份，

均可得到受資助的公共醫療服務。這項決定是基於一個大前提，

即香港的公營醫院和診所設施是供香港居民使用，為訪客或非香

港居民提供該等設施，會影響本地居民的利益。在制訂這項政策

時，政府是考慮到非永久性居民相對上為香港社會和經濟作出的

貢獻。

李華明李華明李華明李華明議員議員議員議員：主席，根據主體答覆的第 (一 )部分，入境處已經簽發超過 100

萬張身份證給受逗留條件規限的人士，但資料只顯示其中四分之一是發給外

籍傭工及輸入勞工，其餘四分之三則完全沒有分類。請問政府為何不就香港

身份證持有人的背景作出分類？

主席主席主席主席：請問哪位局長作答？保安局局長。

保安局局長保安局局長保安局局長保安局局長：：：：主席，我們是有若干分類的，入境處在今年 8 月進行了一項特

別的統計，顯示出有接近 60 萬名在港逗留期仍然有效的身份證持有人，當

中包括 24 萬名外籍家庭傭工及 1  700 名輸入外勞，其他一個很大的類別是持
單程證來港定居的人士，人數超過 25 萬。對於這類人士，他們並非甫入境
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即會被取消逗留條件的，他們在住滿 7 年後，逗留條件才會被取消，所以，

他們屬於有逗留條件限制類別，這類人士超過 25 萬。此外，來港就業或工

作的人士，即取得工作證、投資簽注或屬專業人士類別的人士，有六萬三千

多人。來港學生有 4  600 名；至於其他受逗留限制的人士，例如依親者
(dependants)有接近 9.8 萬人。因此，根據入境處在 8 月作出的統計，目前在

香港受條件規限逗留的人士，有六十六萬多人。

馬逢國議員馬逢國議員馬逢國議員馬逢國議員：：：：主席，政府在主體答覆的第 (三 )部分，提到在制訂有關政策時，

政府是考慮到非永久性居民在比對上為香港社會和經濟作出的貢獻。其實，

二十多萬名海外傭工來香港服務，直接及主要的得益者是僱主及其家人，而

傭工的收益是匯出香港的，有關的僱主和僱員亦從來無就此繳納稅項。如果

香港出現嚴重財政赤字，請問這種政策是否仍然適宜，政府會否考慮檢討？

生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長：：：：主席女士，非香港居民在香港從事多方面工作，他

們一部分是家庭傭工。整體來說，我們現時正檢討這項政策，研究哪類人士

才符合可享用政府資助醫療服務的資格。

梁富華議員梁富華議員梁富華議員梁富華議員：：：：主席，局長剛才在主體答覆第 (三 )部分說明，凡並沒有持有有

效香港身份證，而又不能證明自己和有效香港身份證持有人有密切的親屬關

係的人士，均不符合獲得受資助公共醫療服務的資格。據我理解，有些人，

例如一些來香港工作的人，一到香港便可申請香港身份證，有資格享受香港

的公共醫療服務，請問政府會否改變這項政策？如果會，何時作出改變？

生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長：：：：主席女士，我剛才已經回答了上述的補充質詢。我

們現時正檢討有關政策，考慮哪類人士才符合獲得受資助公共醫療服務的資

格。

羅致光議員羅致光議員羅致光議員羅致光議員：：：：主席，很多國家對於一些所謂短暫居留的人士，在醫療保險方

面會有一些要求。我想請問政府會否參考其他國家的做法，對於一些短暫居

留或非永久居民，在醫療方面也制訂一些要求呢？
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生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長：：：：主席女士，我們在檢討時，會考慮其他地方的做法。

現時是有需要為香港的外籍家庭傭工購買醫療保險的，但當然，現時的醫療

保險的範圍是不包括我們要收回的全部成本的。

陳鑑林議員陳鑑林議員陳鑑林議員陳鑑林議員：：：：主席，局長在主體答覆的第 (一 )部分中提及，有部分身份證持

有人在離開香港到別處定居時，並無交回身份證註銷。我想瞭解一下，保安

局有否規定這類人士在離開香港，即不再在香港居留或工作時，必須交回身

份證註銷？如果沒有，這樣做會否出現其他問題？

保安局局長保安局局長保安局局長保安局局長：：：：主席，我們法例上並無規定有關人士在離開香港時須交回身份

證註銷。陳鑑林議員可能也記得在很久以前，香港身份證是有屆滿日期

(expiry date)的，但後來作出改革，現時發出的身份證是無註明屆滿日期的，

因為在行政上，我們認為沒有此需要。在入境控制方面，對我們來說，法律

上有兩類是最重要的，一類是有居留權，一類是無居留權。有居留權便有入

境權，如果有關人士持有香港永久性居民身份證，在進入香港時，便無須出

示旅遊證件，只出示香港永久性居民身份證便可進入。但是，如果入境者並

無永久性居民身份證，只持有普通的身份證，便不可憑此入境，而必須出示

其旅遊證件；從其旅遊證件，我們可以看到他是否有需要簽證，如果是旅遊

目的而可享有 6 個月免簽證的，他便可以入境。如果有關人士是來港工作的，

則須取得工作簽注。以前在港工作過的外籍傭工因合約中止已離開香港，在

再 來 香 港 時 ， 入 境 處 的 入 境 控 制 自 動 電 腦 系 統 (Immigration Control

Automation System)的資料可以顯示出，該人是否還可在香港逗留或工作。

因此，我們無須在法例上規定，身份證持有人在離港往別處定居時須交回身

份證，也可以做到有效的出入境控制。

胡經昌議員胡經昌議員胡經昌議員胡經昌議員：：：：主席，我想就主體答覆的第 (二 )部分提問，當中指出在使用香

港公共醫療服務方面，現時並無計劃將香港身份證持有人劃分為永久性居民

和非永久性居民。請問在現時的環境下，政府會否考慮作出分類？如果政府

有計劃作出分類，會怎樣及何時分類？如果不分類，理由為何？

生福利局局長生福利局局長生福利局局長生福利局局長：：：：主席女士，其實我們現時與入境處正進行的研究檢討，已

就非永久性居民在香港屬於哪類人士作出了分類。這樣做會較詢問每位接受

醫療服務的市民其背景，以及是否非永久性香港居民或永久性香港居民的身
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份，更為有效。就這項研究，我們可估計將來會有多少人受影響，以配合我

們政策的改變。

譚耀宗議員譚耀宗議員譚耀宗議員譚耀宗議員：：：：主席，最近急症室收費後，發生了一宗個案，一名訪港旅客來

到香港，有需要使用急症室服務，便召喚救護車往醫院，但當他發覺須繳交

570 元的費用後，便連醫生也不看便走了。就此，請問政府會否加強對訪客

或非香港居民的宣傳，讓他們在未到香港之前便知道可能要付出無津貼的醫

療費用，以便在來港之前已購買這類保險？

生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長：：：：主席女士，我知道醫管局正在考慮這點，研究以甚

麼方法作出宣傳。我們很難估計甚麼類別的人士會來香港旅遊，所以須循不

同渠道取得資料，才考慮如何作出宣傳。我認為一般遊客也知道外地很少地

方是不收取醫療費用的，他們應該預計到一個地方旅遊時，有可能要付出當

地的醫療收費。無論如何，我們會考慮應以甚麼方法宣傳這項信息的。

主席主席主席主席：第三項質詢。

中國中國中國中國     ────     東盟自由貿易區東盟自由貿易區東盟自由貿易區東盟自由貿易區的成立的成立的成立的成立

Establishment of China-ASEAN Free Trade Area

3333.... 許長青議員許長青議員許長青議員許長青議員：主席，據報，中國與東南亞國家聯盟（“東盟＂）的成員

國已簽訂協議，計劃於 2010 年成立人口達 17 億的中國  ─  東盟自由貿易區。
就此，政府可否告知本會：

(一 ) 鑒於上述的最新進展，當局有否計劃就該自由貿易區的成立對本

港的經濟有何正面和負面的影響進行評估；若有計劃，詳情為

何；

(二 ) 有甚麼策略及措施，把握該自由貿易區成立帶來的機遇，強化香

港作為國際商業貿易中心的地位；及

(三 ) 有否探討在推動成立大中華自由貿易區方面，特區政府可以從中

國  ─  東盟自由貿易區的成立過程中汲取甚麼經驗？
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工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長：主席，

(一 ) 中國與東盟於 11 月 4 日簽訂了全面經濟合作框架協議，同意在

10 年內成立中國  ─  東盟自由貿易區。

由於國家與東盟剛簽訂的只是一份合作框架協議，而具體細節尚

待談判和取得雙方的同意，我們在現階段難以就這自由貿易區對

香港經濟的影響，作出全面的評估。

政府會密切留意有關發展及日後自由貿易區協定的具體細節內

容。按世界貿易組織（“世貿＂）規定，自由貿易區協議文本須

在有關談判結束後，呈報世貿區域貿易協定委員會審核。其他世

貿成員，包括中國香港，屆時將有機會瞭解及討論中國與東盟自

由貿易區協定的具體內容，以及提出意見。我們將會在適當時候

就有關協定對香港的貿易及經濟影響，進行全面評估。

(二 ) 中國內地及東盟都是香港主要的貿易夥伴，在地理上，香港亦處

於內地與東盟之間，兩地之間的貿易很多也經香港進行。在 2001

年，有關的雙向轉口貿易額達 134 億美元。我們初步估計，隨

中國  ─  東盟自由貿易區的成立，雙方貿易障礙將會逐步減少，
有助進一步促進兩地的貿易往來，對香港的有關轉口貿易應有正

面影響。

為了鞏固及強化香港作為國際商業貿易中心的地位，政府將繼續

加強和深化香港與內地相輔相成的經濟關係，尤其是作為內地與

世界各地，包括東盟國家，之間的中介角色。同時，政府現正積

極與內地當局磋商建立內地與香港更緊密經貿關係安排（“經貿

關係安排＂），以進一步擴大香港與內地的貿易投資往來。

另一方面，香港亦會繼續藉 參與多邊及區域貿易組織，進一步

促進全球及亞太區開放自由貿易及投資。

(三 ) 財政司司長已於今年 10 月 23 日在立法會答問時表示，政府在現

階段正集中資源，分別與內地及新西蘭進行經貿關係安排及香港

新西蘭經貿合作協定的磋商，並同時參與世貿現正進行的《多哈

發展議程》多邊貿易談判。因此，政府暫時未有計劃與其他亞洲

地區、國家，或區域貿易組織展開自由貿易協議的磋商。
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此外，由於特區政府並沒有參與中國  ─  東盟自由貿易區的磋
商，所以在現階段談不上如何在有關過程中汲取經驗。但是，政

府會繼續密切留意中國  ─  東盟自由貿易區及其他自由貿易區協
議的發展，尤其是協議有關涵蓋範圍、形式、實施時間表、如何

符合世貿規定等各方面，以作參考。

許長青議員許長青議員許長青議員許長青議員：主席，我從局長主體答覆第 (三 )部分可看到，政府暫時沒有計

劃與其他亞洲地區、國家或區域貿易組織展開自由貿易協議的磋商。但是，

現時全球貿易架構的趨勢便是結盟，例如現有的歐盟、東盟及北美洲聯盟

等。請問局長，香港憑甚麼可以不用與其他貿易地區結盟呢？

工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長：主席，許長青議員所說的十分正確，現時世界上確實有

多個結盟或有自由貿易協定的區域，亦有不少雙邊及多邊協議。在這點上，

我們須作出兩方面的考慮。首先，在《多哈發展議程》方面，香港的角色一

向都以多邊協議作主導，因為這樣做較一視同仁，大家都可以受惠。其次，

在雙邊協議方面，香港所擁有的籌碼其實不多，因為香港的商品貿易基本上

已全部開放。至於服務貿易方面，在雙邊的情況下，我們要求對方開放，但

對方亦要求我們開放。所以，香港現時的策略，是先集中精神做好對內地的

貿易，因為內地貿易對我們可提供實質上最大的利益。在對外方面，除了與

新西蘭進行磋商外，政府暫時仍未有計劃與另一個地方展開自由貿易的談

判。

劉漢銓議員劉漢銓議員劉漢銓議員劉漢銓議員：主席，局長在主體答覆第 (一 )部分提及，因為中國與東盟現時

只簽訂了合作框架協議，並沒有細節，所以難以評估這自由貿易區對香港的

影響，並表示在有具體細節後，即基本上達致共識時，我們才有機會提出意

見。請問政府可否作出一項預測性的評估，首先預測甚麼條件會對我們最有

利及甚麼條件會對我們最不利，然後就這些評估的結論向中央政府提出，香

港可否避免某些條件及爭取那些條件呢？

工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長：主席，東盟包括 10 個國家，這些國家與中國進行磋商，

本身是有時間表的。它們在簽訂框架協議後，同意有關貨物貿易的談判將會

在 2003 年開始，並且在 2004 年 6 月 30 日或之前完成，以便中國可與東盟

其中 6 個國家在 2010 年前建立貨物自由貿易區，而東盟的新成員國　─　即



立法會  ─  2002200220022002 年年年年 12121212 月月月月 4444 日日日日

LEGISLATIVE COUNCIL ─  4 December 200220

另外的 4 個國家　─　柬埔寨、老撾、緬甸及越南，會在 2015 年以前加盟

中國  ─  東盟自由貿易區。

服務貿易及投資自由化的談判會在 2003 年開始，並且按照各方日後同

意的時間表落實。其實，除了一些所謂提早收成項目外　─　主要是農產品

的項目　─　有關談判還未有任何實質的內容。所以，我們不會等待有關國

家磋商完畢並提交協議文本予世貿後，才關注此事，我們會不斷關注及瞭解

談判的內容，以及協議對香港有甚麼影響，然後才作出評估。但是，到目前

為止，因為並沒有任何細節，所以我們仍在觀察階段，待有談判結果後，政

府才會作下一步的決定。

蔡素玉議員蔡素玉議員蔡素玉議員蔡素玉議員：主席，請問局長是否知悉中國  ─  東盟自由貿易區會否成立一
個行政中心；若是，香港會否爭取成為這個行政中心呢？

工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長：主席，我不知道蔡議員所說的行政中心是指甚麼？或許

請蔡議員解釋一下。

蔡素玉議員蔡素玉議員蔡素玉議員蔡素玉議員：主席，即如東盟的行政中心設在布魯塞爾一樣，香港可否爭取

成為這個自由貿易區的運作中心，即作為有關盟國辦公的中心？

工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長：主席，不是東盟的行政中心設於布魯塞爾，而是歐盟的

行政中心設於布魯塞爾。歐盟的行政中心之所以設於布魯塞爾，是因為比利

時是歐盟的其中一個成員國。但是，香港不是東盟的成員國之一，成為其行

政中心的機會可能甚微。不過，現時東盟仍未發展至設立行政中心的階段，

如果將來設立行政中心，而香港即使非東盟成員之一，但仍有機會爭取的

話，我們是一定會全力爭取的。

何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員：主席，局長提到經貿關係安排，在這方面，香港與內地有關當

局其實已磋商了超過 1 年時間，但一直沒有向公眾匯報內容。不知局長可否

說明，究竟有關磋商分為多少個階段、現時進展至何階段、有關的進度為何，

以及於何時才會完成所有的磋商工作？
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工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長：主席，經貿關係安排是在去年年底，即 12 月，行政長

官前赴北京述職時，香港與內地達成的一項基本上的協議，雙方表示應該就

這方面進行具體的商討。政府在今年 10 月 23 日曾經回答一項口頭質詢，當

時由單仲偕議員提出關於經貿關係安排的質詢，並由財政司司長作答。其

實，當時的背景與現時的情況大致上仍然相同，不知何鍾泰議員是否想我再

一次讀出當天的答覆呢？

何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員：主席，我希望局長能很簡略的告知有關情況。

工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長：主席，現時經貿關係安排是有實質上的進展，自從在 1

月份商討以來，我們已進行了多次高官會議及兩次高層會議。在這些會議

中，大家十分積極及正面地商討當中的問題及解決的方式，令雙方有更深入

的瞭解。石部長在十六大會議結束後，曾在一次新聞發布會上說，我們在這

方面得到實質上的進展。這些商談是很需時的，因為涵蓋面十分廣泛，而很

多內容亦十分複雜，所以現時雙方仍在商討中。最近在內地與香港經貿聯合

委員會的會議中，雖然經貿關係安排並不是一項正式的議程項目，但兩位團

長亦藉此機會在會後討論這項問題，並提及在新一年，即在 2003 年，我們

須繼續就兩地的經貿關係安排進行磋商，希望爭取早日達成協議。

許長青議員許長青議員許長青議員許長青議員：主席，局長在主體答覆第 (二 )部分提到，中國  ─  東盟自由貿
易區成立後，對香港的有關轉口貿易應有正面影響。請問局長，除了對轉口

貿易有正面影響外，香港還有甚麼其他得益，可否舉出一兩個例子以說明？

工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長：主席，我相信香港最主要是在轉口方面有所得益，因為

香港現時超過 80%的貿易都是以轉口貿易為主，所以在任何一個自由貿易協

議的框架下，得益的商品便一定是香港製造的商品。對於服務業，當然會有

另一系列的安排。就中國  ─  東盟自由貿易區的成立，既然我們不能參與有
關的談判，亦不是東盟成員之一，我估計我們是不會直接受惠的。在雙方達

成自由貿易協議後，我估計雙方貿易應會有可觀的增長；而在實際轉口方

面，我們也應該有所得益。

主席主席主席主席：第四項質詢。
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在中小學校懸掛國旗在中小學校懸掛國旗在中小學校懸掛國旗在中小學校懸掛國旗

Hoisting of National Flag in Primary and Secondary Schools

4444.... 楊耀忠楊耀忠楊耀忠楊耀忠議員議員議員議員：主席女士，為增進學生對祖國的認識，提高他們的國家觀

念，教導學生尊重國旗，以及推廣公民教育，政府已批准各官立學校在國慶

日及一些重要日子升掛國旗。就此，政府可否告知本會：

(一 ) 在本年國慶日懸掛國旗的中小學校的數目，以及該等學校佔全港

中小學校的百分比；已安裝旗桿但沒有在當天懸掛國旗的中小學

校的數目及該等學校未有懸掛國旗的原因；

(二 ) 會否修改《升掛國旗指引》，明確規定中小學校在國慶日及一些

重要節日或場合懸掛國旗；若否，原因為何；及

(三 ) 除關於升掛國旗外，將採取甚麼措施，在中小學加強國民教育，

以增強學生的國家觀念和民族意識？

教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，

(一 ) 根據教育署的資料顯示，在全港一千一百多所公營中小學中， 約

670 所學校在今年國慶日懸掛國旗，約佔學校總數的 60%。在未

有懸掛國旗的四百多所公營學校中，其中約有 300 所學校已安裝

旗桿。

學校未有懸掛國旗的原因，除部分因環境限制未能設置旗桿、現

時旗桿位置不適合或旗桿待修之外，部分是由於要進行學校改善

工程，以及個別學校在行政上未能安排等緣故，而部分學校已另

行舉辦國慶活動。在私立中小學方面，估計約有三成在今年國慶

日懸掛國旗，而大部分私立學校未有設置旗桿。

(二 ) 教育署已明確要求官立學校在國慶日及重要日子升掛國旗。在今

年國慶日，除數所受工程影響的學校外，所有官立學校均懸掛國

旗。至於在非政府經辦的學校方面，包括各類接受政府資助的學

校及私立學校，政府目前的政策是鼓勵這些學校在重要日子如國

慶日或特別場合懸掛國旗，以提高學生的國家觀念及推廣公民教

育。教育署已派發指引，以及每年發出通函，提醒各學校升掛國

旗和區旗時必須注意的事項。此外，資助學校可透過緊急修葺或
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每年的大型修葺修理，加設旗桿或更改旗桿位置。一般來說，學

校均接受現時的安排。

(三 ) 政府採取下列各項措施，在中小學加強國民教育，以增強學生的

國家觀念和民族意識：

1. 課程改革

─ 課程改革訂有 7 項學校課程宗旨，培養學生的國民身份認同

是其中一個重要的目標。

─ “國民身份認同＂亦是學校在推廣德育及公民教育時，必須

為學生優先培養的 5 項價值觀與態度之一。

2. 加強課程內有關國民教育的元素

─ 除了透過現行的課程培育學生的國民意識之外，還會藉課程

改革進一步增強國民教育，例如：

(i) 在小學常識科的課程內，加設一個全新的學習範疇：國

民身份認同與中華文化，以加強學生對祖國的瞭解和對

國民身份的認同。

(ii) 在個人、社會及人文教育學習領域的不同學習階段內，

增加幫助學生認識祖國的課題，例如中華文化的重要特

色，對國家、民族歷史有重要影響的人物及事件等。

3. 加強師資培訓

─ 教育署會為教師舉辦研討會及繼續委託本地大專院校開辦

國民教育的課程，主題包括國民教育、中國傳統文化、當代

中國與國際社會的互動關係等。

4. 資助計劃

─ 教育署將繼續推行認識中國文化活動的資助計劃，資助學校

籌辦培養學生對國家歸屬感的活動。
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5. 學與教資源

─ 教育署製作了 12 套各類型的學與教資源和 14 輯有關的教育

電視節目，增加學生對祖國的認識。

─ 在 2002-03 年度會為幼稚園學生製作一輯新的教育電視節

目：“我愛中國＂。

─ 教育署已在德育及公民教育網頁上設置一獨立“國民身份

認同＂專題。

6. 進行研究計劃

─ 教育署將於明年把“以聯課活動培養中小學生的國民身份

認同＂研究計劃的成果，提供給其他學校參考。

楊耀忠議員楊耀忠議員楊耀忠議員楊耀忠議員：主席女士，香港回歸祖國已經 5 年，但仍然有四成的公營中小

學　─　如果撇開官立學校，可能有超過五成的資助中小學和七成的私立中

小學在國慶日沒有懸掛國旗。由此可見，升掛一支國旗真是不容易。請問局

長，會否制訂一個國民教育指標，定期反映學生在國民身份認同方面的表

現？

教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，官立學校在這方面是完全沒有問題的，因為差不多

所有官立學校在今年國慶日都有懸掛國旗，只有受工程影響的學校除外。至

於在資助和私立學校方面，則有問題存在，因為他們雖然受政府資助，但他

們享有管校的自主權，而他們在這問題上有很不同的看法。當我們向他們提

出懸掛國旗的問題時，他們表示由於國慶日當天學生不用上學，所以在當天

進行升旗儀式，也不能令學生獲益。他們寧願選擇在其他情況下進行升旗

禮，讓學生有更深刻的認識。因此，現時我們的做法是大力鼓勵所有學校舉

行升旗禮，特別是在重要的日子。

主席主席主席主席：楊耀忠議員，你的補充質詢是否未獲答覆？

楊耀忠議員楊耀忠議員楊耀忠議員楊耀忠議員：是的，主席女士。我向局長提出的補充質詢是，政府會否制訂

一個國民教育指標，定期反映學生在國民身份認同方面的表現？
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教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，我們會跟進這問題。

葉國謙議員葉國謙議員葉國謙議員葉國謙議員：主席，很多內地人士來港會一大清早專程去看升旗禮；我們在

北京也會一大清早去看升旗禮。對於小朋友及學生，這是很好的公民教育，

剛才局長在主體答覆亦提到這點。可是，主體答覆第 (一 )部分提到，在全港

一千多所公營學校中，至今還有一百多所　─　如果我沒有計算錯誤　─

還未安裝旗桿。香港已經回歸祖國 5 年，而 5 年是一段很長的時間，為何安

裝旗桿這麼小的事，也仍有十分之一，即一百多所學校未能做到？如果連這

設施也未能向學校提供，他們又怎可能在這方面向學生灌輸愛國主義教育

呢？

教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，那些學校不是不想安裝旗桿，而是很多時候涉及環

境問題。第一，由於一些學校只是借用校舍，沒有自己的校舍，所以環境未

能配合；第二，一些學校已安裝旗桿，但位置並不適合，例如在天台，所以

出現問題。不過，如果學校想裝設旗桿，是完全沒有問題的。他們可以向我

們申請資源，我們便會替他們裝設旗桿。

葉國謙議員葉國謙議員葉國謙議員葉國謙議員：主席，借用校舍的學校當然不能算有問題，但現時全港還有一

百多所學校仍未安裝旗桿。即使在天台，其實也可安裝。那麼，究竟學校有

甚麼困難，不能安裝旗桿呢？在過去 5 年內，為何不替那一百多所學校安裝

旗桿，讓他們可以進行升旗儀式呢？

教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，大部分私校沒有安裝旗桿，即沒有安裝旗桿的學校

大部分是私立學校。

李卓人議員李卓人議員李卓人議員李卓人議員：主席，我相信局長也同意，國民身份認同不單止是看升旗禮這

麼膚淺、這麼表面化，而是應深入一些的。局長說教育署在德育及公民教育

網頁上設置了一個獨立的“國民身份認同＂專題。我剛瀏覽了該網頁。當我

看到網頁中的“有關網頁＂時，感到很失望，因為我覺得該網頁並沒有深入

探討中國問題，例如“有關網頁＂並沒有載列香港市民支援愛國民主運動聯

合會的網頁。請問在教育署的網頁上可否載列一些獨立的網頁，而不單止是

“一面倒＂的網頁？政府會否考慮這點呢？
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教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，多謝李卓人議員提出這項建議，我們會進行檢討。

吳亮星議員吳亮星議員吳亮星議員吳亮星議員：主席，我感到非常高興，因為主體答覆的內容十分清楚，讓我

們知道政府的確就強化愛國教育做了很多工作。主體答覆第 (三 )部分有關加

強師資培訓方面提到，教育署會為教師舉辦研討會及繼續委託本地大專院校

開辦國民教育的課程。請問局長，如何評估那些負責執教大專院校開辦的國

民教育課程的師資來源和質素呢？

教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，據我所知，我們會協助他們進行研究，以及讓他們

舉行會議發表他們的研究。

麥國風議員麥國風議員麥國風議員麥國風議員：主席女士，我很高興聽到局長說訂有很多加強國家觀念和民族

意識的措施。事實上，親身體驗是非常重要的。請問局長有否考慮舉辦兩地

交流活動，讓本港學生更能掌握國內的民族意識呢？

教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，我們已經有這樣的計劃。每所學校每項交流計劃的

最高申請額是 5 萬元。

陳鑑林議員陳鑑林議員陳鑑林議員陳鑑林議員：主席，要提高市民的國民意識和民族意識，最好是在他們的求

學階段進行。局長在主體答覆提到，現時採取鼓勵方式，任由學校是否懸掛

國旗。請問局長認為現時由學校自行決定這做法是否不大理想呢？事實上，

回歸以來，懸掛國旗的學校不多。局長會否制訂政策，令學校懸掛國旗，而

不是採取鼓勵方式，任由學校決定是否懸掛國旗呢？

教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，我們希望首先採取鼓勵方式，但我們也有向所有學

校提供指引，希望他們在重要日子，例如國慶日、回歸日及元旦等懸掛國旗。

一些學校不懸掛國旗，並不是反對教育署的政策，而是他們在這方面實在有

困難。我們要注視他們在哪方面出現困難，並替他們解決。我相信，在未來

數年，除了私立學校外，大部分學校也會懸掛國旗。
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劉慧卿議員劉慧卿議員劉慧卿議員劉慧卿議員：主席，局長在主體答覆第 (三 )部分有關學與教資源那段的第二

點提到，在 2002-03 年度會為幼稚園學生製作一輯名為“我愛中國＂的教育

電視節目。請問局長，該節目是否已製作完成，抑或將會製作？節目內會否

說明“我愛中國＂不等於“我愛中國共產黨＂？

教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，據我所知，這輯電視節目是供幼稚園學生觀看的。

我相信幼稚園學生不大懂得分辨“中國＂及“中國共產黨＂。有關的節目是

“我愛中國＂。

劉慧卿議員劉慧卿議員劉慧卿議員劉慧卿議員：主席，我的補充質詢是問會否在節目中清楚說明，而不是問學

生能否分辨。我就是擔心學生不懂得分辨，所以才問局長該節目會否說明

“愛國＂不等於“愛黨＂。

教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，很抱歉，我沒有看過這幼稚園節目。或許我應該看

看幼稚園節目。（眾笑）

主席主席主席主席：：：：本會就這項質詢已用了 15 分鐘。現在是最後一項補充質詢。

何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員：主席，局長在主體答覆提到，大約 100 所官立中小學在行政上

未能安排安裝旗桿。請問行政上出現哪些問題，令政府認為是可以接受的解

釋，在 5 年後仍讓那些學校無須安裝旗桿？

教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長教育統籌局局長：主席，那些學校應該安裝旗桿，但問題出於安裝旗桿的位

置。一些學校實在十分陳舊，沒有地方可供安裝旗桿。即使有地方安裝旗桿，

我們也要考慮位置是否適合。很多學校要把旗桿安裝在例如後花園或斜坡

旁，我們認為在那些地方安裝旗桿並不適合。我們現時有計劃改建學校，希

望日後新學校都會安裝旗桿。

主席主席主席主席：第五項質詢。
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設立商業信貸資料庫的進展情況設立商業信貸資料庫的進展情況設立商業信貸資料庫的進展情況設立商業信貸資料庫的進展情況

Progress of Establishment of Commercial Credit Reference Agency

5555.... 劉漢銓劉漢銓劉漢銓劉漢銓議員議員議員議員：主席，政府於去年 6 月就“加快設立商業信貸資料庫＂議

案辯論向立法會提交的進度報告中指出，當局希望金融管理局（“金管局＂）

成立的工作小組可在該年內就成立資料庫擬備詳細建議。金管局在本年 11

月 4 日的立法會財經事務委員會會議上提供的資料簡介亦指出，由香港銀行

公會及存款公司公會於本年 5 月組成的工作小組負責跟進設立商業信貸資料

庫計劃的實施細節，並在多方面“取得理想進展＂。就此，政府可否告知本

會：

(一 ) 工作小組在各方面已“取得理想進展＂的具體內容；及

(二 ) 鑒於設立商業信貸資料庫對中小型企業（“中小企＂）的融資渠

道有重要的影響，當局最快可在何時落實有關建議？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，

(一 ) 設立商業信貸資料庫的目的，是要協助認可機構加強對企業貸款

的評估能力，改善認可機構的信貸風險管理，並同時增加企業本

身的透明度，令它們因此更容易取得銀行融資。銀行業普遍支持

金管局此項建議，並於今年 5 月成立業內工作小組，以推行該建

議。該工作小組已就商業信貸資料庫的設計，包括以下各方面的

細節，取得理想進展：

在認可機構的參與方面，根據工作小組的建議，我們無須立法規

定認可機構參與共用客戶資料。所有認可機構均同意為 本身及

銀行業整體的利益而參與是項計劃，以提高其信貸資產的質素，

而金管局會透過發出監管建議，鼓勵及監察認可機構的參與，加

強此項計劃的可行性及效力。

在資料庫服務對象方面，工作小組認為，中小企是銀行在信貸評

估方面因資料不足而最受影響。同時，中小企亦最能因商業信貸

資料庫的設立，而提高信貸透明度，以及能更容易獲得銀行融資

而得益。因此，工作小組認為計劃開始時，只涵蓋中小企比較適

合。至於中小企的定義，則可以其年度營業額作為參考。
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在可收集的資料類別方面，商業信貸資料庫只會收集與信貸有關

的資料，而不會收集有關公司的資產或公司股東的個人財產資

料。所收集的資料包括與中小企有關的正面與負面信貸資料，例

如信貸額度及拖欠還款紀錄。有關原則是只會收集有助認可機構

進行信貸評估所需最低限度的資料。商業信貸資料庫不會收集在

計劃實施前的信貸資料，包括以往的拖欠還款紀錄。

在客戶同意方面，若帳戶的章則與條款並未包括同意披露信貸資

料的條文，認可機構將須取得客戶同意，以查閱商業信貸資料庫

所持有有關該客戶的資料，以進行信貸評估，以及在批出信貸融

資後，將客戶的信貸資料提供予商業信貸資料庫。金管局會確保

認可機構不會選擇性地尋求客戶同意。此舉對確保認可機構的公

平競爭環境及資料庫的資料整全性，尤為重要。

在保障資料方面，這是整項計劃相當重要的一個環節。工作小組

已就資料使用者（即商業信貸資料庫及認可機構）使用客戶的信

貸資料議定了一套資料保障規則與原則。這些規則與原則均以個

人資料私隱專員（“私隱專員＂）發出的《個人信貸資料實務守

則》內的條文為藍本。在制訂這些規則的過程，亦有參考個人資

料私隱專員公署提供的意見。為賦予這些規則與原則適當效力，

工作小組同意應由金管局根據《銀行業條例》以法定指引的形

式，來發出這些保障資料規定。

在投訴處理方面，金管局會扮演積極角色，確保客戶對認可機構

或商業信貸資料庫的投訴得到適當處理，以及認可機構與商業信

貸資料庫均遵守保障資料的規則。

(二 ) 大家從上文可見，業內工作小組已就商業信貸資料庫的設計要點

取得良好進展。預計工作小組可於今年年底落實計劃的架構。待

計劃細節議定後，計劃便可於明年推行。不過，我們要強調，計

劃的推行並不會是一個簡單直接的過程，而是要業界先作好多項

準備，計劃才可實施。其中包括要覓得適合的服務供應商、與選

定的服務供應商議定合約，以及進行系統開發以報告資料。此

外，為促進中小企瞭解與接受該計劃，業界與金管局會制訂一套

客戶推廣計劃。如果上述所有事項均進展順利，該計劃可望於

2004 年正式投入服務。
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劉漢銓議員劉漢銓議員劉漢銓議員劉漢銓議員：主席，主體答覆第 (一 )部分第二段提到，工作小組建議無須立

法規定認可機構參與共用客戶資料；同時亦提到金管局會透過發出監管建

議，鼓勵及監察認可機構的參與，加強此項計劃的可行性及效力。請問政府，

金管局會否在監管建議“拍板＂前，諮詢立法會呢？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，我知道工作小組會在本月中再進行討論，收

集更多各方面的意見。如果劉議員認為有需要的話，我相信工作小組一定會

向立法會財經事務委員會匯報，並向議員進一步解釋計劃的詳細情形。

丁午壽議員丁午壽議員丁午壽議員丁午壽議員：主席，對於政府設立商業信貸資料庫，我感到非常高興。主體

答覆第 (一 )部分第三段提到，中小企是銀行在信貸評估方面因資料不足而最

受影響。請問局長，政府有甚麼方法教導中小企填報有關資料呢？中小企並

非沒有資料，但政府可否教導它們如何填報，以便獲得融資？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，我想澄清一下，丁議員是否問中小企如何能

向銀行提供多些資料？

丁午壽議員丁午壽議員丁午壽議員丁午壽議員：主席，我的意思是，例如會計師可否制訂一份簡單的表格，教

導中小企填報資料，以滿足銀行的需要，可以獲得信貸融資？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，如果中小企屬於有限公司，通常都要由會計

師整理帳目。每間銀行的要求各有不同，不過，我相信很多中小企都會向銀

行提供基本的商業資料及財政狀況，所以不能規定以表格來填寫。據我所

知，很多銀行都會提供表格，但那些表格卻不可能是千篇一律的。

胡經昌議員胡經昌議員胡經昌議員胡經昌議員：主席，主體答覆提到的中小企的定義，與我們一般所理解以人

數為準則的不同。主體答覆提到可以其年度營業額作為參考，這與我們一般

所理解的並不相同。請問局長，如果日後以年度營業額來界定何謂中小企，

政府準備以甚麼作為分界線呢？
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財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，工作小組在這方面其實已進行了很多討論，

因為中小企的定義確實難以界定。一些公司的人手可能很少，但營業額卻很

高；一些公司的營業額可能很低，但人手卻很多。因此，據我所知，工作小

組暫時的構思是以營業額來界定，例如 5,000 萬元以下的便被視為中小企。

不過，工作小組當然非常歡迎議員提出意見。

許長青議員許長青議員許長青議員許長青議員：主席，我想跟進這項補充質詢。請問香港的中小企會否以人數

作為界定準則，即工業是以某一個數目為一組，商業則又以另一個數目為一

組？現時香港大約有 30 萬家中小企。如果以局長剛才所說的標準，即以營

業額來界定的話，據局長估計，香港有多少家中小企呢？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，我手邊沒有這些資料，亦不想“靠估＂，所

以我會以書面答覆許議員的補充質詢。（附錄）

呂明華議員呂明華議員呂明華議員呂明華議員：主席，對於中小企如何分類，全世界都不相同。不過， ILO 訂
有共同的分析，便是根據人數。不同的工程、不同的界別及不同的中小企會

分別分類。請問局長，會否研究 ILO 如何分類，又香港可否跟隨 ILO 的做法
呢？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，謝謝呂議員的提議。不過，或許我在這裏要

補充一點。金管局在 2000 年曾進行一項調查，大部分回應的機構均認為應

以營業額作為界定中小企的標準。因此，當工作小組工作時，便以此作為標

準。不過，我一定會跟進呂議員剛才提出的建議。

劉慧卿議員劉慧卿議員劉慧卿議員劉慧卿議員：主席，有關保障資料方面，局長在主體答覆提到，工作小組已

就資料使用者使用客戶的信貸資料設定了一套資料保障規則與原則。局長又

說是以私隱專員發出的《個人信貸資料實務守則》內的條文為藍本；但是，

局長接 又說應由金管局根據《銀行業條例》以法定指引的形式，來發出這

些保障資料規定。請問局長，私隱專員是否有需要參與，就這些資料的保障

規定作出指引；還是在過程中已包括了私隱專員的參與？
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財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，據我瞭解，私隱專員已規定這些資料受到《個

人資料（私隱）條例》的保障，而金管局則負責監察商業信貸資料庫及認可

機構遵守這些規定。請問我是否回答了劉議員的補充質詢呢？

劉慧卿議員劉慧卿議員劉慧卿議員劉慧卿議員：主席，我想問局長，如果要制訂這項守則，是否應由私隱專員

這最熟悉和最恰當的人選來定出有關規定呢？在看過主體答覆後，我不大清

楚是否由私隱專員進行有關工作。局長說參考了個人資料私隱專員公署的意

見，但由金管局負責發出規定。局長可否清楚告知我們，私隱專員是否發出

這項守則的最恰當人選呢？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，我相信金管局會遵照私隱專員定下的規定，

令所有提供的資料都符合有關私隱的法例。我相信我們不能要求私隱專員監

察每宗信貸申請，因為有關機構，特別是認可機構是由金管局負責監管。不

過，如果劉議員認為應就這方面向金管局反映意見，我會很樂意這樣做。

主席主席主席主席：第六項質詢。

政府不發行債券政府不發行債券政府不發行債券政府不發行債券

Non-issuance of Government Bonds

6666.... 楊森楊森楊森楊森議員議員議員議員：主席，據報，行政長官最近表示目前不會考慮發行債券以解

決政府的財政赤字問題。就此，政府可否告知本會：

(一 ) 過去有否發行債券；若有，發行次數及每次的金額、發行時的財

政儲備及財政赤字款額，以及發行原因和所得資金的用途分別為

何；

(二 ) 有否就發行債券的影響進行詳細研究；若有，詳情為何；若否，

原因為何；及

(三 ) 目前不會考慮發行債券的原因，以及當局在何種情況下才會考慮

發行債券？
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財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，政府在過去 30 年曾 3 次發行債券。

在 1975-76 財政年度，政府預計會連續兩年出現財政赤字。 1974-75 財

政年度已錄得 3.04 億元赤字，而 1975-76 年度的預算赤字則為 4.29 億元。

1975 至 76 年年初的財政儲備為 25.87 億元。政府在 1975-76 年度發行了 2.5

億元債券，為部分基本工程計劃提供資金。這些債券已於 1979 至 80 年間悉

數清還。

在 1984-85 財政年度，政府亦預計會連續兩年出現財政赤字。 1983-84

財政年度錄得 25.82 億元赤字，而 1984-85 財政年度的預算赤字則為 21 億

元。1984 至 85 年年初的財政儲備為 216.71 億元。政府在 1984-85 年度再發

行了 10 億元債券，為部分基本工程計劃提供資金。這些債券已於 1988 至 89

年間悉數清還。

在 1991-92 財政年度，情況與過往兩次有所不同，政府已連續多年錄得

財政盈餘：1990-91 年度的財政預算盈餘為 39.67 億元，而 1991-92 財政年

度的預算盈餘則為 13.04億元。1991至 92年年初的財政儲備為 765.45億元。

為了給基建項目提供資金和發展本地政府債券市場，政府於 1991 至 93 年間

發行了 36 億元債券。這些債券已於 1994 至 95 年間悉數清還。

從以上給大家的資料可以知道，1975-76、1984-85 及 1991-92 年度所發

的政府債券，皆為基本工程項目籌措資金及／或發展債券市場，而並非為了

資助經常開支。

我們內部曾就是否於現時發行債券進行討論，但我們認為發債或任何政

府借貸，並非解決當前財政赤字的方法。借貸雖能增加政府的即時收入，但

政府日後須償還利息及本金。這不但額外加重政府日後的財政負擔，亦不能

解決導致財政赤字的根本問題　─　經常收入不足以支付經常開支。某些海

外國家大量舉債以應付財赤所引致的不良後果，給了我們一個很好的教訓。

為求在 2006-07 年度回復財政平衡，並履行一貫的審慎理財原則，財政司司

長在 2002 年 10 月 25 日向立法會財經事務委員會匯報時表示，政府會推動

經濟復甦、控制政府開支及實施適當的開源措施，以達致目標。

至於基本工程開支，我們已累積足夠儲備應付所需。這與之前數次發債

情況並不相同。

從財政管理角度來看，政府現正致力平衡收入與支出。發債是其中一個

增加政府收入的辦法，但正如我之前解釋，政府並不認為在目前有需要這樣

做。
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楊森議員楊森議員楊森議員楊森議員：主席，局長並沒有回答我主體質詢的第 (三 )部分，特別是有關當

局在何種情況下才會考慮發行債券這一點。政府過去曾 3 度發行債券，也沒

有出現問題。我引述局長說：“某些海外國家大量舉債以應付財赤所引致的

不良後果＂，但我們並沒有看到香港有這些不良後果。不少擁有充分儲備的

國家也發行債券，以便使其財政政策可更具彈性。政府是否認為香港今後一

定不會發行債券？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，首先，我的答覆是，政府目前沒有發行債券

的計劃，但我沒有說永遠沒有發行債券的計劃；第二，楊森議員剛才引述我

的話：“某些海外國家大量舉債以應付財赤所引致的不良後果＂，我相信最

好的例子便是最近的阿根廷。阿根廷大量舉債，導致國家的財政狀況非常

差。

至於楊森議員剛才問，政府究竟會在何種情況下才發行債券。我相信市

場是很希望看到政府可以把財赤逐步減低，甚至消滅，因為這樣才可以增加

對我們財政狀況的信心。如果政府屆時才發行債券，可能會是比較好。不過，

由於情況是經常轉變，所以我無法在此確實回答，究竟在何種情況下一定會

發行債券，以及在何種情況下不可發行債券。發債與否得視乎市場變化，以

及我們屆時的財政狀況而定。

張文光議員張文光議員張文光議員張文光議員：主席，政府有否考慮發行債券可以令香港的財政儲備更為豐

厚，而且有助紓緩財赤和穩定港元、爭取更多時間以復甦經濟？一旦經濟復

甦，我們的開支和收入便會平衡，這較因大幅加稅和削減開支而遏抑了內部

消費為佳。否則，我們的經濟復甦將會更遙遙無期。

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，政府的目標是減低財赤，到了 2006-07 年度

達致收支平衡，我們覺得這才是較積極的做法。反之，發行債券的做法只是

像“碌卡＂借錢那般。

李卓人議員李卓人議員李卓人議員李卓人議員：主席，主體質詢第 (二 )部分是問，政府有否就發行債券的影響

進行詳細研究，但局長在主體答覆只是說，“我們內部曾就是否於現時發行

債券進行討論＂，這是否表示政府沒有進行研究？很多學者曾倡議發行債

券，那麼，政府有否邀請學者一起討論？政府的運作是否便是關上門自行討

論，得出結論後便了事？政府是否不會進行研究？朱鎔基總理也說香港可以
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發行債券，難道朱鎔基總理“亂 ＂嗎？為何政府不可以認真地就這項議題

進行研究？請問局長，會否在經過了今天的質詢後，切實就這方面進行一些

研究？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，我們內部對這項課題，其實是作了多番討論，

而財經事務及庫務局的同事，也曾就某些學者的言論提出了自己的觀點。在

字眼上，大家可能有不同的理解；議員可能認為要經過辯論，又或正如楊森

議員說要進行研究，但我們的確是有進行研究的。我想向李卓人議員解釋，

我們真的有就這個問題進行討論和研究。至於李卓人議員剛才問，我們有否

邀請學者前來提出他們自己的意見，我可以肯定的告訴李卓人議員，我們是

有這樣做。事實上，我昨天也接見了一位提倡發行債券的學者。因此，我可

以肯定地告訴李卓人議員，我們是有做工夫的。當然，我們一定會聽取更多

意見，以收集思廣益之效。

田北俊議員田北俊議員田北俊議員田北俊議員：主席，如果我們把儲備投資在外國債券，當然可以收取利息，

但如果我們發行債券，便要支付利息。請問兩者的差距究竟有多大呢？香港

發行債券所須支付的利息，會否較我們從投資外國債券所收取的利息更高？

我們應否這樣做呢？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，我想澄清一點，田北俊議員的意思是否說，

我們舉債的利息會高於我們投資外國債券的收入？如果我們把金錢投資在

美國的 30 年國庫債券，回報大約是 5 厘。由於我們還沒有發行債券，所以

不知道發行債券要支付多少利息。基於這是一項假定性的補充質詢，我無法

回答。不過，因為我們的評級是低於美國國庫債券，所以我可以頗肯定地說，

我們用以支付債券的利息，應該高於把金錢投資在美國 30 年國庫債券上所

得的收益，兩者應該會有差額，也便即是會“蝕水＂的了。

呂明華議員呂明華議員呂明華議員呂明華議員：主席，發行債券，政府向外借錢，即是說現時會有錢可用，待

將來慢慢償還。由於香港現時出現的是結構性財赤，如果政府現時不肯發行

債券，是否表示政府對將來的經濟信心不大？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，其實剛好相反。我們是有很大信心，覺得能

夠解決財赤，無須靠借貸度日。因此，事實剛好是與呂明華議員所說的相反。
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涂謹申議員涂謹申議員涂謹申議員涂謹申議員：主席，我想跟進田北俊議員剛才的補充質詢。請問局長是否認

識到，在我們的儲備或外匯中，主要是持有外幣債券？局長剛才說的是外幣

債券的利息，但田北俊議員所指的卻是港元債券。我們似乎應該只會發行港

元債券，因為我們將來也是償還港元的。請問局長剛才提出“蝕水論＂時，

究竟有否認清楚這兩點呢？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，我不大明白涂謹申議員在跟進質詢中提及的

港元、外幣。不知涂謹申議員是否願意再解釋清楚一點？

涂謹申議員涂謹申議員涂謹申議員涂謹申議員：主席，我願意再解釋一下。據我理解，田北俊議員剛才的補充

質詢，並沒有直接說出我們所持有的債券，跟我們將來假設要發行的債券的

幣值。可是，其中較為明顯的是，我們在海外所持有的港元債券是相當少，

幾乎全部也是外幣債券。如果我們發行債券，我們當然可以借美元、歐元、

日元，但根據很多國家或我們過往的經驗，似乎也是借港元的，即是我們以

港元向市民及機構發行債券。因此，局長剛才的“蝕水論＂或“蝕息論＂，

實際上是否以相同幣值單位計算，抑或根本在兩者的差距內，事實上是存在

一個基本上不同的問題呢？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，我想提醒一下，港元是與美元掛 的，所以

港元與美元的息差是很接近的。

涂謹申議員涂謹申議員涂謹申議員涂謹申議員：主席，局長剛才的答覆是否表示，我們所持有的外幣全部也是

美元？否則，政府可否向我們提供數字？局長剛才說港元是與美元掛 ，但

我們其實也持有很多歐元和日元的。

主席主席主席主席：：：：涂議員，你只要提出剛才補充質詢中哪部分未獲局長答覆便可以了。

涂謹申議員涂謹申議員涂謹申議員涂謹申議員：主席，局長沒有回答我，究竟局長所謂的外幣債券，是否指全

部均是美元債券？

主席主席主席主席：局長，你是否有所補充？
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財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，我沒有補充。

胡經昌議員胡經昌議員胡經昌議員胡經昌議員：主席，局長剛才說“先使未來錢＂，便如“碌卡＂那般，我認

為這是大家都不想看到的。然而，回看過去 3 度發行債券的經驗，每次發行

債券的時間其實也是較短，只有三四年，而最近兩次所支付的利息大約是

5%。以往發行債券，目的是為部分基本工程計劃提供資金。雖然大家也不想

政府“碌卡＂，但請問局長，會否考慮在現階段發行短期債券？特別是在將

來解決了財赤後，發行短期債券，為部分基本工程計劃籌措資金？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，正如我剛才所說，我們只是目前沒有意思發

行債券，但情況隨時會改變，日後我們可能會加以考慮。不過，對於胡經昌

議員剛才提出的補充質詢，我也想補充一點。數星期前，我曾在立法會提過，

政府會盡量鼓勵跟私人機構合作進行工程項目，以減少政府的資金支出。我

想提醒議員這一點。

主席主席主席主席：本會就這項質詢已用了超過 16 分鐘。現在是最後一項補充質詢。

何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員：主席，局長提到在基本工程開支方面，政府已累積足夠儲備，

以應付所需。請問局長，足夠儲備是否已包括這些基本工程的經常性開支？

如果不包括經常性開支，便等於局長在 8 月 30 日向所有有關的政策部門發

出的內部通告中所說，要部門自行籌措資金以應付經常性開支。這樣一來，

便等於說不能開展工程了。請問局長是否瞭解有關情況？

財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，何鍾泰議員剛才提到在 8 月 30 日發出的指

引，是一項內部指引，目的是希望每一個政策局的局長明白到，在他們考慮

一項基本工程的支出時，要考慮以後可能會帶來的經常性支出，讓我們可以

作出較有系統的預算。我想在此澄清，這並非硬性的規定，其中是具有彈性

的。

何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員：主席，局長沒有回答我，他所說的政府已累積足夠儲備應付基

本工程的開支，是否已包括經常性開支那部分？
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財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席，由於經常性開支是從經常性開支的戶口支

付，所以我們請各位局長在研究那些項目時，均要顧及將來有關項目會如何

影響經常性開支。我們知道每一個項目將來涉及的經常性開支是多少，因為

數額會影響到該部門的“營運信封＂，所以這方面是做得很詳細的。

主席主席主席主席：口頭質詢時間到此為止。

議員質詢的書面答覆

WRITTEN ANSWERS TO QUESTIONS

規管電動單車及滑板規管電動單車及滑板規管電動單車及滑板規管電動單車及滑板

Regulation of Motor-driven Bicycles and Skateboards

7777.... 鄭家富鄭家富鄭家富鄭家富議員議員議員議員：主席，去年 12 月 19 日，運輸署發出公開信，就小型電單

車、電動單車及電動滑板的牌照問題，說明有關法例。就此，政府可否告知

本會：

(一 ) 過去兩年，當局有否檢控非法使用上述車輛的人；若有，每年當

局提出檢控及成功檢控的個案數目；

(二 ) 有否就該等車輛進行車輛類型評定審核或登記前的車輛檢驗；若

有，過去 1 年審核或登記的車輛數目；若否，原因為何；及

(三 ) 會否考慮修改法例，發牌准許上述車輛在道路上使用；若會，修

改法例的時間表為何；若否，原因為何？

環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長：主席，當局對在道路上使用小型電單車、電動單車

及電動滑板提出檢控的個案數目，在 2000 年及 2001 年分別為 9 宗和 13 宗。

涉案司機經審訊後全部被裁定罪名成立。

根據《道路交通條例》（“該條例＂），所有車輛包括小型電單車、電

動單車及電動滑板，均須向運輸署登記及領牌，才可以在道路上使用。在登

記和發牌前，該署會先檢驗有關車輛，以確保這些車輛適宜在道路上使用，

並且符合該條例的各項規定，包括設計和構造的標準。
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過去兩年，運輸署並無接獲小型電單車、電動單車或電動滑板的登記申

請，因此沒有為這些類型的車輛進行任何登記前的檢驗。

現行法例已列明車輛登記及發牌的規定。與其他類別的車輛一樣，小型

電單車、電動單車及電動滑板若符合該條例的規定，也可獲准登記及獲發牌

照在道路上使用。

公營機構及公營機構及公營機構及公營機構及政府部門政府部門政府部門政府部門的的的的熱線熱線熱線熱線

Hotlines of Public Organizations and Government Departments

8888.... 鄧兆棠鄧兆棠鄧兆棠鄧兆棠議員議員議員議員：主席，據報，市民致電部分公營機構及政府部門的熱線（包

括由效率促進組管理的 1823 政府熱線）要等候很長時間才有人接聽，而致

電消費者委員會（“消委會＂）及房屋署的熱線最長的等候時間達 30 分鐘

以上，令熱線使用者頗感不便。就此，政府可否告知本會：

(一 ) 有否為 1823 政府熱線定下接聽來電時間的服務目標；若有，該

服務目標及達到有關目標的百分比分別為何；

(二 ) 有否為上述熱線進行推廣宣傳，以增加市民對該熱線的認識；若

有，詳情為何；

(三 ) 有否評估上述熱線的效益；若有，結果為何；

(四 ) 有否計劃將上述熱線的服務表現報告，納入財政預算案中“總目

142　─　政府總部：政務司司長辦公室及財政司司長辦公室＂

的管制人員報告內；及

(五 ) 是否知悉消委會及房屋署有何措施，改善致電其熱線者要長時間

等候的情況？

政務司司長政務司司長政務司司長政務司司長：主席，

(一 ) 我們為 1823 政府熱線訂定了一個富挑戰性的服務目標，便是 80%

的來電要在 12 秒內得到接聽。中心自 2001 年 7 月開始運作，分

4 個階段接收了 11 個參與部門的熱線查詢服務。直至現時為止，

平均大約有 65%的來電是在 12 秒內得到接聽。
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由於中心的電話電腦系統所需的硬件及軟件發展工作剛在 2002

年 10 月完成，我們現正逐步改良系統的運作功能，以幫助縮短

市民等候的時間。我們亦會繼續研究市民致電中心的模式，以期

進一步改善人手的調配，使中心在處理電話查詢時更有效率。通

過各項措施，我們預期在明年的第一季內，可達致及維持以上的

服務目標。

(二 ) 我們已於去年透過傳媒及舉辦活動宣傳 1823 政府熱線的工作。

同 時 ， 我 們 亦 為 1823 政 府 熱 線 增 設 了 網 頁 （ 網 址 為

<www.1823.gov.hk>），以便市民更瞭解中心的工作及其與部

門的關係。我們已計劃在未來數月內推出大規模的宣傳工作，包

括在電視及電台播放宣傳片，發放宣傳海報，安排記者、立法會

議員及區議員參觀中心。

(三 ) 我們成立 1823 政府熱線，目的是為市民提供便利的一站式電話

服務，通過接受過適當訓練的工作人員，24 小時為市民就各查詢

及投訴，提供正確及一致的回覆。除了設立 1823 電話熱線外，

中心亦處理通過信件、傳真及電郵所提出的查詢及投訴。

目前，中心平均每月處理超過 10 萬個市民的來電及 4  500 個電
郵。市民的查詢大約有 90%於首次來電已獲解決。

(四 ) 效率促進組專員計劃將 1823 政府熱線的服務目標及指標，加入

下年度預算案“總目 142　─　政府總部：政務司司長辦公室及

財政司司長辦公室＂的管制人員報告中。

(五 ) 消委會設立的 16 條電話熱線，有時候會於繁忙時段，特別是周

一及長假期後，全部同時並用。為避免冗長的等候時間，消委會

鼓勵消費者在系統繁忙時選擇留言，該會的工作人員每天會定時

按序回覆。

房屋署會在繁忙時段（通常在長假期前後）增加熱線中心的人

手。房屋署會繼續密切監察有關措施的成效，並已 手全面檢討

有關的工作流程，以及考慮進一步加強服務。
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房屋署發出的遷出通知書房屋署發出的遷出通知書房屋署發出的遷出通知書房屋署發出的遷出通知書

Notices-To-Quit Issued by Housing Department

9999.... 何俊仁何俊仁何俊仁何俊仁議員議員議員議員：主席，關於公屋居民因欠租而遭房屋署發出遷出通知書收

回單位的個案，政府可否告知本會：

(一 ) 過去 3 年每季度的欠租比率、因欠租而發出遷出通知書的數目，

以及最終收回單位的數目；

(二 ) 住戶就遷出通知書提出的上訴，當局的處理程序；

(三 ) 房屋署有否酌情權處理有特殊情況的欠租個案（例如住戶在收到

遷出通知書後清繳所欠租金，獲恢復租約，但其後又再次欠租）；

又房屋署就處理這些個案而發給其職員的指引的詳情為何；及

(四 ) 房屋署會否因應現時經濟不景而考慮放寬第 (三 )項提及的指

引，令其職員有更大酌情權處理有關個案？

房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長：主席，我就質詢 4 個部分的回覆如下：

(一 ) 一般而言，大部分過期繳交租金的住戶在房屋署警告或接獲援助

後，均會在稍後時間清繳租金。因此，我們以因欠租發出遷出通

知書的個案數字來計算欠租率。過去 3 年按季度因欠租而發出的

遷出通知書數目、以此計算的每年欠租比率，以及按年最終收回

單位的數目詳列於附表。

(二 ) 欠租住戶接獲遷出通知書後，可在 15 天內提出上訴。在收到上

訴後，獨立的上訴委員會秘書處便會安排聆訊。如果住戶在租約

終止前清繳所有欠租和承諾日後準時繳交租金，房屋署便會酌情

取消遷出通知書，並通知上訴委員會秘書處該個案已獲圓滿解

決，無須進行聆訊。至於租約終止前仍然欠租的住戶，上訴委員

會將繼續安排聆訊，一般需時 3 至 4 個月。

聆訊時，房屋署代表和住戶均有充分機會陳述理據和原委。經瞭

解情況和顧及住戶是否有特殊理由導致欠租後，上訴委員會便會

討論個案，並在不受任何影響的情況下作出裁決。
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(三 ) 房屋署職員在發出遷出通知書前，一般都會先瞭解欠租住戶的情

況，並會彈性處理有特殊情況的欠租個案。如發現欠租戶遇到經

濟困難、所有成員都是長者或家庭狀況出現變故等，只要該租戶

不是慣性欠租，職員可酌情考慮暫延發出遷出通知書，並提供適

當協助，如建議有關住戶透過房屋委員會的租金援助計劃申請減

租一半。雖然房屋署以往並沒有就上述酌情安排發出明文指引，

但以上都是各屋 管理處一向以來所採用的程序。

(四 ) 鑒於近年經濟不景，房屋署最近就處理欠租的程序作出檢討，增

加彈性，並已發出最新指引，清晰訂明如何處理和協助真正有困

難的家庭。對於因經濟或特殊困難而未能如期繳交租金的住戶，

房屋署會先徵詢社會福利署的意見，而不會立刻發出遷出通知

書。

此外，即使上訴委員會已確認了遷出通知書，房屋署在收回單位

前，若發現住戶的處境出現變化而須協助，也會酌情考慮重批租

約。

附件

過去 3 年公屋租戶欠租情況

1999 年 2000 年 2001 年 2002 年

(至 9 月 30 日 )

第一季 497 487 493 677

第二季 451 477 510 831

第三季 446 471 611 770

第四季 479 488 469 ─

因欠租而發

出的遷出通

知書數目

總數 1  873 1  923 2  083 2  278

以發出遷出通知書數目而計算的

每年欠租比率

0.31% 0.33% 0.36% ─

最終因欠租而收回的單位數目 478 521 600 725
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石油氣車輛的配套設施石油氣車輛的配套設施石油氣車輛的配套設施石油氣車輛的配套設施

Supporting Infrastructure of LPG Vehicles

10101010.... 劉健儀劉健儀劉健儀劉健儀議員議員議員議員：主席，政府在 2001 年 11 月 28 日立法會會議答覆質詢時

表示，機電工程署已委託顧問公司研究以石油氣車種取代輕型客貨車及輕型

貨車的可行性，研究內容包括石油氣貯藏庫的容量、石油氣加氣設施和其他

配套設施是否足以供該等車輛使用；而顧問公司的研究報告已接近完成，待

該報告完成後便會向本會詳細匯報研究結果。就此，政府可否告知本會：

(一 ) 是否已完成該報告；若然，當局將於何時向本會作出詳細的匯

報；若否，原因為何；及

(二 ) 目前的石油氣加氣設施數目及分布情況；當局有否計劃鼓勵油公

司增加該等設施；若有，詳情為何？

環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長：主席，

(一 ) 在香港引入石油氣輕型客貨車及輕型貨車的可行性研究現已完

成，我們正在審理研究報告的擬本，並會在短期內在立法會環境

事務及交通事務委員會的聯席會議上向議員詳細匯報研究結

果。

(二 ) 目前，全港共有 41 個石油氣加氣站，當中包括 12 個專用加氣站，

其餘則是在現有油站加建石油氣加氣設施的加氣站。各石油氣加

氣站的位置分布列於附件。在未來約兩個月內，將有兩個加建石

油氣加氣設施的加氣站投入服務，它們分別位於葵涌青山公路及

深水埗大埔道。此外，一個位於何文田的加氣站亦會在 2003 年

年底前啟用。

即使本港約 18  000輛的士及 6  500 輛公共和私家小巴全都轉用石
油氣車輛，這 44 個石油氣加氣站的供氣量亦足以應付需求。此

外，未來賣地計劃中出售的油站用地若符合安全要求，亦須提供

石油氣加氣服務。隨着更多新建的油站投入服務，石油氣的加氣

網絡亦會變得更完善。



立法會  ─  2002200220022002 年年年年 12121212 月月月月 4444 日日日日

LEGISLATIVE COUNCIL ─  4 December 200244

附件

已投入服務的石油氣加氣站

1. 上環豐物道

2. 觀塘偉樂街

3. 九龍灣祥業街

4. 元朗德業街

5. 馬鞍山恆耀街

6. 大埔元洲仔

7. 葵涌道及葵安路交界
專用加氣站

8. 柴灣豐業街及安業街交界

9. 屯門業旺路

10. 灣仔馬師道

11. 西九龍 翔道

12. 美孚深旺道

13. 沙田小瀝源源安街

14. 元朗石崗錦田公路

15. 粉嶺百和路及一鳴路交界

16. 柴灣豐業街

17. 元朗錦田公路

18. 北角渣華道

19. 薄扶林道

20. 淺水灣南灣道

21. 大埔公路沙田嶺段

22. 西貢清水灣道

23. 粉嶺沙頭角公路

24. 蒲崗村豐盛街

25. 赤柱村道

26. 九龍灣啟福道 5 號（東行）

27. 九龍灣啟福道 8 號（西行） 加建石油氣加氣設施的加氣站

28. 赤鱲角機場客運大樓

29. 馬鞍山安山里

30. 青衣路西

31. 葵涌青山公路 682 號

32. 九龍灣啟福道 7 號（東行）

33. 九龍灣啟福道 4 號（西行）

34. 葵涌青山公路 99 號

35. 元朗唐人新村路

36. 西貢篤西貢公路

37. 沙田石門安平街

38. 將軍澳寶林路

39. 將軍澳寶康路

40. 香港仔黃竹坑道

41. 荃灣青山公路 739 號
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汽車維修的經營汽車維修的經營汽車維修的經營汽車維修的經營

Operation of Vehicle Repairs

11111111.... 馮檢基馮檢基馮檢基馮檢基議員議員議員議員：主席，政府可否告知本會：

(一 ) 全港現時有多少在住宅樓宇地下的鋪位被用作經營汽車維修；

(二 ) 經營汽車維修是否須領有牌照；若然，發牌條件及過去 3 年每年

的發牌數目；若否，原因為何；

(三 ) 過去 3 年，當局每年接獲關於車房滋擾市民生活及影響居住環境

的投訴個案數目，以及跟進此等個案的詳情；

(四 ) 有否制訂經營汽車維修的安全守則，以減低對民居的影響；若

有，守則的詳情及有何措施確保經營者遵守守則；若否，原因為

何；及

(五 ) 有否考慮提供地方（如空置的工業大廈），把現時在住宅樓宇地

下鋪位的車房集中在一個地點經營，以減低對民居的滋擾？

環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長：主席，

(一 ) 據我們估計，香港現時約有 600 個住宅樓宇的地下鋪位用作經營

汽車維修業務。

(二 ) 目前，經營汽車維修業務無須申領牌照，但受多條環境法例管

制，包括《空氣污染管制條例》、《噪音管制條例》、《水污染

管制條例》和《廢物處置條例》。此外，經營者亦須遵守其他安

全條例的規定，包括《氣體安全條例》、《消防條例》、《危險

品條例》和《工廠及工業經營條例》。上述條例保障公眾利益，

亦照顧到汽車維修車房附近居民的利益。

(三 ) 我們並沒有關於公眾投訴汽車維修業務的中央紀錄。在 1999年、

2000 年和 2001 年，環境保護署（“環保署＂）接獲關於這類維

修車房造成環境滋擾的投訴分別為 426 宗、 462 宗和 376 宗。環

保署已對有關個案作出調查，假如投訴屬實，便會要求汽車維修

業務的經營者減低滋擾。在一些個案中，環保署對違反環境法例
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的經營者作出檢控。至於其他不屬環保署職權範圍的滋擾投訴，

例如火警危險、貯存過量危險品、阻塞公眾地方、工業安全和公

眾 生問題等，則由消防處、警務處、勞工處或食物環境 生署

進行調查。若投訴屬實，會根據有關法例向經營者採取執法行

動。

(四 ) 政府並沒有特別為汽車維修業務制訂安全守則。不過，我們已就

危險工序制訂一般工作守則和指引，列明應該採取的安全措施。

《氣體焊接及火焰切割工作的安全與健康的工作守則》和《手工

電弧焊接工作的安全與健康的工作守則》便是適用於汽車維修業

務的工作守則的例子。

(五 ) 正如其他商業運作一樣，我們相信最好是讓經營者自行決定在何

處營辦汽車維修業務，而經營者在選址方面會考慮市場需求。正

如上文第 (二 )部分所述，現時有多條法例管制這類業務所造成的

滋擾，以保障公眾利益。

中醫門診診所中醫門診診所中醫門診診所中醫門診診所

Chinese Medicine Out-patient Clinics

12121212.... 麥國風麥國風麥國風麥國風議員議員議員議員：主席，當局於去年 10 月公布，計劃在 2005 年年底之前，

醫院管理局（“醫管局＂）會在各區開設 18 間中醫門診診所，並會在

2002-03 年度設立首間診所。就此，政府可否告知本會：

(一 ) 上述計劃的詳細安排，包括每間診所的設立時間、地點、職員人

數及配套設施等；

(二 ) 醫管局為提供這項新服務每年須動用的款額；及

(三 ) 鑒於醫管局本年度會有赤字，當局將如何協助醫管局籌措有關計

劃所需的款項？

生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長生福利及食物局局長：主席，我們計劃提供中醫藥門診服務，以期透過臨

床研究，促進中醫執業的發展、使中醫藥知識系統化、訂定中醫的執業標準，

以及制訂中西醫藥並用的模式。
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(一 ) 我們將分階段開設中醫門診診所，而第一間診所將於 2003 年年

初投入服務。這些診所會附設於各區的醫院或健康中心內，方便

市民求診。醫管局正與醫院聯網、各大學及非政府機構商討，以

落實各間診所的分布和位置。

這些中醫診所會聘用一支由跨專業人員組成的隊伍，成員包括中

醫師、護士、藥劑師、配劑員及其他支援人員，為求診者提供服

務。每間中醫門診診所的職員數目不一，視乎個別醫院聯網的運

作規模而定。

每間診所將設有數間診症及治療室、藥房、工作間、辦公室和附

屬設施。此外，診所亦會設立中醫藥資訊系統，以助服務的運作

和紀錄管理。

(二 ) 由於建議的中醫門診服務將分階段推行，醫管局為是項服務的支

出會因應門診診所的數目而按年調整。目前，醫管局正 手編製

詳細的中醫藥服務預算。

(三 ) 除資助醫管局現有服務的撥款外，政府亦已預留款項，用以資助

擬議模式運作的中醫門診診所。

以私人協約方式批地的申請以私人協約方式批地的申請以私人協約方式批地的申請以私人協約方式批地的申請

Applications for Land by Private Treaty Grant

13131313.... 蔡素玉議員蔡素玉議員蔡素玉議員蔡素玉議員：主席，政府可否告知本會，至今為止，是否有組織或機

構已提出申請，要求政府以私人協約方式批地而尚未獲告知申請結果；若

有，這些組織或機構的數目及名稱、涉及的土地面積、按現時市值計算的每

平方呎地價及有關組織或機構建議的租契年期？

房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長：主席，地政總署現正處理 16 宗非牟利團體提出的

私人協約批地申請，合共涉及約 21 公頃土地。分項資料載於附件。該 16 宗

申請仍在處理中，因此不宜在現階段公開申請機構的名稱。

有關申請涉及興建教育、宗教、康樂／體育和團體／社區設施。該等用

途的土地，只批給非牟利團體。有關地契有嚴格的批地條件，包括指定用途

及絕對禁止土地轉讓，所以這些只限用作指定用途的土地沒有市值。
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根據現行政策，教育、宗教及團體／社區設施的新批地契的一般年期為

50 年，而康樂／體育設施和私立獨立學校的新批地契的一般年期，分別為 21

年和 10 年。

附件

非牟利團體提出而尚在處理的私人協約批地申請

（ 2002 年 11 月 25 日止）

申請地段位置 面積（公頃）

1. 香港仔深灣道 1.16

2. 薄扶林鋼線灣村 1.46

3. 何文田加士居道 0.97

4. 馬鞍山第 90B 區 1.25

5. 沙田石門第 11 區 0.62

6. 九龍塘歌和老街 0.77

7. 上水第 6B 區 0.23

8. 屯門青松觀路 5.9

9. 沙田圓洲角 0.12

10. 元朗大塘採泥區 3.47

11. 大埔大尾督 0.28

12. 屯門青山公路下掃管軍營南面 1.24

13. 西貢大網仔 1.44

14. 金鐘正義道 0.78

15. 佐敦佐敦道與渡船街交界 0.27

16. 何文田京士柏道 0.71

總面積 20.67

檢討電訊牌照費檢討電訊牌照費檢討電訊牌照費檢討電訊牌照費

Review of Telecommunications Licence Fees

14141414.... 單仲偕單仲偕單仲偕單仲偕議員議員議員議員：主席，電訊管理局一直以營運基金方式運作，經費主要來

自電訊牌照費的收入。《電訊管理局 2001 至 2002 年度營運基金報告書》指

出，電訊管理局於該年度的除稅後盈利高達 5,800 萬港元，固定資產回報率

達 25.3%，高於財政司司長定下的 14.5%每年目標回報率。就此，政府可否

告知本會：
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(一 ) 各項電訊牌照的發牌成本佔有關電訊牌照費的百分比；

(二 ) 會否於明年削減各項電訊牌照費；若會，各項牌照費的減幅；若

否，原因為何；及

(三 ) 會否制訂定期檢討電訊牌照費的機制，以避免因電訊牌照費處於

高昂水平而加重各電訊牌照持有人及電訊業的經營成本；若會，

詳情為何；若否，原因為何？

工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長：主席，

(一 ) 當引入一項新的電訊牌照時，電訊管理局營運基金（“該基金＂）

會按收回成本的原則訂立有關的牌照費用。隨後，該基金會在考

慮各項因素如生產力的提高、當時的經濟環境，以及電訊市場的

增長等，定期檢討及調整牌照費用。由於各項牌照在不同的時期

引入，其成本結構亦不斷改變，因此，我們並沒有現時每項牌照

的簽發及管理成本佔有關牌照費百分比的詳細分項數字。該基金

現正在顧問的協助下檢討各項牌照費的成本。

(二 ) 該基金一向的做法，是定期檢討各項牌照費，並在適當時候調整

有關費用。

根據紀錄，該基金曾多次調低牌照費，例如作為該基金主要收入

來源的公共流動電話服務牌照費，自 1999 年起，已先後 3 次調

低費用。在 1999 年 5 月 1 日，公共流動電話服務每個移動電台

牌照的年費，由 75 元調低至 55 元，其後在 2000 年 5 月 1 日及

2002 年 5 月 1 日，分別再由 55 元調低至 30 元，以及由 30 元調

低至 24 元。累積減幅為 51 元，相等於 68%。

值得指出，該基金 2001-02 年度的財政狀況並未反映本年 5 月最

近一次調低牌照費的影響。根據最新的估計，在計及本年 5 月調

低牌照費的措施後， 2002-03 年度的固定資產淨值回報率，會降

至 14.6%。該基金現正檢討各項牌照的成本，在檢討完成前，我

們並不能確定明年會否調整牌照費。
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(三 ) 該基金設有既定機制，定期檢討牌照費，以期達致《營運基金條

例》所訂的財政目標。根據該條例，該基金的收益須足以應付因

提供服務而招致的開支，以及為應付債務提供資本，並使所運用

的固定資產產生財政司司長所釐定的合理回報。該基金在擬備每

年的財政預算時，會預測來年的收入，並按預算工作的開支和目

標回報率，考慮是否須調整牌照費。

保護被遺棄的耕牛保護被遺棄的耕牛保護被遺棄的耕牛保護被遺棄的耕牛

Protection of Abandoned Plough Oxen

15151515.... 陳偉業陳偉業陳偉業陳偉業議員議員議員議員：主席，本人注意到隨 本港的農業式微，越來越多耕牛被

遺棄在郊野地區。就此，政府可否告知本會：

(一 ) 當局有否統計全港現時有多少頭耕牛，以及當中有多少頭被遺

棄；若有，詳情為何；

(二 ) 有否制訂措施保護及安置被遺棄的耕牛；若有，這些措施的詳情

及落實的情況；若否，原因為何；及

(三 ) 鑒於大澳目前有不少被遺棄的耕牛，當局有否特別制訂政策保護

牠們，或考慮安置牠們在郊野公園內作自然教育用途；若有，詳

情為何；若否，原因為何？

衞衞衞衞生生生生福福福福利利利利及及及及食食食食物物物物局局局局局局局局長長長長：主席，

(一 ) 香港現時約有 750 頭牛和 150 頭水牛，其中有不足 10 頭由農夫

飼養，以及 90 頭由奶場飼養。餘下的 800 頭則是野生的，全屬

早年村民和農夫當初遺棄的牛隻和水牛及其衍生的後代。

(二 ) 本地的牛隻和水牛不是受保護動物，在本港的生態系統中也沒有

重要的保育價值。因此，在保育政策的範疇下，當局目前並沒有

制訂特定的措施，保護或安置這些野生動物。當牠們造成滋擾

時，漁農自然護理署（“漁護署＂）會加以捕捉。自 2002 年 1

月以來，該署共捕獲 282 頭牛和 49 頭水牛。
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(三 ) 大澳沒有野生水牛，只有一些野生牛隻。由於野生牛隻並非受保

護動物，當局目前並無計劃保育牠們以作自然教育用途。漁護署

歡迎與有意保護這些動物的地區人士進行討論，研究如何制訂計

劃，管理在他們村落附近出沒的野生牛隻。

鐵路密封式車站內的空氣質素鐵路密封式車站內的空氣質素鐵路密封式車站內的空氣質素鐵路密封式車站內的空氣質素

Air Quality Inside Enclosed Railway Stations

16161616.... 劉江華劉江華劉江華劉江華議員議員議員議員：主席，關於鐵路的密封式車站內的空氣質素，政府可否告

知本會：

(一 ) 是否知悉，

(i) 對這些車站的通風系統進行的定期清潔及維修詳情；

(ii) 過去 5 年，這些車站的通風系統出現故障的次數及詳情，以

及有關的鐵路公司有否透過站內廣播系統即時通知乘客；

(iii) 過去 3 年，兩間鐵路公司分別接獲多少宗乘客的投訴，指這

些車站內的空氣混濁並引致他們不適；及

(iv) 兩間鐵路公司分別有何措施改善這些車站的空氣質素；

(二 ) 當局有否定期監察這些車站的空氣質素；若有，請列出過去 3 年

的監察詳情；若否，原因為何；及

(三 ) 這些車站的空氣污染問題是否達至不可接受的情況？

環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長：主席，

(一 ) (i) 九廣鐵路公司（“九鐵公司＂）及地鐵有限公司（“地鐵公

司＂）定期維修和清潔密封式車站的通風系統。兩間鐵路公

司每隔 1 至兩個星期便會清潔通風系統的過濾器，以及在有

需要時更換過濾器，並會每隔 3 至 6 個月清潔各主要設備，

例如空氣處理機組、風扇盤管機組和冷卻水塔。在乘客量較
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平日高的繁忙時段內，兩間鐵路公司更會進行額外的清潔和

維修工作。為確保通風系統運作正常，兩間鐵路公司每年均

會替機件加注潤滑劑和進行翻修。

(ii) 根據兩間鐵路公司的紀錄，其密封式車站的通風系統在過去

5 年從未發生故障。

(iii) 過去 3 年來，兩間鐵路公司都沒有接獲乘客投訴，指其密封

式鐵路車站內的空氣質素差或通風情況欠佳，令他們感到不

適。

(iv) 地鐵公司和九鐵公司會按照上文 (i)節所述的通風系統維修

和清潔計劃，把密封式鐵路車站內的空氣質素保持在滿意水

平。

(二 ) 監察密封式鐵路車站空氣質素的工作，由兩間鐵路公司負責。

(三 ) 我們認為密封式鐵路車站內的空氣質素是可以接受的。

 

廢膠袋廢膠袋廢膠袋廢膠袋（家居）回收試驗計劃（家居）回收試驗計劃（家居）回收試驗計劃（家居）回收試驗計劃

Plastic Bags (Domestic) Recover Trial

17171717.... 何鍾泰何鍾泰何鍾泰何鍾泰議員議員議員議員：主席，關於環境保護署（“環保署＂）在本年 8 月底推行

的廢膠袋（家居）回收試驗計劃，政府可否告知本會：

(一 ) 過去 3 年遭丟棄的膠袋總重量；

(二 ) 該署為何直至本年 8 月才推行該項試驗計劃；及

(三 ) 該項試驗計劃的詳情？

環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長：主席，

(一 ) 我們估計，在 1999 年、2000 年及 2001 年，棄置於堆填區的膠袋

數量分別約為 38.6 萬公噸、 30.1 萬公噸及 28 萬公噸。
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(二 ) 過去，我們的工作側重推動減少使用膠袋。環保署為此推行了多

項運動，推廣使用環保購物袋，以及在超級市場和報攤減少派發

膠袋。本年較早前，鑒於市民越來越多使用分類回收箱，加上公

眾在這方面的意識日漸提高，我們認為這是適當時機，研究膠袋

回收是否切實可行及具有經濟效益。因此，我們在 2002 年 8 月

推行了膠袋回收試驗計劃。

(三 ) 在這項試驗計劃下，環保署於 8 個公共／私人屋苑和在這些屋苑

附近的 109 間便利店／超級市場放置了 164 個膠袋回收箱。此

外，該署又在這些屋苑舉行特別推廣運動，鼓勵居民把使用過的

膠袋棄置於回收箱內。至今取得的成績令人鼓舞。試驗計劃將於

2003 年 2 月結束，屆時我們會檢討計劃的成本效益和可行性，並

會考慮應否把計劃推廣到更多屋苑。

削減開支對廉署的影響削減開支對廉署的影響削減開支對廉署的影響削減開支對廉署的影響

Impact of Expenditure Reduction on ICAC

18181818.... 劉慧卿劉慧卿劉慧卿劉慧卿議員議員議員議員：主席，財政司司長於本年 8 月要求各政策局局長把轄下部

門在 2003-04 財政年度的預算營運開支劃一削減 1.8%。此外，當局正檢討各

項未獲撥款的工務工程的優先次序。關於削減開支對廉政公署（“廉署＂）

的影響，行政機關可否告知本會：

(一 ) 廉署現時尚待處理的貪污舉報個案數目，這些個案平均積壓了多

少時間，以及當局預計削減營運開支對個案積壓情況造成的影

響；

(二 ) 有否評估削減營運開支將會對廉署的調查及防貪工作帶來甚麼

影響；若有評估，結論為何；及

(三 ) 廉署總部大樓興建計劃目前的進展及預計大樓落成日期，以及上

述檢討工作如何影響該項計劃？

政務司司長政務司司長政務司司長政務司司長：主席，

(一 ) 截至 2002 年 11 月 20 日，廉署正在調查的個案有 1  645 宗，其中
196 宗（即 11.9%）調查期超過 12 個月。雖然有關數字未能達到
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廉署定下九成個案須於 12 個月內完成調查工作的承諾，但這與

擬在下個財政年度削減 1.8%開支無關。相反，廉署重申會竭力打

擊貪污和徹底調查所有舉報個案。

(二 ) 為了達到在 2003-04 財政年度削減 1.8%開支的目標，廉署會跟其

他政府部門一樣，採取各項節省資源的措施，藉以提高效率，同

時繼續為公眾提供有效的服務。

舉例來說，廉署執行處正進行內部檢討，通過重組架構、自然流

失，以及精簡後勤支援和行政工作來節省資源。廉署相信通過善

用資訊科技和簡化運作程序，調查工作的專業水平和效率不會受

到影響。

在防貪工作方面，廉署會為防貪項目訂定先後次序，並與政府各

部門磋商，集中審查存在高貪污風險的工作程序。此外，防止貪

污處準備編製一系列“防貪錦囊＂派送有關部門，協助他們改善

工作程序。這些措施可以提高廉署防貪工作的效率，確保防貪服

務的質素得以維持。

在教育方面，為了配合削減開支，廉署社區關係處會進行架構重

組、重新調配資源，以及將部分宣傳製作工作外判。社區關係處

亦會更善用社區資源，通過與地區組織、專業及不同團體合作，

宣揚肅貪倡廉的信息。

(三 ) 在諮詢有關區議會後，廉署已在渣華道找到合適用地，興建廉署

總部大樓。上址已在 2002 年 3 月改劃為“政府、團體或社區＂

用地。獲正式批予土地後，廉署會先諮詢有關的立法會事務委員

會及工務小組委員會，然後在 2003 年年中向財務委員會申請撥

款。撥款申請如獲批准，總部大樓工程將於 2003 年年底展開，

預計於 2007 年年中完成。

境外註冊公司駐港的地區總部及辦事處境外註冊公司駐港的地區總部及辦事處境外註冊公司駐港的地區總部及辦事處境外註冊公司駐港的地區總部及辦事處

Regional Headquarters and Offices of Foreign Companies in Hong Kong

19191919.... 許長青許長青許長青許長青議員議員議員議員：主席，根據《二零零二年海外公司駐香港的地區代表按年

統計調查報告》，在本年 6 月 1 日，香港以外（“境外＂）註冊公司駐港的

地區總部及地區辦事處的總數為 3 119 間，較去年的 3 237 間下跌了 3.6%，

亦是本港作出有關統計以來首次錄得下跌的數字。就此，政府可否告知本

會：
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(一 ) 有否評估境外註冊公司駐港地區總部及地區辦事處數目下降的

原因；

(二 ) 是否知悉有關公司把辦事處遷往哪些城市；

(三 ) 境外註冊公司於過去 3年在港新設立的地區總部及地區辦事處現

時合共聘用的僱員人數，以及這些辦事處在該段期間作出的本地

投資總額；及

(四 ) 是否知悉，在外地註冊的公司駐深圳、廣州、上海和新加坡地區

總部及辦事處數目在過去 3 年的變動情況？

工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長工商及科技局局長：主席，我們自 1991 年開始公布《海外公司駐香港的地

區代表按年統計調查報告》。在 1998 年，在香港設立地區總部及地區辦事

處的海外公司數目錄得 2.6%的跌幅（由 1997 年的 2  514 間下降至 1998 年的
2  449 間），因此，今年有關的統計數字下跌並非首次。

(一 ) 剛公布的 2002 年統計數字顯示，在港設立地區總部的海外公司

數目由 2001 年的 944 間上升至 2002 年的 948 間，地區辦事處的

公司數目則由 2001 年的 2  293 間下降至 2002 年的 2  171 間。我
們估計下跌的原因包括：

(甲 ) 世界經濟衰退，尤其是九一一事件後的影響，引致部分海

外公司結束或重整地區業務。

(乙 ) 日本面對的經濟困難，令部分日資公司收縮海外業務。調

查顯示，來自日本的地區辦事處數目由 2001 年的 533 間

下降至 2002 年的 471 間，佔整體下降數字的一半。

我們又估計，有些海外公司在香港設立的地區辦事處，可能降格

為當地辦事處。事實上，在港設立的當地辦事處數目由 2001 年

的 1  230 間增加至 2002 年的 1  748 間（ +42.1%）。

(二 ) 由於受訪公司沒有提供遷離香港後所往地方，故此未能提供數

據。
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(三 ) 根據統計調查結果，在 2002 年 6 月 1 日，香港以外註冊公司駐

港地區總部及地區辦事處共有 3  119 間，總僱員人數為 165  324
人。與過去 3 年的數字比較如下：

日期 境外註冊公司

駐港地區總部及辦事處

僱員人數

2001 年 6 月 3  237 172  952
2000 年 6 月 3  001 133  487
1999 年 6 月 2  490 113  792

統計調查沒有搜集該些公司在港的投資金額。

(四 ) 我們沒有鄰近城市的外地企業駐當地地區總部及辦事處的統計

數據。

監管製冰廠監管製冰廠監管製冰廠監管製冰廠

Regulation of Ice-making Plants

20202020.... 李華明李華明李華明李華明議員議員議員議員：主席，當局在上月 6 日回答本會一項關於監管製冰廠的質

詢時表示，食物環境 生署（“食環署＂）有從食肆和其他食物業處所抽取

食用冰塊樣本以進行細菌化驗，並正檢討有關監察機制，包括是否須修改法

例以監管製冰廠。就此，政府可否告知本會：

(一 ) 目前全港共有多少間食用冰製造廠；

(二 ) 食環署是否直接從食肆或食物業處所的冰塊貯存器內抽取樣本

進行化驗；若否，在化驗結果顯示樣本的細菌含量超出法定限度

時，食環署如何判斷該等結果並非交叉污染所引致的；及

(三 ) 預計何時可完成檢討有關監察機制？

衞衞衞衞生生生生福福福福利利利利及及及及食食食食物物物物局局局局局局局局長長長長：主席，

(一 ) 根據食環署最近進行的調查，目前香港只有一間食用冰製造廠。
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(二 ) 食環署抽取作細菌學化驗的冰塊樣本，是直接從食物業處所冰塊

貯存器內抽取的。

(三 ) 有關監察食用冰製造廠的檢討，大約可於 9 個月內完成。在檢討

過程中，食環署會收集製造廠運作的資料和諮詢 生專家及飲食

業業界的意見。

法案

BILLS

法案首讀法案首讀法案首讀法案首讀

First Reading of Bills

主席主席主席主席：法案：首讀。

《《《《 2002200220022002 年房屋年房屋年房屋年房屋（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》

HOUSING (AMENDMENT) BILL 2002

《《《《 2002200220022002 年教育年教育年教育年教育（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》

EDUCATION (AMENDMENT) BILL 2002

秘書秘書秘書秘書：《 2002 年房屋（修訂）條例草案》

《 2002 年教育（修訂）條例草案》。

條例草案經過首讀，並依據《議事規則》第 53 條第 (3)款的規定，受命安排

二讀。

Bills read the First time and ordered to be set down for Second Reading pursuant
to Rule 53(3) of the Rules of Procedure.

法案二讀法案二讀法案二讀法案二讀

Second Reading of Bills

主席主席主席主席：法案：二讀。
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《《《《 2002200220022002 年房屋年房屋年房屋年房屋（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》

HOUSING (AMENDMENT) BILL 2002

房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長房屋及規劃地政局局長：主席，我謹動議二讀《 2002 年房屋（修訂）條例草

案》。

本條例草案的目的，是落實《公營房屋架構檢討報告書》的其中一項建

議，讓房屋及規劃地政局局長日後可以成為香港房屋委員會主席。

根據《房屋條例》，只有非官方的房屋委員會委員才合資格獲行政長官

委任為房屋委員會主席。為落實《公營房屋架構檢討報告書》的有關建議，

我們建議修訂《房屋條例》，讓行政長官可以委任一名官方或非官方的房屋

委員會委員出任房屋委員會主席。由房屋及規劃地政局局長擔任房屋委員會

主席這項新安排，有助於把房屋委員會的運作融入政府有關房屋的整體決策

過程。

另一方面，《房屋條例》第 7A 條授權房屋及規劃地政局局長委任上訴

委員會聆訊有關房屋委員會終止公營房屋租約的上訴。我們建議修訂現時第

7A 條款，旨在避免日後當房屋及規劃地政局局長獲委任為房屋委員會主席

後，可能引起上訴者質疑上訴程序的獨立及客觀性。因此，我們建議對有關

條文作出相應的修訂，把委任上訴委員會的權力移轉給行政長官，並把制訂

上訴程序規則的權力移轉給行政長官會同行政會議。

主席，我謹此陳辭，希望議員支持本條例草案。謝謝主席。

主席主席主席主席：我現在向各位提出的待議議題是：《 2002 年房屋（修訂）條例草案》

予以二讀。

按照《議事規則》，這辯論現在押後，而條例草案則交由內務委員會處

理。

《《《《 2002200220022002 年教育年教育年教育年教育（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》（修訂）條例草案》

EDUCATION (AMENDMENT) BILL 2002

SECRETARY FOR EDUCATION AND MANPOWER: Madam President, I
move that the Education (Amendment) Bill 2002 (the Bill) be read the Second
time.
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The Bill aims to put in place a participatory, open, transparent and
accountable school-based management (SBM) framework for all aided schools.

The Government has been promoting SBM since 1991, and schools are
encouraged to participate on a voluntary basis.  Given the significant amount of
government subvention to aided schools (about $38 million and $19 million
respectively for an aided secondary and an aided primary school each year) and
with the greater autonomy and flexibility devolved to schools in the delivery of
education and deployment of resources, we need to ensure that there are proper
checks and balances to govern the spending of government funds and the
performance of schools.  To this end, the Education Department (ED) has set
up the Advisory Committee on School-based Management (the Advisory
Committee) under the Board of Education in 1998 to draw up an SBM
framework for aided schools.  The Advisory Committee conducted a two-
month public consultation exercise in 2000.  The feedback indicated a strong
support of the proposed school governance structure by the general public,
including teachers' associations and parents' groups.  However, a fair number
of school sponsoring bodies expressed reservation about aspects of the proposed
framework, in particular, the devolution of responsibilities to school
management committees and the election of parent and teacher members to these
management committees.

The Advisory Committee had then revised its recommendations as far as
possible to address the concerns raised by the school sponsoring bodies by
reducing the number of elected teacher and parent managers from two or more to
one or more and by allowing a five-year (instead of three-year) transitional
period for the implementation of the framework.  The Advisory Committee put
up its final proposal on the SBM governance framework in February 2001 and
the Administration has accepted in full the recommendations.

The main objects of the Bill are, first, to provide for the incorporation of
the management committee of a school as a separate legal entity to be known as
incorporated management committee (IMC) and to define the roles of the school
sponsoring bodies and the IMCs.

Second, the Bill requires the establishment of an IMC in every operating
aided school within five years from the enactment of the Bill, and to require the
establishment of an IMC in every planned aided school before the school
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commences operation.  The Bill also allows a school that has joined the Direct
Subsidy Scheme and "a non-aided school in receipt of government subsidies" to
establish an IMC for the purpose of managing the school.  The Bill provides
that the Government may terminate the sponsorship agreement if an IMC is not
established as required in an aided school.

Third, in order to enhance the transparency and accountability of school
management and to ensure that there is participatory decision-making by all key
stakeholders in schools, the Bill provides for the composition of IMCs to include
the following categories of school managers: the school sponsoring body
managers (must not exceed 60% of the maximum number of managers of the
IMC), elected parent managers, elected teacher managers, the school principal
(ex-officio member), alumni and independent managers.

The Bill provides that the IMC in each school should have its own
constitution.  Flexibility is allowed for schools to address in the constitution
specific matters including the composition of the school management committee
and its membership, the tenure of office, arrangement for filling vacancies,
selection of principal and the means by which the constitution may be amended.

At present, school managers may attract civil liabilities in the course of
their duties.  The Bill provides clear statutory protection for individual
managers by stipulating that they will no longer incur civil liability whilst
carrying out duties, provided that they act in good faith.  This will better protect
school managers.

To facilitate the monitoring of schools' compliance with the Education
Ordinance, the Bill empowers the Director of Education to give directions to
IMCs and to appoint managers to the IMC if any provision of the Education
Ordinance has been contravened in respect of a school.

To enhance the transparency of the operation of the IMC, the Bill provides
that the ED will register the school managers and make their information
(including name, tenure and representing sector) available to the public.  In
addition, the Bill provides that managers shall declare to the IMC any personal
interests which may conflict with their duties as managers.
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To ensure a fair and open selection procedure, the Bill provides for the
establishment of a principal selection committee for the purpose of nominating a
suitable candidate to be the principal of a school.  The selection committee will
include representatives from the school sponsoring bodies, the IMC and
independent co-opted members.

The Bill also provides for the smooth transfer of contractual agreement
and continuance of terms and conditions of employment after the establishment
of the IMC.  It provides as well that the functions performed by the supervisor
under the existing Education Ordinance and Education Regulations will be
transferred to the IMC, the principal or the IMC chairperson, where appropriate.
The Bill also includes detailed transitional arrangements for the school
management companies set up under the Companies Ordinance upon their
establishment as IMCs.

The Bill has included a number of provisions to address the concerns of the
school sponsoring bodies.  To ensure the monitoring of the management of their
sponsored schools, the Bill provides that the school sponsoring body shall be
responsible for setting the vision and mission for the school and maintaining full
control of the use of funds and assets owned by it.  The Director of Education
will have discretionary power such as to allow full-time staff employed by the
school sponsoring bodies to oversee the management of schools to serve on five
or more IMCs; to waive the formation of a principal selection committee upon
application and sound justification from the school sponsoring bodies, and to
allow the IMC to leave vacant certain categories of managers for specific
grounds, for example, alumni managers in primary or special schools.

We believe that the proposed SBM governance framework laid down in
the Bill represents a reasonable balance between the interests and sensitivities of
different stakeholders, whilst upholding the underlying principles of SBM, that is,
enhanced transparency and accountability of school management along with the
increased autonomy and flexibility for schools.

Madam President, I commend the Bill to Honourable Members.

主席主席主席主席：我現在向各位提出的待議議題是：《 2002 年教育（修訂）條例草案》

予以二讀。

按照《議事規則》，這辯論現在押後，而條例草案則交由內務委員會處

理。
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議員議案

MEMBERS' MOTIONS

主席主席主席主席：議員議案。兩項無立法效力的議案。我已接納內務委員會有關議員發

言時限的建議。大家對發言時限已非常熟悉，我不會在此再次陳述。

第一項議案：海水化淡。

海水化淡海水化淡海水化淡海水化淡

DESALINATION

呂呂呂呂明華議員明華議員明華議員明華議員：主席，水是人類生存的最基本要素。可是，地球上的淡水資源

正在枯竭。現在全球有 12 億人缺乏食水，每年約有 25  000 人因為飲用不潔
淡水而死亡。水源的短缺，不但影響人類的健康和經濟的發展，也決定城市

和國家的存亡，甚至影響世界的和平。因為要控制珍貴的水源，如果國家之

間爆發水源爭奪戰或軍事衝突，也不會是太遙遠的事。

中國的水資源非常貧乏，人均擁有量是 2  200 立方米，僅及世界平均水
平的五分之一。全國 699 個城市中，有 400 個常年缺水。況且，中國的水源

分布很不均勻，南方的水資源比較充裕，所以有需要南水北調。

現時香港全年的耗水量超過 9 億立方米，而 17 個水塘的總容量不足 6

億立方米，可是，由於雨水的不足和落雨區過分集中和不均勻，因此香港八

成以上的食水是靠 1965 年開始實施的東江水供應。現在，香港人已忘卻 1963

年每 4 天供水 4 小時的苦況，因而已失去缺水的危機感。

今天議案的提出是考慮下面數個原因：

第一，香港的耗水量由於人口的不斷膨脹和商業的發展，將會繼續上

升，每年大概約 1%。現在每年由廣東省東江輸入約 8 億立方米的原水，對水

源的需求和管理已造成相當的壓力。

第二，現在除香港外，加上深圳、東莞和惠州等地共 3  000 萬人口食用
東江水。由於經濟的迅速發展和人口的增長，內地對淡水的需求也在不斷上

升。
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第三，雖然東江水可以應付整體地區的需求量，但是最大困擾是水質問

題。由於東江沿岸工業發展，水質污染嚴重。據估計，現在污染正逐年在向

上游推進 100 米，長此下去，終有一天會污染到源頭。當然，廣東省政府和

特區政府正在動用大量資源，積極合作改善東江水的污染情況，包括興建密

封水道等。然而，根據原水測試來看，至目前為止，情況並不樂觀。

第四，東江水費昂貴：現在世界上有數個地區均要從境外輸入原水，而

價錢差別也很大。根據立法會秘書處的研究報告，香港現在所支付的東江水

原水價由 1987年每立方米 1.03港元，經 12次調整至 1999年的每立方米 3.08

港元，加上處理費，電費和折舊、員工開支，香港現時的每立方米耗水量總

成本是 10.3 港元，比澳洲的悉尼的 6.3 港元還要高出很多。其主要原因是

東江水污染日益嚴重，以致處理及有關費用高昂。新加坡須從馬來西亞輸入

70%的用水，原水的價錢是每立方米 0.33 港元。紐約市的食水也有需要從遠

處輸入，由於原水質優良，無須進行食水過濾，可節省建濾水廠及其管理費

用，因此紐約市只負責集水區農業計劃支出，每立方米約為 0.15 港元，這

與香港的食水過濾開支 0.103 港元相若。

針對水資源的不足，中國已在 10 月 1 日起實施《水法》，規定取水許

可證和有償使用制度，作為應變對策。與香港情況相若的新加坡，也採取擴

建水塘、海水化淡和廢水淨化三大途徑來拓展水源，同時促進發明省水的產

品和鼓勵節約用水。回顧香港，政府除了設法保障東江水的供應及保護水質

外，別無其他應對策略，完全不顧單一供應源將來可能發生供應不足、水質

下降和原水價不斷上升帶來的問題，實在值得深思。古語有謂：“人無遠慮，

必有近憂＂，觀乎香港現在的情況，能不信乎？

以上分析清楚指出，香港必須有一套食水管理政策。首先應該是節流。

政府要重新與廣東省當局商討彈性供水。如香港水塘蓄水充足，應該減少東

江水的輸入。香港曾有 3 年都因水塘滿溢而須排水入大海：1999 年排放 1.2

億立方米，2000 年排放 0.4 億立方米，2001 年排放 1.63 億立方米。如此，

便浪費了 10 億港元。

在節流方面，應該教育港人節省食水，重拾缺水的危機感。建議以遞增

方式徵收水費，多用多付，以鼓勵節省涓滴。

在開源方面，香港政府應該訂出明確政策，向 3 方面努力。即建設和擴

大集水區以增加本土水的供應，研究污水循環再用，以及進行海水化淡的研

究和設備製造。
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香港的全年耗水量，從 1965 年的 1.85 億立方米， 30 年間增至 1995 年

的 9.19 億立方米（ 2001 年用去 9.46 億立方米），主要原因有兩方面，即人

口的增加和工商業的蓬勃發展。1997 年及 1998 年，水消耗量下降至 9.13 億

和 9.16 億立方米，呈平穩狀況，原因是香港的製造業已外遷，對食水需求

變化不大。如果天公作美，水塘能被充分利用，每年只須由東江輸入原水約

3 億立方米，便已足夠。事實上，1997 年和 1998 年購買東江水量分別為 6.98

億立方米和 7.6 億立方米，即多出約 3 億立方米。這是否顯示，特區政府有

需要加強集水區和水塘的建設，加強水塘資源的管理？

污水經過特別處理後作為生活用水，是可行的方向，新加坡在這方面已

有成功經驗。然而，要將污水循環使用，必須興建一套喉管系統，這是很昂

貴的工程，在市區的可行性不大，不過，在新興市鎮和新發展地區是可推行

的。

由於水源的缺乏，海水化淡提供生活用水，已被許多國家或城市提上議

程，香港在這方面曾有過失敗經驗。香港曾於 1975 年建成一座化淡廠以期

解決本港乾旱危機，不過，它卻在 1982 年停產，並於 1991 年拆卸出售，主

要是由於燃油價格不斷上漲，令製水成本昂貴，不符合經濟效益。可是，時

移勢易，科技在突飛猛進，現在海水化淡技術已有突破性的發展，其製水成

本較二十多年前已大幅下降，而且化淡後的水質是可以接受的。

在 20 年前，海水化淡的技術主要是將海水汽化再凝結（即蒸餾過程）

來製造淨水。技術包括 MSF、MED 和 MVC，須耗大量燃料，成本昂貴，所

以只有中東的產油國家才能夠大量使用（據報道，沙地阿拉伯一個國家中便

有 25 個此類海水化淡廠在運作）。可是由於新材料的發明，七十年代開始

利用反滲透 (Reverse Osmosis)過程將海水化淡。反滲透化淡過程的原理很簡

單，即用高壓泵將海水加壓，在反滲透裝置中，將海水中的水分子擠至滲透

膜的另一邊，而留下鹽分和其他雜質。這個過程所需的能源遠遠小於傳統的

蒸餾方法，並且對環境的影響較小。

在反滲透過程中，最關鍵的器件是反滲透用的薄膜。這薄膜上有很多微

孔，這些小孔可讓水的分子通過，不過，體積略大的鹽晶粒便被留下來。由

於鹽的分子晶粒是 5.6 埃 (Å)［ 1 個 Å 等於十分之一個 nanometre（納米）］，

這些小孔的尺寸必須小於 5.6 埃，才可阻擋鹽晶粒通過。在實際設計上，反

滲透海水化淡可以是通過兩個階段滲透。第一次滲透是用 525 psi 的壓力使

水的分子推動，滲透到薄膜的另外一邊，這樣只有 12%的鹽分子被留下。在

第二階段，用 250 psi 壓力使水分子通過納米級過濾膜，製成的淨水，質量

頗佳。
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為保證食水供應，新加坡政府在 1997 年宣布將建立一個 MSF 海水化淡

廠，每天可生產 136  000 立方米淨水。這種設計最好是依附於發電廠興建，
利用發電廠的冷卻水來加熱海水，最符合經濟效益。

美國的加州，佛羅里達州和新澤西州，在海水化淡技術應用方面發展最

快，各州都有大型化淡廠在運作及多個在興建中。在佛羅里達州的 Tampa Bay

興建一座 95  000 立方米的化淡廠（如果按 1998 年香港耗水量計，這座化淡
廠可供給 25 萬人用水），造價是 1 億美元。第一年的水費是每立方米 0.45

美元（相等於 3.51 港元），其餘 29 年的水價是每立方米 0.55 美元（ 4.29

港元）。南加州聖地牙哥計劃興建一座 6  000 萬立方米的化淡廠，25 年內水

的價錢將是每立方米 0.203 美元。

台灣的淡水供應基本是依靠雨水，不過，當地時有旱災，蓄水庫已不足

應付所需的淡水供應，所以台灣政府已決定在沿海地區設置 8 座大型海水化

淡廠，為數個工業區供水，保證工業區的運作。

很明顯，現在各國所採用的海水化淡技術已相當成熟，海水的供應無慮

缺乏。現在海水化淡的總成本已比利用東江水的總成本低，隨 化淡技術的

進步，效率的改善，將來海水化淡的費用仍會下降，所以採用海水化淡取得

淨水，對香港有利，在經濟上划算。其次，採用反滲透法將海水化淡，廠房

所需要面積較小，可以分區興建，免卻遠距離輸水的壓力，這很適合香港三

面環海的地理環境。更重要者，化淡設備是組件式設計，擴展產量容易，可

採用漸進式投資。

據報道，在未來 10 年，海水化淡業、鹵水過濾業及其所用的設備和滲

透膜，將會是 6,000 億美元的大生意。難怪美國有些投資者在缺水的地區興

建化淡廠供應淨水，將水的供應作為商品，需求量龐大。特區政府應從速研

究海水化淡的技術和設備生產，帶動經濟發展。其次，現在反滲透化淡所用

的過濾膜是塑料製造的，製造高精度的薄膜的技術極高，美國、加拿大、澳

洲、西歐及日本等國家在各類薄膜生產技術的研究均佔世界領導地位。香港

科技大學已成功製成納碳管，內徑最小 4Å。因為納碳管質堅耐用，如果能

進一步發展用於海水化淡設備而價錢合理，市場將是無限。

新的海水化淡技術已相當成熟並能達成本要求。反滲透過濾海水，已在

歐洲及美國應用多年並成功運作。因此，海水化淡技術和設備是有實用性

的，世界市場在不斷擴大。香港有人才和能力進行這方面的研究，應該把握

機會，開始工作。故此，我不認同李華明議員所說，即“先研究是否進行研

究＂的概念。如此，只會流於空談，議而不決，浪費時間和資源。謝謝主席。
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主席主席主席主席：呂明華議員，請你動議你的議案。

呂呂呂呂明華議員明華議員明華議員明華議員：是的，主席。我動議有關議案。

呂明華議員動議的議案如下呂明華議員動議的議案如下呂明華議員動議的議案如下呂明華議員動議的議案如下：

“本會促請政府從速組織科技人員及提供資金，研究海水化淡的最新技

術和設備，以期長遠解決本港食水的來源及紓緩所引起的財政負擔問

題，並促成海水化淡設備製造業，推動經濟發展。＂

主席主席主席主席：我現在向各位提出的待議議題是：呂明華議員動議的議案，予以通過。

主席主席主席主席：李華明議員會就這項議案動議修正案，修正案內容已印載於議程內。本

會現就議案及修正案進行合併辯論。

我現在請李華明議員發言及動議修正案。

李華明議員李華明議員李華明議員李華明議員：主席，我動議修正呂明華議員的議案，修正案內容已印載於議

程內。

主席，我剛談完電便要談水。無論是“黑貓或白貓，能抓到老鼠的便是

好貓＂，不管是海水化淡、污水循環再用，或是其他新科技，民主黨的最終

目標是希望市民的水費支出得以下降。

現時香港八成的食水均來自東江水。香港人已越來越依賴東江水；由

1985 年的五成，增至現在的八成，東江水已成為香港水源命脈。政府今年 4

月公布“開拓長遠食水來源＂的研究報告時更指出，未來 20 年香港仍將會

繼續依賴東江水。

民主黨一直感謝中國大陸輸水香港，以解決香港水荒，讓香港人無須再

過制水的緊日子。不過，眾所周知，輸入東江水並非等於一切問題已經解決；

我們還須監察及處理東江水水質的問題，也要面對與廣東省簽訂東江水輸水

合約欠缺彈性，即使水塘溢滿，香港人仍要繼續付錢購買多餘東江水的問

題。
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就食水供應問題，我有 4 個疑問：第一，隨 內地經濟不斷發展，所需

淡水量也會不斷上升；究竟內地將來是否仍然可穩定供應食水給香港？

第二，東江水的水質近年不斷下降，即使將來有密封式的管道，但是否

可以完全解決水質問題？

第三，隨 廣東省經濟發展，工廠數目增加，20 年後東江水的水質是否

適合輸入本港？

第四，屆時的污染程度是否有需要政府投資更多和更大量金錢，以淨化

食水？作為負責任的政府，民主黨認為政府應考慮香港的長遠需要。

因此，我們認為政府應該繼續研究開拓不同水源的可行性，而海水化淡

是其中一項。不過，很可惜，歷史是十分痛苦的，在 1977 年，政府興建了

海水化淡廠，但由於成本高昂，1 年後便宣布暫時關閉，直至 1982 年更宣布

正式關閉化淡廠。究其原因，是因為化淡廠成本高昂，不合乎成本效益。

然而，隨 科技進步，正如剛才呂明華議員亦就這方面提出了很多資

料，海水化淡的成本已逐步下降。在美國佛羅里達州，現正興建一個全國最

大的海水化淡廠，估計可在本月投產，每天提供 2  500 萬加侖水。跟過往採
用蒸發海水的方式不同，它是採用逆滲透 (Reverse Osmosis)的方式，省卻蒸

發海水所需的電費。現在，該公司估計採用逆滲透 (Reverse Osmosis)方式後，

每加侖水的成本可由以往 1 美元，減至 0.6 美元。有研究更指出，如果改善

海水化淡廠的設計，有可能進一步減低每加侖水的成本。

事實上，新加坡、澳洲等代表曾到過佛羅里達州瞭解有關情況。我相信

香港政府如果可到那裏取經，是有百利而無一害的。多研究、做好準備。

因此，我們今次修正呂明華議員的議案，並非反對研究海水化淡的可行

性，不過，我們對於要求政府貿然及立即提供資金　─　按照議案措辭是

“從速＂，以及積極介入協助組織科技人員，並促成某一行業的誕生　─

我們是有所保留的。

正如上述所言，民主黨的目標是減低政府水費財政負擔，最終希望減低

市民及工商業用戶的負擔。因此，我們質疑為甚麼海水化淡是唯一一種供水

的方式呢？為何偏偏要選其中一個行業來支持它呢？當一切仍是未知數

前，便要求政府付鈔和支持，這又是否合理呢？
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我強調，我們曾分析過議案，我們亦曾回顧過往數項議案辯論，早餐派

一直都強調不要干預市場運作。在辯論民主黨鄭家富議員動議削減交通費的

議案辯論中，早餐派同事說得很有道理、很大聲。例如何鍾泰議員說：“在

自由經濟下，只有能跟隨市場變化的公司，才能生存。否則便會被強者淘

汰＂、李家祥議員也說：“立法會不應給商界一個信息，便是立法會正直接

干預一些商業事務＂。

言猶在耳，為甚麼早餐派今天又要求政府使出有形之手，由政府決定應

該發展甚麼行業？那是否數碼港的另一個翻版？是否有點前後矛盾呢？

民主黨提出減電費及煤氣費的要求，是因為我們認為現時電力及燃氣市

場失衡，出現壟斷或近乎壟斷的情況，缺乏有效市場調節。我們從沒有要求

食肆、賣 包的、賣衣服等與市民息息相關的行業減價，是因為這些行業都

有市場調節，有供求，完全是有競爭的。

我再三重申，民主黨亦希望海水化淡設備製造業將來有所發展，帶動香

港經濟發展。不過，我們所持的態度是審慎的，故此認為不應動輒便要政府

出錢又出力來資助某一行業。我們希望政府應先多加研究和探討，避免無謂

浪費庫房緊絀的“水源＂。

主席，財政司司長在今年 3 月，宣讀其任內首份財政預算案，當中措施

包括寬減住宅用戶及非住宅用戶水費及排污費 1 年，以紓解民困，並藉此減

低工商業的經營成本。

民主黨歡迎政府向市民及商戶提供水費寬免優惠。長遠而言，我們希望

政府能找出方案，減輕食水的成本。水塘溢滿　─　全港水塘合共的容量是

1.63 億立方米，如果以東江水每立方 3.085 元的價格計算　─　其實，我們

去年已浪費了 5 億元。再加上要求廣東省少供食水及在木湖抽水站排走的食

水容量來計算，港府去年因為與供水合約欠彈性所造成的損失，估計高達 10

億元。供水協議在 2004 年屆滿，是較 2008 年兩電利潤管制計劃協議早。所

以，我們十分留意，我們亦希望政府與內地簽訂合約時，能要求多一點彈性，

減少浪費，節省開支。

同時，民主黨希望政府在研究海水化淡技術的同時，也積極研究其他方

案，例如污水循環再用，多方探討研究，希望最終能找到更多更便宜又穩定

的供水途徑。

主席，謹此陳辭，提出修正案。
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李華明議員動議的李華明議員動議的李華明議員動議的李華明議員動議的修正修正修正修正案如下案如下案如下案如下：

“在“本會促請政府＂之後刪除“從速組織科技人員及提供資金，研究

海水化淡的最新技術和設備＂，並以“進行海水化淡可行性研究＂代

替；在“以期長遠解決本港食水的來源及紓緩所引起的財政負擔問

題，＂之後加上“減輕市民及各行業的水費負擔；＂；刪除“促成＂，

並以“探討＂代替；及在“海水化淡設備製造業＂之後刪除“，＂；

並以“的可行性，以＂代替。＂

主席主席主席主席：我現在向各位提出的待議議題是：李華明議員就呂明華議員的議

案動議的修正案，予以通過。

張宇人議員張宇人議員張宇人議員張宇人議員：主席女士，一向以來，本港的食水來源主要是依靠向廣東省購

買東江水和本地水塘的存水，而前者的供應更佔了本地食水耗用量近八成。

可是，近年來，隨 珠江三角洲急速發展，東江水的水質日漸惡化，而且當

地對用水的需求也不斷增長，日後是否仍可成為本港穩定和可靠的供水來

源，自然引起了大家，包括環境運輸及工務局局長廖秀冬女士的關注。

呂明華議員今天提出海水化淡的議案，顯然是由於有類似想法，想為香

港未來的水源早作籌謀。自由黨認為，從可持續發展的角度考慮，廖局長等

人關心到本港長遠的食水供應問題，是可以理解的，但我們也不應對東江水

的水質或未來供水的穩定性過於悲觀，因為廣東省當局也開始注意到問題，

正進行一連串東江水水質改善工程。如果我們能夠不斷進行監察，相信水質

是不會出現大問題的。

主席女士，有關開拓新水源的問題，水務署在 4 月完成了一份有關香港

未來 20 年用水的研究，並作出了結論。水務署在考慮 3 個開拓食水資源的

方案，包括擴大郊野公園內的集水區、海水化淡和污水循環再用後，發現 3

個方案的支出也較購買東江水的費用為高，其中海水化淡每立方米成本為

7.7 元，比起東江水每立方米 4.5 元的處理成本，足足貴了七成之多。因此，

研究的結論是東江水較便宜及最具經濟效益，在未來 20 年，本港仍會依賴

東江水作為食水供應的主要來源。

提起海水化淡，相信大家也記得，當年港府為了減低對東江水的依賴，

興建了一座海水化淡廠，但由於成本過高，不符合經濟效益，結果，化淡廠

絕大部分時間只是備而不用，變成名副其實的“大白象工程＂，最終在 1991

年炸毀。
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雖然海水化淡的技術近年有很大進步，而且水務署在報告中提及的海水

化淡成本，已經採用一種最新的技術來降低成本，但仍然較東江水貴很多。

在新加坡，雖然海水化淡的成本較香港的 7.7 元 1 立方米便宜一點，但基本

上仍然較東江水貴，與原議案提到要藉此紓緩我們的財政負擔，似乎自相矛

盾。

此外，我們沒有像新加坡的複雜政治背景，要考慮到與鄰國的關係，因

而非要發展海水化淡，以確保本身食水供應的穩定性不可。我們有的是國家

的支持。多年來，國家一直向我們源源不絕地供水，因此，我們對今天的議

案不理會成本效益，便說要研究，甚至發展海水化淡工程，甚有保留。

尤其要注意的是，香港正面對超過 700 億元的財赤，我們認為在投放任

何的資源之前，也要深思熟慮，更要注重效益，以免增加財赤壓力。此外，

香港與廣東省政府簽訂的供水合約要到 2010 年才約滿，加上目前我們的食

水供應過剩，如果現在又要展開海水化淡工程，恐怕只會造成更大的浪費。

主席女士，如果我們真的恐怕東江水的水質和供應可能會出現問題，大

可以與廣東省政府商討尋找東江以外的供水源頭。此外，自由黨也贊成政府

制訂一些具有經濟誘因的政策，鼓勵市民和商界節約用水，此舉也可降低對

食水的需求，而無須動不動便以懲罰性的增加水費模式來達致節約用水的效

果。不過，我想強調，除非我們達成新的供水合約，否則無論公眾如何節約

用水，也不一定能夠使水費下調。

由於受到供水合約條款的規限，即使香港降雨量充足，水塘滿溢，我們

也不能單方面調低購買量。加上近年香港工業北移，令耗水量增幅遠低於預

期，以致我們在 1999 至 2001 年的 3 年間，有多達三百多萬立方米的用水白

白流掉，浪費超過 10 億元。我們現時購買東江水的價錢為每立方米 3.085

元，與澳門購買西江水每立方米少於 1 元的價錢比較，我相信東江水的價錢

是有下調空間的。

因此，自由黨希望香港特別行政區政府可繼續努力與粵方商討，爭取調

低東江水的售價和重新商訂一套更具彈性的供水方案，這樣既可減輕香港買

水的負擔，也可避免浪費食水，水費才可望調低，廣大市民和工商界的負擔

才能減輕。

最後，我想再強調一點，政府表示要實行用者自付的原則，但同時又購

入比較貴的東江水，然後把成本轉嫁到香港的用戶。如果政府還要研究如何

利用海水化淡的方法供水，使供水成本進一步提高，必定會加重香港市民，
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特別是高用水量行業，例如飲食業的負擔。目前，市道低迷，飲食業實在是

吃不消了，希望政府當局在籌劃供水時，要三思而後行。

主席女士，我謹此陳辭。

何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員：主席女士，水對我們來說是很重要的，水不單止能維持我們的

生命，也影響到我們的經濟發展。事實上，香港能夠發展成為一個發達的城

市，是因為工業發展的緣故，而工業能否發展，在某程度上也受到水的供應

所影響。在七十年代，香港的工業開始起飛，為香港的經濟奠定基礎，這也

有賴低廉和充足的東江水。無可否認，東江水確實為香港紓解了供水的問

題，但我們可以長期依賴它嗎？本人認為是不可以的，所以，我們應該想想

其他辦法，以解決長遠的供水問題，而海水化淡可能是其中一個方法。

香港在六十年代曾經出現嚴重的缺水問題和 4 天只供水 4 小時的境況，

相信大家仍是沒有忘記的。其後，政府為了解決水荒問題，興建了海水化淡

廠，不過，由於後來得到內地供應東江水，海水化淡的研究便被放棄了，最

後，海水化淡廠亦被拆毀，從此香港完全依賴東江水。可是，東江水的價格

多年來不斷上升，經處理、淨化和消毒的東江水的成本也不斷增加，加上其

水質有下降趨勢，因此，本人認為我們應該減少依賴東江水，長遠而言，最

好能夠自給自足。

新加坡是一個細小的國家，缺乏水源，多年來依賴馬來西亞供應生水，

這令它在政治上受制於馬來西亞。香港依賴內地供應東江水，在政治上雖然

有別於新加坡，但整體而言，中國是一個缺乏水資源的國家，例如單就北方

而言，便約有 300 個縣和 475 個城市處於缺水狀況，中國人口眾多，加上近

年工業起飛，對水的需求很大，所以，無論從香港和祖國的角度而言，我們

也須減少對東江水的依賴。

過去，香港政府放棄海水化淡計劃，其中一個原因是成本高昂，可是，

隨 科技進步，海水化淡的技術越來越成熟，成本已較 20 年前下降了很多，

所以本人相信，長遠而言，海水化淡能為香港提供較便宜的生水，較購買東

江水划算。

海水化淡不單止能紓緩供水問題，對香港的經濟發展也有一定幫助。首

先，海水化淡能夠提供就業機會，對現時的失業問題有正面的影響；其次，

它能夠帶動其他行業發展，例如與海水化淡設備有關的行業，例如機械業

等。
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當然，我們也應該考慮推行計劃時採用的模式，例如可以採用 BOT (Build,

Operate and Transfer)，即建造、營運及轉移，或 DBO (Design, Build and

Operate)，即設計、建造及營運，甚至 PFI (Private Funded Initiatives)，即私

人資金參與創意計劃等。

基於以上理由，本人相信海水化淡計劃對香港是有利的，我們應該加以

研究和瞭解。水與我們的生命和香港的經濟息息相關，如能解決供水問題，

我們必定有美好的前景。

主席女士，本人謹此陳辭。

蔡素玉議員蔡素玉議員蔡素玉議員蔡素玉議員：主席女士，提起海水化淡，可能大家也會記起香港在七十年代

曾經擁有一間海水化淡廠　─　青山樂安排海水化淡廠。不過，這隻短命可

憐的“大白象＂，花了納稅人 4.6 億元，懷胎 3 年，但也只是活了 3 年，跟

便開始昏迷，4 年後更正式壽終正寢，直至 89 年，政府決定拆卸，才入土

為安。在這隻大白象生存在世上的十多年間，真是“ 睇多過 用＂。

政府在今天資源短缺的情況下，如果再花費巨資來製造另一隻短命的大白

象，有關官員肯定會立即被人捉去“槍斃＂。不過，我深信我們今天的政府

一定不會重蹈覆轍。

主席女士，今天的議案除了勾起我的回憶外，也讓我可藉此機會想一想

水對我們的重要性，並帶出一項值得深究的問題：究竟我們的下一代會否繼

續有水用？

在世上相信沒有一種物質比水更重要。雖然地球表面 70%是被水覆蓋，

但可供人類飲用的水卻連 1%也不到。去年，聯合國的一份調查報告指出，在

全球已有三分之一以上的土地屬缺水的乾旱地帶。在可預見的將來，最少有

14%的人口會面臨無水可用的困境。聯合國更估計，全球有多達 300 個地區

可能會因為水源問題而爆發戰爭。

世界各國均致力尋找更多水源，以滿足需要。香港呢？香港確實是一塊

福地，雖然缺乏天然河流，但自從 1963 年與內地達成購買東江水的協議，

以及在 1965 年正式供水後，食水問題可以說已大致上得到解決。上一次的

大規模制水對不少人來說已是很遙遠的事，當時我還是一個年少無知的小女

孩。近年，我們更由於供水協議缺乏彈性，因此要把用錢買回來的水倒出大

海；對於很多地方，例如祖國北方的偏遠地區，這種情況根本難以想像，也

非常浪費。
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現在我們可以買水，但將來又如何呢？我留意到水務署做了一份顧問報

告，報告分析了多種水源的成本，最後的結論是，買水的成本最便宜，因此

在未來 20 年，香港的食水來源看來主要仍然要依靠買水。

我不敢質疑報告的科學性或準確性，不過，我想指出一點，便是內地本

身也面對缺水問題。目前，我國人口平均水資源佔有量已較世界標準低，估

計再過 20 年，這個水平更會因人口增加而下跌至世界公認的缺水警戒線。

賣水給我們的深圳，情況也不樂觀。深圳市雖然有不少河流，但由於人口激

增，加上工業發達，近年已成為嚴重缺水的城市。據瞭解，深圳市政府已擬

備多個方案，並期望在 2010 年前，有效地紓緩供水不足的問題。

主席女士，原來賣水給我們的“大靠山＂自己也要“四圍撲水＂；將來

深圳會否因為不夠水用而無水可賣？又或因貨源短缺而坐地起價？這個我

不知道。不過，我深信如果我們繼續過分依賴東江水，如果東江水有任何“風

吹草動＂，香港便會處於極為被動的位置。民主建港聯盟（“民建聯＂）認

為，我們今後必須積極開拓更多不同種類的水源，以確保香港未來有水可

用。因此，我們同意呂明華議員的議案及李華明議員的修正案，認為政府應

盡快研究海水化淡的最新技術和其他開拓水源的方法。雖然現時海水化淡的

成本遠高於買水，但科技發展一日千里，成本將可望降低。今天雖然貴，但

難保明天有新發明，可令成本大幅降低，使不可能的事情變為可能。

不過，我認為今天的議案美中不足之處，便是議題只局限於海水化淡。

民建聯認為，政府除了海水化淡外，也要積極研究其他可供應用的水源，例

如污水循環再用，便是一個值得研究的項目。以同屬亞洲四小龍的新加坡為

例，也高調介紹污水循環再用的產物，剛才也有議員同事提及過，我不再重

複了。除新加坡外，我知道很多其他國家，例如芬蘭，也再循環使用污水，

作為一種水源。剛才，我提及深圳市研究了很多“撲水方案＂，其中一項便

是污水循環再用，可見這個項目的潛力的確是非常大的。局長較早前曾提出

香港以污水作沖廁、農耕、園藝等其他用途，這也可以令香港的用水來源增

加，所以，香港須研究更多方案和提出一個綜合方案，使香港有更便宜和可

持續的用水來源。

主席女士，我謹此陳辭。

主席主席主席主席：是否有其他議員想發言？

（沒有議員回應）
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主席主席主席主席：呂明華議員，你現在可就李華明議員的修正案發言。

呂明華議員呂明華議員呂明華議員呂明華議員：主席，我很高興即使這是一項很枯燥的課題，居然也有 4 位議

員發言。這項議案是否通過，並不十分重要，因為最少已引起了大家注意，

關注到香港的供水問題，這點才是最重要的。

我有幾點想提出來，其中一點是李華明議員指我們早餐派對其他加價的

事情也反對。要求政府支持海水化淡的研究，我認為是有根本區別的，因為

在這個知識型經濟的世界，每個國家也出錢出力來發展新經濟，香港如果不

做，便會失去一個很重大的機會。不過，在其他公共機構要求加價的時候，

我們卻是從不同的角度考慮的，因為所有公共機構也受到合約限制，在合約

限期未屆滿前便要加價，是絕對不可以接受的。我想大家也應該會同意這

點。

至於另一點，便是張宇人議員說新加坡使用的海水化淡技術很昂貴。其

實，他並沒就海水化淡技術進行過研究。新加坡的這類技術很昂貴，是因為

並非採用反滲透過濾過程。我們可以看到的另一點是，立法會的一個缺點是

研究能力確實不足，因此大家只是根據表象或想當然地表達自己的意見，其

實，這對討論問題是沒有任何特別幫助的。

我很高興幾位議員也同意我們須尋求新的水源，以及同意海水化淡是其

中一個方向。

謝謝各位。

環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長環境運輸及工務局局長：主席，很多謝呂明華議員提出這項議案。由於香港

近數十年獲供應東江水，因此水資源、節約用水及水的價值等議題很少成為

激烈討論的問題。其實，水資源不單止對香港，而是對整個地區也很重要的。

剛才，多位議員在發言時也提及，維持香港獲供應足夠的食水，是香港能夠

成為國際都會的其中一個關鍵。我想在可持續發展的指標方面，很多議員也

會認為有關飲用水的指標是佔很高分數的。

因此，水務署在關注之餘，對於水資源的開發、原水處理及成本效益等

問題，一向也很注重。該署於 2001 年曾就本港開發新水源進行初步技術研

究，其中包括海水化淡、污水再用及開發資源的範疇。這方面的情況以前傳
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媒也曾經報道過，剛才也有數位議員提及研究的結果，當時考慮的最主要問

題是成本問題。

研究發現，海水化淡的成本價為每立方米 7.7 元，而從廣東省輸入原水

及加以處理的價錢為每立方米 4.5 元。這 4.5 元已包括買東江水的價錢，可

見海水化淡的成本是較昂貴的。不過，隨 科技發展，各種用作海水化淡的

薄膜技術及反滲透技術已經可以完全代替傳統的蒸餾方法。剛才，很多議員

也提及，不單止是世界各地，即使是產油國家也採用這些技術，因為以往要

蒸餾一加侖水，須用幾加侖油，所以是十分不划算的。我們以往的樂安排海

水化淡廠也用蒸餾方法，所以根本是沒有可能普及採用的。

不過，由於新的發展，很多先進國家現時已經開始採用海水化淡技術。

化淡技術及反滲透薄膜 (Reverse Osmosis Membrane)在不同的海水水質及環

境下有不同程度的生產淡水效能，所以我也曾與水務署的同事進行過數次討

論，研究我們在這方面應該做些甚麼。我們曾就價錢進行分析，發現第一，

海水化淡的一個很重要元素是能源，因為反滲透的過程須耗用很多電力，因

此水和電是不能夠分家的。剛才呂議員指出，在上一次會議中，我們討論電

力問題，今次則討論水的問題，這是十分正確的。如果我們減低電力的成本，

海水化淡的反滲透成本便可大幅降低。當然，我們會試驗以不同的方法生產

電力，例如採用可再生能源。如果可再生能源可以和海水化淡配合，海水化

淡便會成為一個很可行的方法。這項試驗並不是表面上看那麼簡單，因為兩

方面也須兼顧；第二，是取水點的問題，因為在反滲透的程序中，很重要的

一環是水的鹽分有多高。海水有鹹淡之分，有些海水較鹹，有些則較淡。如

果我們在河口取水，海水的成分會較低，鹽分也會低一些，因此成本便會相

對地降低。不過，如果取水點很遙遠，泵水的耗電量當然便會相應增加。

最後一點是輸送網絡的問題。如果在原地取用，例如在小社區採用海水

化淡技術，海水化淡成本可以較低，尤其是可用來提供飲用水，因為生產出

來的水是十分清潔的。剛才呂議員也提及單元化的問題，指出可以在小社區

內使用小型設施，無須設置很大型的化淡廠。這些也是值得我們研究的問

題。我們曾評估過，如果進行一項這樣的詳細研究，可能需時兩至 3 年，以

預備一項比較精確的海水化淡財政預算案及研究各項技術的細節，包括呂議

員在以往的議案辯論中提及的納米科技。納米科技也可以用來製造薄膜，但

要用於反滲透用途，還要一段時間。這種科技是用來軟化水質的，當然其原

理應該也是可以應用於海水化淡的。如果我們的研究就環境影響、紓緩措

施、經濟可行性及選址的問題找到答案，那麼我們當然可以制訂香港的長遠

水資源策略，以提供更清晰及可持續發展的方向。
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在這方面，全球的先進國家，例如美國、西歐及日本最近也有很大進展。

如果要推行的話，我們希望在研究方面盡量減省費用，向其他國家學習，汲

取別人的經驗，盡量在 desktop，即在紙上計算清楚，然後才進行實際的試

驗，也希望可以物色一個新發展區，同步進行試驗。長遠而言，當海水化淡

技術在本港成為經濟上可行的做法時，有關行業便可根據既定政策，在這方

面協助推動香港的經濟發展。

謝謝主席。

主席主席主席主席：我現在向各位提出的待決議題是：李華明議員就呂明華議員的議案動議

的修正案，予以通過。現在付諸表決，贊成的請舉手。

（議員舉手）

主席主席主席主席：反對的請舉手。

（議員舉手）

楊孝華議員起立要求記名表決。

Mr Howard YOUNG rose to claim a division.

主席主席主席主席：楊孝華議員要求記名表決。表決鐘會響 3 分鐘。

主席主席主席主席：現在開始表決。

主席主席主席主席：請大家核對所作的表決。如果沒有問題，現在停止表決，並顯示結果。

功能團體：

Functional Constituencies:

張文光議員、許長青議員、單仲偕議員、羅致光議員、李鳳英議員、胡經昌

議員、麥國風議員、梁富華議員及葉國謙議員贊成。
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何鍾泰議員、呂明華議員及陳智思議員反對。

丁午壽議員、田北俊議員、周梁淑怡議員、梁劉柔芬議員、黃宜弘議員、楊

孝華議員、劉皇發議員、劉健儀議員、張宇人議員及劉炳章議員棄權。

地方選區及選舉委員會：

Geographical Constituencies and Election Committee:

何秀蘭議員、何俊仁議員、李卓人議員、李柱銘議員、李華明議員、涂謹申

議員、陳婉嫻議員、陳鑑林議員、曾鈺成議員、楊森議員、劉江華議員、蔡

素玉議員、司徒華議員、譚耀宗議員、鄧兆棠議員、陳偉業議員、馮檢基議

員、余若薇議員、朱幼麟議員及楊耀忠議員贊成。

吳亮星議員反對。

主席范徐麗泰議員沒有表決。

主席宣布經由功能團體選舉產生的議員，有 22 人出席，9 人贊成，3 人反對，

10 人棄權；而經由分區直選及選舉委員會選舉產生的議員，有 22 人出席，

20 人贊成，1 人反對。由於議題未獲得兩部分在席議員分別以過半數贊成，

她於是宣布修正案被否決。

THE PRESIDENT announced that among the Members returned by functional
constituencies, 22 were present, nine were in favour of the amendment, three
against it and 10 abstained; while among the Members returned by geographical
constituencies through direct elections and by the Election Committee, 22 were
present, 20 were in favour of the amendment and one against it.  Since the
question was not agreed by a majority of each of the two groups of Members
present, she therefore declared that the amendment was negatived.

主席主席主席主席：呂明華議員，你現在可以發言答辯，你還有 1 分 41 秒。
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呂明華議員呂明華議員呂明華議員呂明華議員：主席，我真的沒有甚麼特別的話要說了，因為我想說的，大家

都已經聽過。香港要有一個新的供水來源，如果現時不想，將來可能會出現

問題，如果屆時再想的話，便已經太遲了。

至於甚麼是最好的技術，我認為政府應馬上尋找及進行研究，如果決定

做的話，便應立即下工夫，不要再等了。所以，我說政府應即時組織及研究，

便是基於這個原因。謝謝大家。

主席主席主席主席：我現在向各位提出的待決議題是：呂明華議員動議的議案，內容一如

議程所載，予以通過。現在付諸表決，贊成的請舉手。

（議員舉手）

主席主席主席主席：反對的請舉手。

（議員舉手）

李華明議員起立要求記名表決。

Mr Fred LI rose to claim a division.

主席主席主席主席：李華明議員要求記名表決。表決鐘會響 3 分鐘。

主席主席主席主席：現在開始表決。

主席主席主席主席：請大家核對所作的表決。如果沒有問題，現在停止表決，並顯示結果。

功能團體：

Functional Constituencies:

何鍾泰議員、呂明華議員、許長青議員、陳智思議員、黃宜弘議員、李鳳英

議員、梁富華議員及葉國謙議員贊成。
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張文光議員、單仲偕議員及羅致光議員反對。

田北俊議員、周梁淑怡議員、梁劉柔芬議員、楊孝華議員、劉皇發議員、劉

健儀議員、胡經昌議員、張宇人議員、麥國風議員及劉炳章議員棄權。

地方選區及選舉委員會：

Geographical Constituencies and Election Committee:

何秀蘭議員、李卓人議員、陳婉嫻議員、陳鑑林議員、曾鈺成議員、劉江華

議員、蔡素玉議員、譚耀宗議員、鄧兆棠議員、馮檢基議員、朱幼麟議員、

吳亮星議員及楊耀忠議員贊成。

何俊仁議員、李柱銘議員、李華明議員、涂謹申議員、楊森議員、司徒華議

員及陳偉業議員反對。

主席范徐麗泰議員沒有表決。

主席宣布經由功能團體選舉產生的議員，有 21 人出席，8 人贊成，3 人反對，

10 人棄權；而經由分區直選及選舉委員會選舉產生的議員，有 21 人出席，

13 人贊成，7 人反對。由於議題未獲得兩部分在席議員分別以過半數贊成，

她於是宣布議案被否決。

THE PRESIDENT announced that among the Members returned by functional
constituencies, 21 were present, eight were in favour of the motion, three against
it and 10 abstained; while among the Members returned by geographical
constituencies through direct elections and by the Election Committee, 21 were
present, 13 were in favour of the motion and seven against it.  Since the
question was not agreed by a majority of each of the two groups of Members
present, she therefore declared that the motion was negatived.

主席主席主席主席：第二項議案：保持基建投資。
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保持基建投資保持基建投資保持基建投資保持基建投資

MAINTAINING INFRASTRUCTURAL INVESTMENTS

何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員：主席女士，本人動議通過印載於議程內的議案。

最近失業率雖然稍為改善，上月公布的 8 至 10 月失業率微降至 7.2%，

但仍處於一個相當高水平。由於外圍政局及經濟仍然十分動盪，加上本港內

部消費疲弱，失業率難望在短期內大幅回落。然而，令人擔心的是，一些屬

失業重災區的行業，例如本人熟悉的工程建造業，情況並未見好轉，而且有

惡化的趨勢。行內所僱用的工人、專業人士及技術人員，人數超過 30 萬人，

失業率高達 12%，而有些行內人士更估計失業率會高達 17%。近期，由於政

府開展公共工程的進度越來越慢，因而令更多行內人士面臨失業。

自從亞洲金融風暴後，本港樓市一落千丈，私人建築工程項目銳減，加

上機場核心工程在那時相繼完成，建造業受到嚴重的影響，業內的專業人士

包括工程師及工人在過去數年一直要面對減薪、開工不足及裁員等問題。有

見及此，本人一直透過不同的渠道，包括本會，促請政府增加基建的投資及

加快基建項目的執行。

本人更在 2000 年發起，並在劉炳章及石禮謙兩位議員的支持下，邀請

12 個相關的專業團體及工會組成公共建設關注聯席會議；這些團體包括香港

工程師學會的專業團體、香港建造商會、香港機電工程承建商協會及擁有二

十多萬會員的香港建造業總工會等。公共建設關注聯席會議主要是向政府反

映業界的有關意見及促請政府加快公共工程建設。

去年，本會跨黨派聯盟就紓解民困向政府建議的 7 項共識措施中，亦包

括本人以下的建議，即加快基建項目，落實已承諾的兩個前市政局剩下的工

程，並額外進行改善及維修老化的基礎設施，以創造更多就業機會。

行政長官已在去年 10 月公布的施政報告中作出回應，並承諾在未來 15

年會投資 6,000 億元在基建計劃上；而政府高級官員亦一致表示會盡力將工

程審批的行政程序縮減及加快整個流程。這些正面的信息也一度令業界對前

景感到較前樂觀。

然而，在實際上，種種跡象令業內人士越來越懷疑政府是否能落實已承

諾的基建及工務計劃，更遑論政府會推出更多項目。政府在基建投資及工務

計劃的政策轉變是有跡可尋的。
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在言行上，政府並不一致，近來推行基建項目的進度越來越緩慢；而在

落實兩個前市政局剩下的工程方面的情況，則更令人感到失望。另一方面，

政府的主要官員，又不斷“放風＂，要“叫停＂不必要的基建項目，以減低

財政赤字。

首先，在本年 9 月初，有報道指財經事務及庫務局局長馬時亨先生已向

各部門派發內部通知，要求部門重新檢視現有基本工作和開支，並延遲或終

止一些不必要的基本工程。

本人在獲悉有關報道後不久，立刻聯絡環境運輸及工務局局長廖秀冬女

士，並試圖邀請她與本人及公共建設關注聯席會議的代表會面。會面的主要

目的是使建造業人士能聽取政府在落實基建及工務計劃的最新的立場，而有

關代表亦可向廖局長反映建造業的嚴峻情況。但是很可惜，廖局長以政府仍

就有關政策作出協調為理由，一拖再拖，直至差不多兩個月後，即在上月 21

日才會見我們。

（代理主席周梁淑怡議員代為主持會議）

在我們與廖局長的會面仍未有 落之際，另一位主要官員又發表令建造

業十分擔心的言論。財政司司長梁錦松在 10 月 14 日提出他的“工程下馬

論＂，為政府工務計劃的推展加上新的條件，便是只投資在那些具經濟效

益，即“賺到錢＂的項目，而那些沒有經濟效益或經濟效益低的項目則要延

遲進行、取消或甚至被“拖下馬＂。他這番“下馬論＂，再一次加深建造業

對政府打算放緩及減少推出基建項目的憂慮。

在獲悉有關言論後，本人立刻透過不同的媒體批評政府的立場及以本會

工務小組主席的身份，表達對財政司司長言論的不滿。事實上，本會不少同

事也感到擔心，政府以經濟效益為理由，拖慢甚至取消一些工務計劃，會進

一步打擊已經相當疲弱的勞工市場。

不知政府是否因為意識到公眾的反應或是因其他原因，財政司司長在發

表有關言論後 3 天致函（即議案內所提及的函件）本人。他在函內提到，政

府在本年 3 月發表的財政預算案中，已在工務工程開支方面預留共約 1,470

億元，即由 2002-03 年度至 2006-07 年度平均每年開支約 294 億元，而政府

未有計劃縮減由現時至 2006-07 年的工務工程開支。他亦指出政府會把已經

向立法會申請撥款或進行中的項目的資料更新，但不會把項目無故擱置。
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雖然政府現正面對財政赤字，但本人仍希望政府能堅守這項承諾，因為

基建設施關乎本港未來的發展。如果香港要繼續享有在基礎建設的優勢，政

府必須維持這方面的投資。除此之外，這些工務工程的開展也會為本港帶來

新的就業機會，同時亦有助帶動本港經濟的復甦。

至於那些未經立法會撥款的工務工程或無須向立法會申請撥款的小額

項目，本人明白政府往往有需要因應社會的情況和成本估計，隨 時間的轉

變，每年更新有關的項目資料和全面審視其優先次序。但政府在檢討工務工

程項目的資源分配時，絕對不應只顧有關項目的經濟效益，以“賺到錢＂為

唯一的考慮。

事實上，不是所有基建項目都能以經濟效益、即“賺到錢＂作為決定興

建的標準。基建計劃的開展，一方面是要滿足民生的需要，例如，兩前市政

局的一百六十多項工程，無論是體育館、圖書館、街市、休憩場地等，都與

市民生活質素有直接關係；另一方面是要配合經濟發展及工商業的實際需

要，例如，道路網絡有利貨物運輸和工商業活動，跨境工程有助本港與內地

的共同發展。當然，我們亦不要忽略學校的興建、維修及改善等工程。

在決定開展有關的計劃時，我們不應單靠計劃是否“賺到錢＂作唯一的

考慮，計劃所帶來的社會效益也是重要的考慮。比方說，更多的體育設施可

以鼓勵市民多做運動，強身健體，有助預防疾病，減低公共醫療的開支。又

例如，圖書館的設施可以方便市民自行進修或作為消閒的去處，亦為市民帶

來一定的好處，但這些都不能以經濟回報來衡量的。

雖然政府現時的財政情況並不是太理想，但政府仍有責任維修及改善已

老化的基建設施，其中包括現時建於政府地上的建築物、機電設施、斜坡、

水管、道路、橋梁及隧道等設施。維修及改善現有基礎設施將可解決日益嚴

重的基建老化問題，而且有關的項目也會為本港未來的發展創造更有利的基

本條件。

由於這些工程的規模較小，複雜性並不太高，並且勞工密集，因此將有

利本港公司和人才的參與。這些項目的開展將會帶來大量的就業機會。早

前，有些報道指這些工程將最有可能以沒有經濟效益為理由而被政府“叫

停＂。如果這些報道屬實，那麼更多本地的工程公司及建造業的員工將要面

對更黑暗的前景。事實上，政府最近推出挽救樓市的措施，包括停建居屋及

兩鐵住宅發展項目暫停招標等，將為本港建造業帶來一定的沖擊。如果政府

再“叫停＂那些規模較小的工務工程，肯定會令本港的建造業雪上加霜，並

令更多行內的專業人士及工人失業。
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無可否認，本港近年財政赤字的問題是值得我們關注的。然而，本港在

財政上仍有能力承擔在基建設施上的投資。如果政府在強大削減財赤的壓力

下，首先向基建投資開刀，則會是相當短視的做法，日後所要付出的代價會

相當沉重。在經濟轉好時，本港的基建設施將不敷應用，因而會直接影響本

港經濟復甦的速度。另一方面，本港市民的日常生活也會受到阻礙，例如，

道路設施的不足或水管維修欠佳而引至爆裂等，這些問題也會令社會整體招

致時間及經濟上的損失。

在財政緊絀的情況下，政府應考慮利用其他的方法來爭取基建設施的興

建。有關當局可以通過 BOT“興建，營運及轉移＂，DBO“設計、興建及營

運＂或 PFI (Private Funded Initiatives)“私人資金參與創意計劃＂等方法來

鼓勵私營公司參與一些大型的基建項目。這樣的基建發展模式可謂一舉多

得，既可以減輕政府在財政上的承擔，並且有助增強這些項目日後的管理效

率；更可在本港經濟好轉時，讓我們有足夠的基建設施來應付發展所需。

代理主席，投資基建是政府對社會長遠發展的一項承擔。政府不能為了

減少財赤而減少對未來投資，影響本港長遠的競爭力。在短期而言，開展不

同規模的工務計劃亦有助創造就業及促進本港經濟復甦。本人懇請各位議員

同事支持本人所提出的議案。謝謝。

何鍾泰議員動議的議案如下何鍾泰議員動議的議案如下何鍾泰議員動議的議案如下何鍾泰議員動議的議案如下：

“鑒於本港經濟仍然疲弱及失業率高企，本會促請政府堅守對基建投資所

作的承擔，並在未來 5 年投資不少於財政司司長在 2002 年 10 月 17 日致

函本會工務小組委員會主席提及的預留工務工程開支共約 1,470 億元，

即由 2002-03 年度至 2006-07 年度平均每年開支約 294 億元；此外，政

府在檢討工務工程項目的資源分配時，不應只顧有關項目的經濟效益，

亦須兼顧其社會效益，以及對刺激經濟及增加就業的成效。＂

代理代理代理代理主席主席主席主席：我現在向各位提出的待議議題是：何鍾泰議員動議的議案，予以

通過。

代理代理代理代理主席主席主席主席：陳偉業議員會就這項議案動議修正案，修正案內容已印載於議程

內。本會現就議案及修正案進行合併辯論。

我現在請陳偉業議員發言及動議修正案。
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陳偉業議員陳偉業議員陳偉業議員陳偉業議員：代理主席，我動議修正何鍾泰議員的議案，修正案內容已印載

於議程內。

代理主席，我提出這項修正案，基本上有兩個目標，第一個目標是希望

香港有關基建工程，特別是大型基建工程的工序，在不違反國際有關慣例的

情況下，應讓所有工序在香港本土進行。這樣做是希望為香港已疲弱的經濟

帶來一點活力和生氣，強化本地經濟的發展。這與香港政府所有的經濟政

策，以及最近強調要進行的工作完全 合。第二個目標是希望能透過本地的

大型基建發展，盡量聘用本地的員工，為現時失業率高企的嚴峻問題帶來一

點紓緩的作用，令香港失業的工人和有關的員工增加就業機會。

近年，香港整體社會可以說是北望成風、北上成風。這風氣不單止在政

治上嚴重，在經濟發展方面便更為嚴重。我們高層的政府官員，包括行政長

官董建華和財政司司長，更鼓勵香港人北上創業，可說是令香港已脆弱的經

濟體系弱上加弱，因為我們的高官竟然鼓勵擁有資產和資金的人到其他地方

發展，而我們很多基建計劃的有關工序亦因此都搬往內地進行。例如興建房

屋，很多興建公屋的預製件都在內地製造，很多有關的渠務工程和設施亦在

內地進行。至於我們在數年前興建、令香港人引以為傲的青馬大橋，整條橋

的橋身也是一段一段的在東莞預製完成，由躉船拖到香港，然後吊上橋身，

逐段砌出來的。

因此，過去多年以來，從香港很多大型基建計劃最終得益和創造出就業

機會的地方，很多時候卻不是香港，而是內地。其他行業北上的，更是數不

勝數，很多銀行、信用卡的支援和輔助服務都全部搬往內地去了。本港航空

公司的修理服務亦搬到福建，其他搬上內地的工廠更是數以千計或萬計。昨

天，我會見了一位香港大製衣廠的東主，他說現時在香港的廠內只剩下百多

名工作人員，萬多二萬的員工都是在香港以外的地方，例如很多是內地的員

工，但該廠所使用的則是香港的配額 (quota)。因此，對這種北上成風的做法，

政府理應要糾正，而不是鼓吹。何鍾泰議員提出這項議案，正好提供機會給

政府糾正過去的錯誤，利用香港本身的優勢和財富，為香港人創造就業機

會，為香港經濟帶來一點生氣。

我們提出這項議案，原則上是支持何鍾泰議員的意向，希望政府對基建

工程能夠有所承擔和保證，確保工務工程的開支數額不少於政府早前的承

諾。不過，我們更覺得在作這承諾之餘，更重要的是要令有關的經濟活動和

投資計劃，在不違反國際協議的情況下，全部在香港進行。
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何鍾泰議員反對我們修正案的理由是，如果某些工序不在香港進行會便

宜一點，但是我的問題便是“便宜一點＂將會惠及誰呢？如果“便宜一點＂

會令香港的經濟更低迷，令香港已高企的失業率更嚴峻的話，我們不會認為

這“便宜一點＂可算是理由，因為“便宜一點＂的最後得益者會是誰呢？便

是承建商、專業團體和專業機構的有關負責人或董事；然而，有關的利益卻

不能讓香港的市民，特別是香港的普羅市民分享。我們不會因為基於我們建

議有關的工序在香港進行和聘用香港人，致令這些承建商和專業機構少賺一

點，便犧牲香港市民的利益的。

早餐派議員提出這項議案及反對我們的修正案，基本上很明顯是要維護

本身行業，本身獨特行業的利益。我在這裏作出一項嚴重的警告，當每個獨

立團體只顧本身的利益，漠視香港整體利益和勞工階層的利益，最後損失的

將會是他們本身，因為他們即使可以得到短暫的利益和財富，但香港整體一

旦出現問題時，特別是香港的經濟和社會破裂和崩潰時，他們所享有的利

益，可能也未必有機會享用了。我們的執政聯盟是現時的文武百官，我們已

擁有很有權威的政府，我早前曾與早餐派的石禮謙議員、吳亮星議員和李家

祥議員說，我要封早餐派議員為香港現時的血滴子，功能是為政府在立法會

內清除一切的反對聲音和異己，令政府的政策可以全面推行。

我在這裏再作出一個嚴重的警告，如果他們以這種心態辦事的話，他們

必然會成為人民的公敵。我不希望有這情況會出現，早餐派議員早前反對減

少交通收費已在社會上引起很大反響，我希望在他們照顧本身行業的利益之

餘，還照顧公眾利益。九七以前，很多獨立議員，包括夏佳理議員、何承天

議員和已逝世的黃秉槐議員，是很值得我尊重的，因為他們在照顧本身行業

的利益之餘，同時也照顧到公眾利益。對於何鍾泰議員反對修正案所持的理

由，我認為是漠視香港失業人士的苦困、漠視香港經濟的危機、漠視香港社

會整體的利益。因此，如果我的修正案被否決的話，我便會反對原議案。

謝謝代理主席。

陳偉業議員動議的陳偉業議員動議的陳偉業議員動議的陳偉業議員動議的修正修正修正修正案如下案如下案如下案如下：

“在“即由 2002-03 年度至 2006-07 年度平均每年開支約 294 億元；＂

之後刪除“此外＂，並以“政府並應確保在符合《世界貿易組織政府

採購協定》的原則下，上述工程的所有工序會在香港進行，以及會優

先聘用本地員工；同時＂代替；在“政府在檢討工務工程項目的資源

分配時，＂之後刪除“不應只顧＂，並以“除顧及＂代替；在“有關

項目的經濟效益＂之後加上“外＂；及在“以及對刺激經濟及增加＂

之後加上“本地＂。＂
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代理代理代理代理主席主席主席主席：我現在向各位提出的待議議題是：陳偉業議員就何鍾泰議員的議

案動議的修正案，予以通過。

鄧兆棠鄧兆棠鄧兆棠鄧兆棠議員議員議員議員：代理主席，財政司司長在今年 10 月回覆記者提問時，表示政

府會進行應做的基建工作，但如果這些基建工作的整體經濟回報率不高的

話，他便覺得應把有關工程稍為拖延。司長的言論，被一些傳媒形容為“下

馬論＂，引起了社會人士和本會議員熱烈的討論。問題的“兩難＂之處在

於，香港的財政赤字問題已經到了極為嚴峻的地步，實在有需要實行果斷的

措施來即時“止血＂，避免香港“病入膏肓＂；但與此同時，基建項目與香

港今後的經濟發展息息相關，是促進經濟轉型及和珠江三角融合的必要手

段。況且，基建項目也對市民生活質素和建造業界的就業機會有直接影響。

因此，有意見認為，不應透過削減基建項目來消減財赤，以免影響經濟和民

生。本人認為，基建投資對經濟發展有舉足輕重的影響，與民生有很密切的

關係，但在財政資源確實是非常有限的情況下，我們有需要為公共政策訂下

“先後緩急＂的次序，並盡力確保公共開支的每一分、每一毫都是“物有所

值＂。就效益欠佳的基建項目進行檢討是“無可厚非＂的，這樣做也符合香

港的整體利益。

運輸基建是香港最重要和投資最大的基建項目之一，特別是鐵路發展計

劃，總投資額達 2,000 億元，而差不多每一年都有新鐵路落成。但是，鐵路

多，並不表示所有鐵路都合乎經濟效益和社會最迫切的需要。香港特別行政

區政府寧可花巨額金錢來興建九鐵落馬洲支線，也不願意提早興建更為合乎

成本效益的北環線，我們從這例子便可以清楚地看到，政府決定基建計劃

“優先次序＂的機制有很大的問題。其實，當北環線通車後，落馬洲支線的

乘客量會隨之而減少，100 億元的塱原線投資，恐怕只能嘆一句大江東去。

更令市民感到費解的是，政府寧可支持加快興建南環線，與巴士和地鐵爭生

意，也不願積極推動北環線，令整項鐵路發展策略明顯地重視南下而輕視北

上。這固然輕視了內地旅客南來、本港旅客北上的龐大需求，也不符合西鐵

持續發展的商業原則。由此可見，雖然政府口口聲聲說在訂定工程項目的優

先次序時，會詳細考慮社會各界的訴求、項目本身的急切性和成本效益等重

要因素，但事實擺在眼前，政府並未能做到這點。政府必須確立一個可以達

到這目的客觀和科學化的機制，提升決策的質素。

代理主席，除了要為基建項目訂好先後次序之外，政府也必須嚴格控制

基建成本，以及避免浪費。基建成本偏高，會削弱基建的經濟效益和香港的

競爭力。赤 角機場、機鐵、輕鐵、西隧、三號幹線都因成本高，回收現金

能力低而虧損，政府必須引以為鑒，要致力降低成本，不要再製造更多“大
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白象＂。此外，公共工程的浪費情況，也令人側目。例如政府最近“叫停＂

的吐露港公路隔音屏障，便耗資 1.4 億元。早前，審計署的報告指出，渠務

署港島南區排污工程涉及的浪費超過 2 億元。還有，為期 10 年的“鄉郊策

略小型工程計劃＂，多項工程出現延誤，但卻超支達 6 億元。至於公營房屋

的短樁事件，其後遺症相信大家都記憶猶新。這些事件都清楚反映出，現時

政府監管公共工程的機制有很大的漏洞，必須作出改善。

最後，政府大力投資基建，理論上，應可以為本地業界和工人提供更多

商機和就業機會，但事實是否真的如此呢？過去數年，政府的基建項目已經

不少，但本地專業人士和工人的生計仍然是每下愈況，工人失業率高企。這

情況之所以出現，與政府批出工程的方式有很大的關係。一直以來，很多大

型基建項目都由外國財團壟斷，本地專業人士和公司實際受益不多。要糾正

這情況，便必須改善對大型工程的招標制度。政府如果能將工程合約內的建

造項目分拆為小一些的工程，便可增加本地中小型企業參與投標的機會，這

樣才有助提高本地公司、專才及勞工的就業機會。此外，要求外國公司提供

技術的轉移，確能讓本港的工程界增廣見聞，加深瞭解新工程的技術，對增

進本身的知識和改進有很大的裨益。當然，政府必須更努力打擊黑工，才能

保障本地工人的就業機會，不然的話，“增加基建製造就業＂便只會淪為一

句空話。本人謹此陳辭。

李鳳英議員李鳳英議員李鳳英議員李鳳英議員：代理主席，今年 10 月，財政司司長向傳媒表示重新檢討基建

工程的進度，一度鬧得滿城風雨，結果在立法會工務工程小組委員會和財務

委員會的要求下，財政司司長澄清了到 2006 至 07 年，政府每年平均在基建

工程上的開支將約為 294 億元，算是平息了一場風波。為甚麼基建資源調撥

的增減會引起社會如此大的反響？這除了基建項目涉及整體公共建設發

展，與香港市民息息相關外，更重要的是，發展基建是創造就業的有效途徑，

特別是在當前人浮於事，失業率高企的情況下，發展基建及促進就業自然成

為社會的焦點。

如何兌現每年 294 億元的基建開支的承諾，現時來說是言之尚早。上月

政府公布了停建居屋和停止勾地措施，與此同時，政府亦公布最新的失業和

就業不足數據，失業率輕微回落至 7.2%，對社會，特別是“打工仔女＂而言，

失業率回落總算是一項比較好的消息。不過，建造業的工友並沒有從失業率

回落中改善失業和開工不足的惡劣景況。就以上月公布的數字為例，就業不

足率上升主要原因仍然是建造業工友的開工率不足。11 月份政府的統計月刊

資料顯示，建造業在今年上半年已是六連冠，位居失業人數最多的行業榜

首，每月的失業人數均在 5 萬人之上。我們可以預見政府的停建居屋及暫停

勾地措施，只會雪上加霜，進一步惡化建造業的失業情況。
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令我們所憂慮的，不單止是私營機構建造業工友的飯碗，還包括政府部

門內和建造業有關的職位，如建築署要落實資源重整計劃，目標是要 7 年內

把九成工程外判。至今年 9 月底，署方已把超過半數的基本工程項目和維修

工程外判，令署內的員工人心惶惶。這些都是在財政司司長承諾不減基建投

資下，建造業工友面對的生活現實。建造業覆蓋的範圍相當廣泛，包括原料

供應，運輸、裝修等行業，可謂牽一髮動全身。

根據本港過往從事大型基建的經驗，即使是基建投資不減，亦不一定表

示本地工人的就業機會增加。例如興建包括赤 角機場、機鐵、青馬大橋的

玫瑰園的計劃為例，眾多工程一擁而上，結果是建造行業內不同工種未能互

相配合，出現某些工種要輸入外勞，某些工種開工不足、甚至失業的錯配情

況。

代理主席，無論是行政長官去年所說 10 年內在基建項目上投資 6,000

億元，還是現時財政司司長說的每年平均投資 294 億元，我對政府在基建上

增加投資都表示支持。但是，在發展基建的過程，如何不重蹈過往覆轍，我

們希望政府無論在資本投入、技術轉移及促進香港的就業機會方面，都能優

先聘用本地勞工，讓香港整體獲得最大的好處，政府必須有通盤的考慮。

我謹此陳辭。

葉國謙議員葉國謙議員葉國謙議員葉國謙議員：代理主席，相傳佛祖未正式成佛前受到考驗，要割盡全身的肉，

來換取老鷹不吃掉白鴿，佛祖的捨己為人，終於拯救了鴿子的性命。當年的

港英政府是否也因為要發揮捨己為人的精神，故此在簽訂《世界貿易組織政

府採購協定》時，沒有加入保護本土經濟的條款。當天的慷慨，變成今天的

包袱。香港是《世界貿易組織政府採購協定》的成員國之一，協定既簽訂，

我們便有需要履行承諾。往事已矣，我們不去追究當天簽訂條款的動機和責

任，但我們應看一看在不違反協定的情況下，特別行政區（“特區＂）政府

能做些甚麼？民建聯要求政府在不違反協定的情況下，盡力扶植本土經濟的

發展，以增加就業機會。

在《世界貿易組織政府採購協定》的規定中，超過 5,000 萬港元的建築

工程，要嚴格遵守這份協定的招標程序。據我的瞭解，其他國家對在這個金

額，亦即是門檻金額以下的採購活動，也有若干程度的國民待遇政策，例如

美國國貨法。美國國貨法規定，在協定門檻金額以下的採購項目，必須購買

美國國內供應商的產品，但香港這個老實人，不論是門檻前、門檻後，也是

百分之一百依足採購協定，並沒有保護本土的建築行業。
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民建聯希望在門檻金額以下的工程，可以優先聘用本地員工。此外，特

區政府更應在制訂政策的層面上，鼓勵門檻金額以下的工程，在香港進行工

序，以增加就業機會。

舉例來說，政府可否鼓勵在香港開設工場製造預製組件。現時這類工場

是設於內地的。剛才陳偉業議員亦提到，東莞替我們製造預製組件，然後由

躉船運來本港。特區政府可否以優惠地價，吸引預製組件工場返港開業，如

果這樣做，便能在減輕運輸成本的情況下，吸引他們回流，以增加就業機會。

根據業界估計，這行業可提供 1  000 至 2  000 個就業機會。

為何我們今天會這樣關注建築業人士的生計？其實，以下的數字令民建

聯不能不關注。現時，本港建造業的失業率達 15.8%，即有五萬多人失業；

在十多萬名建造業工人中，就業不足及失業的比例多達四成。政府近日公布

的 9 項非常措施，即我們所說的“孫九招＂：如停建，停售居屋，以及停止

拍賣及勾地 1 年，令建築業進入一個冰河時期。所以，民建聯很希望政府不

會發出第十招，連基建工程也要“叫停＂，否則便十分嚴重了。

當然，在香港今天財赤嚴重之日，我們不能揮霍無道。國際評級機構標

準普爾指出，財赤已對政府構成持續的財政壓力，如果兩三年仍未能解決財

赤，可能對香港現有的信貸評級構成影響。

所以，民建聯希望政府可以考慮，借助更多私人市場的力量，來進行基

建工程。過往紅磡海底隧道也是採用“建造、營運、交還＂即 BOT 的模式，

這方法是由私營機構負責融資，好處是政府既可落實基建，又不用付出大筆

公帑。政府是否應以此方法，興建港珠澳大橋，以及在大嶼山興建貨櫃碼頭，

其實這些方法是值得政府考慮的。民建聯希望政府應有目標、有選擇地進行

基建項目，包括確立香港物流中心的地位；又或是跨境的交通幹線或設施，

以加速中港兩地的融和，而政府的策略應避免在全港不同的區域，展開瑣

碎、但並沒有急需的細小工程。

基建工程有輕重緩急，但不能立時煞掣，否則只會令整個建築業變成史

前恐龍。所以，在財赤龐大的日子裏，我們希望政府可以釐定工程的優先次

序，審慎運用緊絀的資源。

本人謹此陳辭。謝謝代理主席。
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吳亮星議員吳亮星議員吳亮星議員吳亮星議員：代理主席，反映本港經濟表現和變化的其中一個主要指標　─

綜合消費物價指數自 1998 年 11 月起開始下滑，持續至今，香港經歷了四年

多的通縮期，累積通縮超過 12%。這情況顯示香港經濟的整體消費及固定資

本投資都呈現一個持續萎縮的局面，如果再持續下去，容易產生一個負面信

息，會被視為企業與一般市民均對經濟前景缺乏信心。

現時，在香港的經濟體系中，政府開支佔本地生產總值的比例高達

20.2%，其中基建開支佔 2.74%，因此，政府的基建投資對本地經濟在需求方

面有相當程度的影響，如果有所減少，自然對整體經濟的復甦產生不利影

響。當然，目前公共財政緊絀，任何公帑的支出都必須十分謹慎，但基礎建

設是長遠而必要的投資，不能純粹以短期性的經濟效益衡量，還必須考慮到

對香港長遠發展的配合，也就是說，取得長遠的經濟與社會效益，才是衡量

基建工程必要性的準則。

除此以外，在考慮目前公共財政狀況的時候，我們也必須對財赤問題有

一個較為明確的分析。政府的收支分為經常性與非經常性兩類，基建工程開

支屬於資本性投資，是政府非經常帳目中的主要支出。正如財政司司長在

2002-03 年度的財政預算案中指出，對投資者與國際評級機構來說，經常帳

目的收支平衡較非經常帳目的收支平衡更為重要。事實上，政府的非經常帳

目在以往的 10 年中，有 7 年是錄得赤字的，也就是說，即使在經濟好景的

時候，政府非經常帳目也未必能達到收支平衡，更何況是在目前的經濟環境

下，特別是賣地收入大幅度減少的時期。因此，在處理目前的財赤問題的時

候，政府的重點工作應是致力令經常性收支盡快達到平衡，而不是利用壓縮

基建開支的手法，減少非經常性支出，彌補經常帳目內的赤字，從而達到綜

合帳目的收支平衡。這是一個治標不治本的方法，無助於解決經營赤字問

題，維持投資者信心。

代理主席，還記得本人去年 2 月曾經在本會提出加快推行公共工程項目

的議案，當時獲得本會同事的支持，所以今天本人當然會支持何鍾泰議員的

原議案。本人謹此陳辭。

劉炳章劉炳章劉炳章劉炳章議員議員議員議員：代理主席，香港的整體失業率雖然連續兩個月下降，但建造業

的失業仍高企，根據 7 月至 9 月的數字，失業率是 15.6%，遠遠高於整體 7.4%

的失業率。因此，我發言支持何鍾泰議員的議案，促請政府維持在基礎建設

的承擔。
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我同意政府面對財赤，有需要增加收入和節省開支。在節省開支方面，

我認為政府須從較高層面，看看各項節約措施的影響，避免各項措施集中對

社會某個行業，或某社 造成難以承擔的打擊。反過來看，政府進行各種建

設的時候，也應該考慮各種可行辦法，在社會造成良性影響，使支出能夠刺

激經濟和創造就業。

房屋及規劃地政局局長較早時宣布 9 項平穩樓市的措施，包括停建居

屋、暫停賣地、協調兩鐵的房屋供應等。長遠而言，這有利樓市健康發展，

我是贊成的，不過短期而言，卻對建造業造成一定程度的影響。因此，政府

必須密切留意私人工程項目的進度，再行調節政府的工程，避免建造業工人

在同一時間受到雙重打擊。

我想指出，基建不單止包括道路、橋梁、機場、碼頭等，也包括社區設

施如學校、圖書館等。政府的工程項目，除了要考慮成本效益，還要考慮經

濟效益和社會效益兩方面；此外，在財務安排方面，尤其是在政府本身的財

政緊絀的情況下，更有需要想辦法盡量鼓勵私人財團參與，運用私人財團的

人才和資金，加快工程項目的落實和創造更多就業機會，提高工程項目對經

濟刺激的倍數效應。如再能容許私人財團參與日後的營運及管理維修，則更

能縮減政府的架構。

代理主席，有關基建投資可以對經濟和就業產生的影響，我想舉一個例

子加以說明。

政府在去年年初就西九龍綜合文娛藝術區發展計劃進行規劃設計比

賽，雖然比賽在今年年初已有結果，但至今整個計劃卻未有進展。如果政府

一開始將區內的商業及文化用地的發展權及營運權與規劃設計連繫起來，即

參賽者須一併提交財務及營運管理方案，則在比賽有結果後，贏得比賽的財

團便可馬上進行計劃，進而提供就業機會。政府不但無須出資作建設，日後

管理的營運費用支出亦不用擔憂，更可縮減政府的管理架構。

代理主席，我上月中曾在本會提出質詢，要求政府讓私人財團多參與公

共建設及服務的提供。負責回答的官員雖然表示政府鼓勵私營機構參與，但

始終未能說出在未來 1 年，有那些具體項目可以推出供私人參與投資。據傳

媒報道，曾有私人財團願意斥資為政府興建添馬艦總部，以換取政府在未來

一段年期，按年租用總部大樓。如果報道屬實，而有關財團又能保證在本地

創造一定的就業機會，我認為是值得政府詳細考慮的。
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至於陳偉業議員的修正案，要求將所有基建工序留在本港進行，以及優

先聘用本地員工，其原則我是支持的，因為可製造更多就業機會，不過在實

施和執行方面會有困難。例如，某些公司可利用資訊科技輕易轉移到外國進

行設計，或將一些特定的工序如預製組件，交由國內製造，故此會受制於客

觀環境，增加生產成本。所以一切都要由市場決定。

代理主席，我謹此陳辭。

劉健儀議員劉健儀議員劉健儀議員劉健儀議員：代理主席，香港擁有超過 2  000 公里的道路、3 條過海隧道、3

條跨海大橋、 9 條行車隧道、超過 140 公里的鐵路等。這些在過去數十年累

積下來的寶貴資產，實實在在反映出過去不論順境、逆境，香港一直保持投

資運輸基礎建設，從未間斷，這些運輸基建令香港的人流、物流暢順，更令

香港得以在貨運方面一直保持領先的樞紐地位。

本港已經連續 4 年出現了通縮，在未來的一段日子，相信仍會繼續，而

經濟轉型和持續不振，亦推高了我們的失業率。所以，政府如何維持原先在

基建投資上的承諾，對於穩定整體的經濟、避免經濟活動進一步收縮和失業

率進一步上揚，亦是十分重要的。

對於行政長官在去年的施政報告中，提出未來 10 年，將會聯同兩間鐵

路公司投資 6,000 億元在基建的項目上，包括大力發展境內的鐵路系統和跨

境的建設，尤其是大力加強與珠江三角洲（“珠三角＂）地區的融合和合作，

自由黨是非常歡迎的，因為這將會是本港未來經濟發展一條重要的出路。

行政長官提及要發展物流業，以至財政司司長在本年度的財政預算案中

指出，要利用本港海空航運的優勢，鞏固香港作為國際物流中心的地位，並

承諾加快西部通道的落成，以及改善落馬洲邊境設施及擴建過境設施等，都

可說是抓對了方向。我們背靠的祖國，近年已發展成為世界工廠，珠三角在

全國外貿生產方面的角色只會越來越重，貨物出口量亦日益俱增，因此我們

有需要大力發展物流設施加以配合。

隨 內地的經濟起飛，珠三角與香港的人流交往，亦會越來越頻繁。加

強粵港兩地的跨境基建投資，可助促進這方面的交往，亦會更有利香港經濟

的發展。這從內地放寬旅客來港、但我們的過境設施未能有效疏導人潮，便

足以證明，我們有需要盡快改善或加強這方面的建設。
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假如政府不趁經濟低潮，加強硬件的投資，增強我們的發展優勢，不但

無法應付一旦經濟復甦時，需求的急速增長，而且更會削弱我們和鄰近地區

的競爭優勢。如果我們因為擔心財政赤字高企，而要中止一些重要的工程項

目，便要為此付上沉重的代價，最終可能得不償失。因此，我們歡迎政府當

局澄清財政司司長早前發表的工程“經濟效益＂論，解釋並不是要拉工程

“下馬＂，並且承諾在未來 5 年，會保持 1,470 億元的基建投資總額。

為了減輕政府的財政壓力和加強工程的效益，我們同意廖秀冬局長表示

會積極考慮引入私人參建的構想，如國務院總理朱鎔基上月訪港時，大開綠

燈，明確支持興建港珠澳大橋。既然早已有財團表示有興趣參與興建，政府

更應盡力促成其事。況且，自由黨是一向都支持這項計劃的，因為現時本港

與珠三角中部及東部的連接較多，與西部的聯繫網絡則較少，大橋可將本港

與珠三角西部及澳門連接起來，有助本港爭取更廣泛的資源，進一步加強本

港在珠三角的貨運的龍頭地位，也有助鞏固我們成為世界與中國經貿活動的

橋頭堡，以及吸引更多的海外投資。

代理主席，至於修正案提及工程項目要根據《世界貿易組織政府採購協

定》辦事，我們當然同意香港作為一個國際都市，應要採取公平和公開的方

式，開放給全球有興趣的承辦商參與和競投。不過，如果在招標條件上，硬

性規定所有工序都要在香港進行，基於香港地方有限，加上技術和人才配合

的問題，這樣的要求實際上根本並不可行；要勉強去做，可能只會增加更多

成本，與經濟效益的目標相違。

在優先聘用本地員工的問題上，自由黨認為最重要的是，應留有一定的

空間，不要強迫承建商在本地招聘所有員工，否則，可能會由於聘請不到所

需的人員，而窒礙了工程的發展，這樣反而會影響本港的經濟和就業機會。

只要優先聘用的原則，不會影響工程的順利進行，自由黨當然會支持。

我謹此陳辭，支持原議案。

MR ABRAHAM SHEK: Madam Deputy, in early October, the Financial
Secretary suggested that he would cut public works projects that were not cost-
efficient.  His comment triggered widespread concern about the Government's
funding commitment to infrastructure projects.  Under strong public pressure,
the Secretary later reassured us that the Government remains firmly committed
to all currently planned projects.  From now to 2007, the Government's capital
works expenditure will total $147 billion (or an average annual spending of
$29.4 billion).
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I welcome the Government's reassurance.  But I do not feel reassured at
all.  My reason is simple.  Hong Kong's deficit, which has become the
Government's biggest headache, does not show any signs of weakening.  If the
deflationary situation does not improve as hoped, or if the planned expenditure-
control measures fail to reduce government spending, the Government would
likely resort to more radical ways to restore fiscal balance.  The Financial
Secretary's earlier comment, then, suggests what the potential last resort is.
There is reasonable concern that the Government might disregard the economic
and social benefits of infrastructure projects and unilaterally halt the
implementation of the currently planned public works in the next two to three
years.

Besides, the Government does not exactly have an excellent track record
of keeping promises.  There is precedent of other broken government promises
with regard to the construction sector.  The Government had committed to
creating 20 000 posts in the construction and civil engineering sectors between
2001 and 2002.  So far, only 5 000 positions have materialized.

In my view, to maintain Hong Kong's long-term competitiveness, the
Government should not, and must not, so hastily surrender any infrastructure
items and should, instead, do the opposite by investing into the future by
embarking on more projects.

For one, Hong Kong's economic success is built on our sound
infrastructure network.  By heavily investing in our foundation over the past
few decades, Hong Kong has secured a leading role as Asia's hub in road, sea
and air traffic.  The Government fully understands the economic significance of
infrastructure, and proudly promotes Hong Kong's achievement to overseas
investors.  Recently, the Chief Secretary for Administration and the Financial
Secretary, on separate business trips to Japan and Europe respectively, have
again promoted Hong Kong's first-rate infrastructure in the Pearl River Delta
Region.  Delaying or cutting certain projects due to current financial
considerations may relieve the Government's burden in the short term.  But it
will hurt us in the long haul.  What the Government should do is to make even
more investments in infrastructure to improve cross-border traffic, internal
transit systems and local community facilities.
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I suggest that the Government should study the formula of success among
the rapidly emerging mainland cities in the Pearl River Delta Region.  Many of
these local governments in the Region have placed great emphasis on
infrastructure building.  They are determined to overcome their budget
constraints and launch new projects through securing foreign investments or even
loans.  Their determination is based on an understanding and confidence of the
long-term benefits of these projects.  Presently, Hong Kong enjoys financial
stability that is supported by a depleting surplus.  I believe that we are in an
even better position to overcome financial constraints than the cities in the Pearl
River Delta Region.  Some may argue that it is not feasible to use Hong Kong's
reserves to launch more infrastructure projects.  But there are other possible
funding methods, such as encouraging private investment and participation.

This approach is commonly known as Private Funded Initiative (PFI).
The private sector will finance, design and build the PFI projects.  The
Government then repays, in regular instalments, for the use of the facilities over
a fixed period of time.  By tapping the massive reserve of private enterprises,
the Government can help cut its budget deficit as well as encourage greater
construction quality.  It should be noted that local private sector has been crying
for greater participation in public infrastructure.  But they can do so only if they
are given the opportunity.  I am happy as, in this very afternoon, the Secretary
assured us that the Government was seriously considering this route.

In addition, maintaining infrastructure investments will help relieve the
unemployment problem.  The present jobless rate in the construction sector is
nearly 16%.  With the Government's decision to cease the Home Ownership
Scheme and slow down the construction of public rental units, the sector's
jobless rate will likely climb even further.  I hope that the Government will take
heed of this debate and encourage more work in promoting the infrastructural
development of Hong Kong.

代理主席，我想在此回應陳偉業議員對早餐派七子的關懷和愛護。我知

道陳議員最近受 很大壓力，如果他有興趣瞭解早餐派七子如何為香港市

民、香港社會做事，我歡迎他逢星期二早上 7 時 45 分跟我們一起吃早餐。

在這會議廳內，不會只有他才是英雄，這裏的每一位英雄都是為香港社會、

香港市民和其選民做事。雖然我不同意他的一些意見，但我們都是為香港做

事。如果陳議員有興趣參加我們早餐派七子的活動，我是很歡迎的。謝謝。
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余若薇議員余若薇議員余若薇議員余若薇議員：代理主席，一直以來，發展基建被廣泛視為振興經濟的靈丹妙

藥。當年六四事件發生後不久，香港總督 奕信宣布發展“玫瑰園計劃＂，

成功挽回虛怯的人心，並在香港回歸中國前，製造了一個經濟熾熱的年代。

回歸後，香港特別行政區（“特區＂）政府亦喜歡這一套。當經濟泡沫

爆破之後，董建華先生不斷提出發展大型基建計劃，由數碼港、迪士尼主題

公園、各項大型公路幹線及鐵路工程、全新國際展覽中心等，但很可惜，經

濟未有因此興旺起來。我們看到的，反而是政府官員為了實現行政長官倡議

的“首長工程＂，不惜代價務求盡快“上馬＂。例如在數碼港計劃，當局破

壞了一貫公平的投標機制，至於迪士尼主題公園的發展，更先後出現很多問

題，包括財利船廠污染，以及政府繞過立法會，自行決定以股息補貼地鐵有

限公司興建竹篙灣鐵路等事件。納稅人未享受經濟成果，便要先就這數件事

付上數以十億元計的代價。

政府大力發展基建，無可避免會加重庫房的財政壓力。董先生在去年 10

月施政報告中，提出總值 6,000 億元的“新玫瑰園＂基建計劃，力圖振興經

濟。事隔不足 1 年，財政司司長梁錦松先生卻又表示會重新檢討基建工程，

將缺乏經濟效益的工程“拖下馬＂，予人“此一時，彼一時＂的觀感，相信

這亦是引發今天議案辯論的背景。

代理主席，基建計劃並不一定可以振興經濟，我亦不同意以基建來增加

就業機會。擺在眼前的事實是，市民並沒有因為發展基建的經濟成果而享受

到一些振興經濟的效益，而在財赤日益惡化情況下，政府有需要更審慎的

“使錢＂。總括而言，錢是要用得其所，否則最終受苦的還是納稅人。

基於上述原因，我不反對重新檢討基建項目的優先次序，亦不認同原議

案提議，政府一定要堅守未來 5 年、每年平均投資 294 億元進行基建工程的

承諾。如果政府能夠吸引更多私人投資基建計劃，我當然絕對贊成。但是，

如果不成功而決定暫緩發展某些基建工程時，政府必須提出具有說服力的理

據，而不是因為某些人士大力反對，便擱置某些工程。

梁錦松司長提出要讓有競爭力的基建項目先行，如果他的意思是競爭力

只等於經濟效益，這點請恕我不能苟同。在這方面，我倒同意原議案的說法：

政府在檢討基建項目的優先次序時，不能單單以經濟為出發點。事實上，很

多較小型工程，例如地區道路或屋村設施工程，又或新界鄉郊的防洪工程

等，經濟效益未必很高，但卻會令市民直接受惠。
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總的來說，政府在檢討基建項目時，應一併考慮這些項目的經濟及社會

效益。對於一些規模龐大、投資不菲的工程，例如公路幹線工程，政府要作

出更審慎的考慮，最好是如多位同事所建議，引入私人資金。最近，有報道

指政府將與私人發展商合作興建尖沙咀“星光大道＂，希望該處成為新的旅

遊熱點，類似發展模式的確值得探討。當然，政府與商界商討任何項目協議

時，要以公眾利益為大前提，亦絕不能出現私相授受的情況。

代理主席，我最近在電視看到財政司司長到訪荷蘭期間，曾表示香港有

3,000 億元儲備可動用，絕對可以應付興建港珠澳大橋，我聽後感到非常詫

異。雖然梁司長亦提到私人參與興建大橋，但這項報道給人的信息是香港很

富有，絕對可以獨力興建大橋。既然有私人財團願意參與建橋，政府應該積

極研究如何與私人、商界合作，不應在揚言要加稅或減公務員薪酬，或說財

政赤字很嚴重時，還給人發出信息，表示政府有很多儲備，絕對可以獨力興

建大橋。這時候發放這類信息，似乎有點不智。

代理主席，我抱歉不能支持原議案及修正案。稍後進行表決時，我會避

席，以免阻礙原議案或修正案獲得通過的機會。謝謝代理主席。

鄭家富議員鄭家富議員鄭家富議員鄭家富議員：代理主席，我代表民主黨發言，支持剛剛退黨和可能會天天吃

早餐的陳偉業議員的修正案，證明即使是不同黨派也可以有不少的合作空

間。

代理主席，在符合《世界貿易組織政府採購協定》的原則下，基建工程

的所有工序均應在香港進行，並須落實優先僱用本地員工的要求。我將會代

表民主黨就基建投資向政府提出以下 4 點意見：

第一，正視公營地盤及建築工人減少的情況。

根據政府統計處有關建築地盤就業及空缺的按季統計報告資料顯示，截

至今年 6 月底為止，全港公營地盤，包括樓宇建築地盤及土木工程地盤，共

有 394 個，與 2000 年同期錄得的 443 個相比，減幅約 11%，而與 2001 年同

期相比，則大約減少 6.2%。至於公營地盤僱用的建築工人的數目，截至今年

6 月底為止有 31  823 名，與 2000 年同期僱用的 43  782 名及 2001 年同期僱用

的 36  645 名相比，明顯減少了 27%及 13.2%之多。由此可見，過去兩年，政

府就基建投資的項目的公營地盤數目及僱用的工人數目亦逐年下降。
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至於失業率的數據方面， 2000 年及 2001 年 6 月至 8 月的失業率同樣為

4.9%，而今年 6 月至 8 月的失業率則升至 7.6%。此外，根據政府提供的按行

業劃分的失業人口數據分析資料顯示，過去兩年從事建造業的工人的失業百

分比在整體失業人口中介乎 22%至 25%，而他們的持續失業期間中位數為 59

天及 55 天，今年已過去的 3 季的數字已上升至 66 天。代理主席，以上一系

列數字說明了一件事實，就是新開的公營地盤數目正在萎縮，導致建造業工

人的生計受影響，再加上政府最近收緊房屋政策，在停建居屋及減建公屋的

影響下，日後公營地盤及所需僱用的建築工人數目必定會進一步下降。因

此，政府應考慮增加基建工程項目，填補失去的公營地盤數目及流失的建造

工人職位。

（主席恢復主持會議）

主席，第二，基建工程應與培訓政策協調。

今天各地政府為解決失業問題實行的其中一個方法，就是推動培訓及再

培訓政策，增強國民的競爭力，但成效多少則須視乎相關政策是否配合得

宜。以這個年度為例，建造業訓練中心開辦了建造業培訓及再培訓課程，全

日制培訓課程訓練的生力軍總人數預計會達到 3  384 名，而其他部分時間制
課程的就讀率則高達 16 萬人次。換言之，市場上投身建造業的人力資源正

不斷增加，但政府為建造業工人創造就業機會的相關政策，例如：建造公營

屋房政策、基建工程等則沒有配合。政府統籌的各項政策並不協調，導致相

關政策未能發揮應有效率，浪費資源之餘，更妨礙了經濟復甦的步伐。因此，

民主黨建議政府在籌劃基建工程時，必須與培訓機構商討及預算工人的供求

情況。不過，話說到底，政府應鼓勵及協助工程承辦商實施以長工制僱用建

造業工人，令推行的相關培訓政策更有成效，更能吸引年青人投身建造業，

促進勞工市場的多元化發展。

第三，政府應實踐創造職位的承諾。

個多月前，傳媒曾報道，財政司司長有意將不合乎經濟效益的基建項目

拖下馬，目的是要以節流方式解決財赤問題。面對目前經濟通縮的情況，民

主黨認為政府不但不應延緩基建項目的實施時間表，反而要加快推出基建工

程，全力實現政府在 2001 年施政報告承諾創造的 3 萬個職位。事實上，根

據就業專責小組提供的資料顯示，政府創造職位的進度並不理想，截至今年

9 月底，原先應在工程項目創造的 2 萬個職位中，政府只能提供 5  900 個職
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位，即 19.6%。餘下八成職位會順延至明年，甚至後年才可以實現。以現時

由基建工程創造職位的進度來看，政府遲遲未能達到這個目標的其中一項重

要原因是，基建工程承辦商將工序移到香港以外的地方進行。因此，民主黨

建議政府規定基建工程的所有工序應在香港進行，工作職位自然因而增加。

我們相信，建造業工作職位的穩定增長，是令建造業實施長工制得以全面落

實的基礎。

第四，不應輕視基建工程的社會效益。

推展投資各項龐大的基建項目，是每一個政府應肩負的責任和承諾，只

要是合乎公眾利益的基建投資，政府必須不計成本地策劃和實施。如果政府

只 重經濟效益，忽視社會效益而延遲某些基建項目的話，代價可能很大。

我們認為政府必須繼續投資基建，這樣，本地和外地投資者才會放心投資在

香港，推動香港經濟的長遠發展。相反，減少投資基建的另一個必然反效果，

便是令本已疲弱不堪的本地消費市場雪上加霜。試問，連香港第一大僱主的

“政府＂都捨不得多花基本消費，市民又如何會有信心消費呢？

最後，民主黨亦希望借此機會，要求政府正視基建工程項目引發的外判

工人被拖欠薪金的問題。根據我們的粗略估計，由年初至今的 11 個月內，

在公營及私營地盤工作的建造業工人被拖欠的薪金達 1.73 億元，涉及最少

3  400 人。這些被無良僱主剝削的工人，最後只好向破產欠薪保障基金求助，
長此下去，破產欠薪保障基金會持續入不敷支，對守法僱主和付出勞力的工

人極之不公平。民主黨促請政府盡快堵塞申請破欠保障基金的法例漏洞，以

免基金被濫用。

主席，我謹此陳辭。

劉漢銓劉漢銓劉漢銓劉漢銓議員議員議員議員：主席，政府去年宣布的 6,000 億元基建計劃，由於財赤惡化，

財政司司長梁錦松表示沒有經濟效益的基礎建設項目會被“拖落馬＂或無

限期延遲。這引起社會各界的一些憂慮，有意見擔心這樣會否變相推高失業

率，也有意見指政府朝令夕改，削弱市民對政府的信心。

政府研究哪些基建項目的經濟效益較低是應該的，財政司司長也表示

過，由於每年的經濟狀況都會轉變，他每年都會與各局研究哪些項目是政府

打算“上馬＂的，哪些是想拖遲的，哪些是想“下馬＂的。但是，如果政府

以經濟效益作為唯一的考慮，在基建問題上實行一刀切的緊縮政策，則會對

就業情況和香港的長遠發展造成負面影響。
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因此，香港協進聯盟認為，應該根據多方面的因素制訂政府的基建政策

和計劃。

第一，在經濟衰退和通縮持續的情況下，政府不應該緊縮基建計劃。本

來，政府推展基建的效率已經嚴重不足，基建工程先要經過拓展署，然後經

規劃署，再經公開諮詢、登憲報的程序，繼而要通過路政署、渠務署、環境

保護署等部門審批，公文旅行這條道路十分漫長，關卡重重，動輒需時數年，

造成長時間的拖延，所謂“只聞樓梯響，不見人下來＂。例如深港西部通道

在香港方面的接駁配套、香港仔漁人碼頭、落馬洲支線、東涌吊車等，都可

以說明政府展開基建工程的效率慢如蝸步。在此情況下，如果再“拖落馬＂

或無限期延遲，更是“上窮碧落下黃泉，兩處茫茫皆不見＂，這對通縮和就

業可說是雪上加霜。

第二，基建計劃的經濟效益，應該從大處 眼，從有利香港長遠發展

眼。在加強與珠江三角洲基建銜接和配套方面，有關的基建計劃不但不能拖

慢或擱置，相反要加快“上馬＂的速度。兩地之間如可以“人暢其行＂、“貨

暢其流＂、“車暢其駛＂，香港便是最大的受益者。例如關卡建設、深港西

部通道、港珠澳大橋等，都要抓緊時機，做好準備的工作，盡快展開工程。

這些基建如果拖延下去，只會削弱香港的優勢，錯過利用內地經濟的動力，

促進香港復甦的良機。

第三，在財政緊絀下，政府開展基建計劃，要鼓勵私人投資，這樣除可

減輕財赤壓力之外，民間亦可取得商機。況且，有關基建計劃如引進商業原

則，便可降低成本，加快建設的進程。過去，紅磡海底隧道讓投資者享有一

定時期的專營權，現在迪士尼主題公園、數碼港都以不同的形式引入私人投

資，其效率和效益，都較政府“唱獨角戲＂為優勝。

第四，開展基建創造就業和對抗通縮的功能，不能因為財赤而放棄。創

造就業機會的多少，應該是基建的重要取捨準則。根據統計數字，全港每 6

名從事建造行業的人中，就有 1 名沒有工作，失業率遠遠拋離其他行業。所

以，對於 6,000 億元基建的計劃，未真正開展就要擱置和拖延，並不恰當。

主席，本人謹此陳辭。

陳婉嫻陳婉嫻陳婉嫻陳婉嫻議員議員議員議員：主席女士，工聯會對於今天的原議案及修正案，都是支持的。

支持的原因是，我們看到很多地方和國家，當經濟欠佳或要發展的時候，基

建也佔其中一個頗重要的部分。正如在去年的施政報告中，香港特別行政區

（“特區＂）政府提出了要在 15 年內進行 6,000 億元的基建工程，當中也

提到，這是解決我們的失業問題的措施之一。
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最近，我們就未來的發展，也曾進行多次討論，那是有關香港、澳門，

以及國內的基建。此外，我們也曾考慮西面的發展。即是說，進行基建不單

止是為了我們未來發展的需要，也同時會帶來就業機會。因此，對於特區政

府在去年提出了這項建議，我們當時是表示歡迎的。不過，財政司司長很快

又提出另一些建議，使我們感到很害怕，也促使了今天的辯論。

我希望特區政府能執行一項很強的、明確的政策。既然政府提出了某一

些建議，便不要今天這樣說，明天又那樣說，這樣難免令人懷疑實際情況究

竟是怎樣的呢？即使從商界的角度來看，商界有時候也不知道政府究竟想怎

樣。既然政府在去年的施政報告明確表示有關的基建是我們未來發展的項

目，而當中不單止是為了解決我們的未來發展，也是解決失業問題的措施之

一，我便希望政府在這方面能交代得很清楚。

此外，我想提出的是有關基建的。過去，何鍾泰議員和其他議員同事，

包括前立法會議員何承天先生也再三問及，為何從我們基建而來的得益，很

多時候並非令香港受惠呢？即是說，我們有不少基建的工序和設計不一定是

由香港人進行的。這問題一直在立法會的層面討論，無論是以往的立法局，

抑或是現時的立法會，均曾多次要求負責工務的官員考慮如何能按照香港的

實際情況，令本地人可以參與基建項目，包括聘用本地工人和使用本地產

品。

在這方面，我覺得到了今天，政府是必須思考的了。我們雖然有好的基

建，給我們帶來未來的經濟發展，也帶來了就業機會，但如果沒有相應的措

施來應付政府所面對的採購協定，我相信我們即使進行基建，香港最後也不

能得益；即使我們為基建投放了數千億元，如果政府沒有想辦法應付採購協

定，我也感到很擔心，因為這會對我們可否即時解決基層勞工、專業人士，

以及其他人的就業，也形成問題。因此，我很希望政府能思考一下。

今年，當行政長官就第二屆特區政府組成新班子後，負責就業事宜的官

員曾到立法會談及有關政府須遵守的採購協定，即我們在 96 年參加了 WTO

後須遵守的這項協定。由於有了這項協定，因而令很多東西也不能在本地生

產和進行。當時會上有人提議政府應思考一下，然後答覆我們，不過，現時

已經是 12 月了，而政府在最近的人力事務委員會會議上還未答覆我們。習

慣上，如果政府沒有答覆的話，我便會開始感到擔心的了，因為一定是好事

多磨的了。

我擔心最後財經事務及庫務局馬時亨局長可能會說要退出 WTO（我們

議會內有議員同事是提出這建議的），不過，亦有不少同事認為要慎重考慮，
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如果我們退出的話，便有如美國退出其他的國際條款的時候一般，會受到別

人非議。我們要很小心走這一步。工聯會覺得如果要退出 WTO 的話，會有

困難，但不退出的話，也存在困難。如何在兩者之間取得平衡呢？當我們決

定進行基建，便可以爭取很多項目，但如果最後是不能讓本地工人及專業人

才進行，便會形成一個很大的問題。如何才能令本地的人實際進行這些工作

呢？我認為財經事務及庫務局馬時亨局長等一系列的官員必須衝破我們加

入 WTO 時簽署了採購協定而使政府受到的限制。他們必須想辦法如何才能

令價值數千萬元的基建工程交回給本地人進行，以及令價值數百萬元的物品

交回給本地採購？這也是陳偉業議員今天提出的修正案的內容。

政府至今仍未答覆我們，我估計　─　我純粹估計　─　政府內部可能

一直持有一種理念，便是不要干預市場，因為香港至今已是第八或第九年取

得全世界最自由貿易地區的榮譽。不過，我想跟局長說，這“自由＂是有代

價的。在全球經濟一體化下，這“自由＂對香港這個發展中的地方而言，一

定會造成沖擊。我們現在已被認為是發達的地方，而不是發展中的地方，因

為我們鄰近地區的工資和物料都較我們的便宜。我們現時簽訂了 WTO 的條

款，我們可怎麼辦呢？在現時的情況下，很明顯，無論在就業、經濟和基建

的活動中，最後的得益者肯定不是香港。因此，我希望特區政府能去除香港

是一個最自由的地方的觀念，不要死抱 “最自由的地方＂的虛榮而不願意

做任何事。

我想跟政府說，當然，我們跟美國、日本是有所區分的，例如在美國，

聯邦政府簽訂了政府採購協定，在聯邦政府的範圍內，採購可以公開，但涉

及州的範圍時，州政府便採取保護自己州內就業情況的措施。美國有這樣的

情形，其他國家也有，香港又怎麼樣呢？香港只是個這麼細小的地方，可以

怎樣做呢？以往，勞工界和專業人士也提過，能否把合約分割得細小一些，

又或分為多個不同的項目承投呢？我很想提出這點。我猜想政府會說，不是

的，如果這樣做，便等於繞過政府在 WTO 簽訂的這項採購協定，別人便會

指摘我們了。我卻覺得情況並非如此，任何工程也不一定須由同一合約批

出，可以分成多個合約批出的。事實上，政府完全應該採取一些例如美國的

做法來解決問題，而不要死抱 我們是最開放、最自由的地方的這個觀念。

否則，面對全球經濟一體化下，我們這個發達的地方便要任由我們的工人失

業了。即使政府遵照協定來辦事，也既非好政策，亦非好的施政方針。希望

特區政府能注意這方面的問題，也希望在這考慮過程中，政府能跟多些界別

進行商討。

我支持原議案及修正案。謝謝主席女士。
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許長青議員許長青議員許長青議員許長青議員：主席，政府剛公布了本財政年度截至 10 月的財政狀況，赤字

高達 724 億元，是歷年最高的財赤紀錄，財政儲備降至大約 3,000 億元，與

財政司司長希望預留相等於政府 1 年開支（即約 2,600 億元）的警戒線已相

當接近。但是，政府的基建開支是對香港未來的投資，不僅有助刺激經濟，

更有助穩定公眾和投資者對香港前景的信心。如果政府為了削減財赤而減少

基建投資，就如俗語所謂“斬腳趾避沙蟲＂，使人覺得政府對香港的前景缺

乏信心。既然政府也對香港的前景信心不足，短視地削減基建投資，則政府

憑甚麼可以說服公眾和投資者繼續在香港投資呢？即使政府每年削減基建

投資 10%、 20%，甚至是 30%，每年也不過節省數十億元，但結果是政府的投

資，跟私人消費和私人的投資一樣下降。對於香港正在“吊鹽水＂的經濟，

政府的基建投資就是“鹽水＂；如果連吊鹽水的喉管都拆去，怎可以將香港

的經濟起死回生呢？況且，一旦政府可以輕易透過削減基建投資而令財赤不

會惡化，一向不熱衷瘦身的政府，會不會有藉口乘機在減少浪費公帑和削減

公務員薪津的問題上放軟手腳呢？

當然，本人絕不是要求政府為“使錢＂而“使錢＂。問題不在於削減基

建投資，而在於如何把付出的投資發揮至最高的境界。政府每年的基建投資

大約有 250 億元至 300 億元，雖然不是重振經濟的關鍵，但卻足以為香港經

濟砌出一條復甦大道，而這條復甦大道，就是跨境基建。一直以來，政府投

資基建的策略都是“塘水滾塘魚＂，偏重內部需求而忽視把基建外延，不善

於利用跨境基建把人流、貨流、物流、資金引入本港。這種內向型基建投資

策略的缺點，在香港經濟低沉，內地經濟起飛的形勢下，可說是暴露無遺。

香港自回歸後，繼續擁有金融、法律、管理、國際網絡等優勢，加上內地市

場越來越蓬勃，經濟理應有很大的發展機會，但結果卻相反。主要原因恐怕

是香港基建未能融入珠江三角洲（“珠三角＂）的整體發展格局，令香港失

去了搶佔內地人流物流的先機。今天，當香港如夢初醒時，深圳、廣州等鄰

近地區已經羽翼漸豐，令香港經濟的跨境發展處於被動。

香港目前的跨境基建主要有三大問題，政府應藉 重新評估每年基建投

資的優先次序時，加以糾正，同時更應把跨境基建列為首要的投資項目：

第一、羅湖過境通道早已飽和，政府應盡快而非待 2010 年後才興建北

環線，從而重新確立西鐵分流羅湖人潮的過境功能。政府及有關當局不應本

末倒置，有北上的康莊大道不走，反而要急於搞一條南環線，南下與地鐵、

巴士等潛力有限的本地市場中搶奪乘客。

第二、雖然連接香港西北部與蛇口的深港西部通道將於 3 年後落成，但

依然局限在香港與深圳的範圍內；與此同時，近年珠三角的西部城市如珠
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海、中山、順德、番禺等，經濟增長已超越深圳、東莞等東部地區，如香港

與珠江西部的跨境通道計劃遲遲不“上馬＂，恐怕又會失去搶佔該區人流、

物流的先機。本人期望港珠澳大橋能列為政府基建投資的最優先項目，爭取

早日落成。

第三、鑒於陸路過境通道容量有限，現時跨境車輛的使用優先權，一向

只給予貨櫃車及大型客運旅遊車，而私家車進出則須申領許可證，以致陸路

過境車輛的數目一直受到過分限制，打擊兩地的商貿交流。據悉，港深兩地

政府有意在蓮塘及河套區新增汽車過境口岸。本人期望有關構思能及早落

實。

主席，現時世界各大港口都具有與大片腹地相連的優點，香港位於珠三

角中心，本身必須建設好四通八達的跨境基建網絡，才可充分發揮其地理優

勢。本人期望政府能在不削減基建投資的前提下，優先投資跨境基建，為香

港鋪設更多財路。主席，本人謹此陳辭。

周梁淑怡議員周梁淑怡議員周梁淑怡議員周梁淑怡議員：主席，現時本港經濟不景，從宏觀的角度看，政府在本港基

建的投資顯得非常重要，除了可帶動整體經濟活動外，還可增加就業及穩定

投資信心。可是，與此同時，在財政緊絀的情況下，更要重視花錢時的經濟

效益。這不單止限於工程完成後所能達致的經濟效益，還要考慮建造過程的

經濟效益。所以，司長當時說出這樣的考慮是無可厚非的。不過，我相信我

們最須關心的，是投資不應縮小，或我們所謂的 "stop-go"，即是因為忽然出

現了赤字，所以便立即停止某些工程。我相信這並非我們所願意的，但在考

慮經濟效益時，我相信大家都不會太反對這樣做，因為這是保障公帑的一項

有效措施。旅遊業作為香港重要的經濟支柱，我們非常贊成政府應加快旅遊

基建項目的進展。

其實，政府配合香港的地利優勢，應盡快興建郵輪碼頭，因為東西線可

以吸納歐美客，南北線為中國及東南亞旅客服務。香港發展高增值服務，如

果能成為郵輪市場的起點或終點，購買力強的郵輪旅客便可帶動消費，惠及

所有其他有關的服務業，例如酒店、旅遊、零售等。香港要繼續成為理想的

旅遊勝地，亦應盡快發展可留住高消費旅客的高爾夫球旅遊，因為香港作為

一個國際級城市，有不少要求高素質服務的旅客，都會想有設施完備的度假

勝地。何況不少日本、台灣、中國內地及東南亞的旅客，特別是商務旅客及

高消費的旅客，越來越愛上了打高爾夫球，如果香港不立即彌補這方面的不

足，又怎能與鄰近越來越強的競爭爭一日之長短呢？
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香港融匯中西文化，又有獨特的歷史，政府應盡快審批有同事剛才已提

過的西九龍文化藝術娛樂區綜合發展計劃，這既可吸引文化遊客，又可增加

維港的吸引力。再者，香港缺乏世界級藝術表演場地，又面對其他亞洲國家

越來越激烈的競爭，例如新加坡剛於 10 月落成的濱海藝術中心，便是一個

好的例子。與此同時，政府亦應該加快一些已開展的大大小小基建項目的步

伐，例如美化維港兩岸的長廊、港島南的旅遊設施或改善山頂工程等。其實，

政府工程最須改善的，便是要為項目定下目標完工日期，引入早完有賞、遲

完有罰的制度，盡量鼓勵快速完工的德政。

會議及展覽設施，將有助吸引國際性會議和展覽在港舉行，吸納商務旅

客及家屬來港公幹和消費，帶動旅遊、零售業；促進市場推廣、公關等商業

支援服務發展，提高香港作為亞洲國際都會的形象。去年，由世界各地來港

出席會議、展覽及企業活動的人次超過 46 萬，這類旅客平均留港 4.8 晚，

每人平均花費 15,000 元；較諸一般旅客，他們平均只會留港約 3 晚，花費

四千多元。相比之下，我們便可知道這類旅客，無論在消費或留港的時間方

面，都是較一般旅客超出不少的。每年都有約 50 個大型展覽在港舉行，出

席的人數一直上升，其中由內地來港出席展覽的旅客，更於去年錄得三成半

增幅，可見香港在國際級會議展覽場地方面有很大需求。更重要的是，中國

加入世界貿易組織後，我們必須鞏固香港作為地區樞紐和貿易中心的角色。

在軟件方面，香港擁有效率高、服務好的優勢，但在硬件方面，必須得到政

府配合，我們一定要有國際級的展覽會議場地，才能成功地鞏固香港作為樞

紐的獨特地位。

不過，在投資基建的同時，必須盡量減低施工對附近所造成的各方面滋

擾，以免對香港作為購物天堂或國際城市的聲譽產生負面作用。此外，要盡

量加快興建的進度，將工程的時間減至最短，以及將負面影響減至最低。

為了提高效率及減低負擔，政府實在極有必要靈活引入私人參建制度。

多位同事剛才的話，我是完全贊同，亦聽到局長其實是很有心進行這方面的

工作。不過，最怕的是政府有心無力，即使已定下政策，但程序方面卻拖得

很長，有時候真是令人摸不 頭腦，令人費解。其實，硬件基建的進展加快

了，必然可帶動軟件的發展，提早創造就業機會。試想一想，迪士尼項目早

一天建成，便可早一天為服務界創造就業。如果其他項目，如物流中心、展

覽會場等也能快速“上馬＂，不也是推動整個服務業的最佳辦法嗎？所以，

政府實在有必要盡快找出良策，縮短私人參與工程的整個程序，便會有效加

速基建的進度，亦可提供就業機會。

我謹此陳辭。謝謝主席。
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朱幼麟朱幼麟朱幼麟朱幼麟議員議員議員議員：主席，基建投資可以促進經濟發展，改善民生，這點相信沒有

人會有異議，關鍵是要有關的基建工程合乎經濟和社會效益。日本在過去 10

年也大搞基建，但不少基建的經濟和社會效益都十分低，最終引致沉重財政

負擔。日本的失敗經驗，我們必須引以為鑒。尤其是在財赤危機迫在眉睫的

情況下，我們在推展公共工程時，更有必要量力而為，“睇 食飯＂，致力

避免浪費資源。本人支持政府對基建工程所作出的承諾，這樣做始終對香港

發展為物流中心、增加旅遊業的競爭力、強化香港貿易和金融中心的地位，

以及提升市民生活質素，均有重要作用。不過，政府有責任令這些金錢用得

其所，物有所值，並且將資源投放在最有迫切需要的基建項目上，跨境基建

便是其中一項首要工作。

眾所周知，現有的跨境基建設施早已不勝負荷，導致經濟活動在時間和

金錢上有所損失。政府預測跨境交通，可能在 2016 年增加三至四倍，所以，

政府必須優先投資在有重要經濟價值的跨境基建項目上，例如道路和鐵路，

以促進香港與內地的經濟融合。道路運輸是香港與珠江三角洲物流穿梭的主

要途徑。然而，目前香港連接落馬洲、沙頭角及文錦渡等關口的北區道路網

絡，明顯未能滿足與日俱增的貨車流量。每天經過 3 個陸路關口來往香港與

內地的車輛數目，由 92 年的 18  000 輛，升至去年的 31  000 輛，增幅達 73%，

導致經常出現塞車情況。所以，當局應繼續改善跨境道路網，加強兩地公路

網的連接。此外，要盡早建成港珠澳大橋，使港、珠、澳 3 地連成一體。與

此同時，政府必須加快改善通關設施和提高效率，例如增加檢查通道的數目

和簡化過關程序。政府已準備在皇崗管制站實行“一地兩檢＂，政府應在資

源上作出配合，盡快在其他關口也推行“一地兩檢＂。

同樣，在跨境鐵路方面，政府也要加快步伐。雖然落馬洲支線會在 2007

年完工，但對東鐵的分流作用始終有限，因為新界西部的居民仍要乘搭東鐵

出境；他們要待北環線在 2011 至 2016 年期間通車後，才能直接經落馬洲出

境。因此，政府有必要加快興建北環線，才能令跨境鐵路網絡更完善。此外，

香港特別行政區政府正與內地有關當局研究廣深高速鐵路的可行性，車程可

由目前的 1 小時 40 分鐘縮短至 1 小時之內，這對改善粵港兩地的人流及增

加經濟效益，均有非常大的作用。本人希望政府能盡快落實這項計劃。連經

濟效益和回報率都有爭議的地鐵竹篙灣支線，政府都可以很快拍板，為何對

效益明顯的跨境鐵路卻拖拖拉拉呢？

主席，本人最後想補充一點，便是在目前資源極度缺乏的情況下，政府

應深入研究，怎樣可以利用更多私人市場力量參與基建項目，從而減低公帑

的負擔。這樣做，既可為私人投資者提供更多商機，亦能夠透過市場力量提

升工程質素。本人謹此陳辭。
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李卓人李卓人李卓人李卓人議員議員議員議員：主席，我代表職工會聯盟支持原議案和修正案，因為兩者的目

的都是希望取得社會效益和就業效益。我相信社會人士都十分關注現時的基

建投資項目，因為大家很清楚知道，目前建造業的失業率是最高，建造業工

人可說是處於水深火熱之中，再加上現時所謂的“孫九招＂，建造業工人的

情況更是不堪。石禮謙議員當然很支持“孫九招＂，但對於他所戴 的另一

頂帽子　─　建造業商會來說，則可能並不大好，因為建屋數目一定會減

少。一旦減少建屋，對建造業工人便可說是落井下石，因為這會令本來已是

嚴重的失業問題更見嚴重。

在這樣的環境下，再看看最近有關基建投資的言論，指要拖延或“拖落

馬＂等，確實教人很擔憂。我不知道坊間的建造業工人會否問政府是否“靠

害＂。我相信局長一定會說不是“靠害＂；但問題是，這個信息發出後，本

來已很擔心會失業的建造業工人，現在是憂上加憂，擔心沒有工作可做了。

因此，我很希望政府檢討一下他們的言論。我不是要盲目搞基建，我絕

不是這個意思。我所反對的，是最近政府就基建所發表的言論，出現了左搖

右擺及朝令夕改的問題。如果大家想重溫政府說過甚麼，我可以舉出一些例

子。行政長官在 2001 年的施政報告中清楚說出，會牽頭創造三萬多個短期

就業機會，以及即時開拓逾 100 個基建工程項目，這是行政長官的承諾。然

後，行政長官在今年 2 月表示會在未來 15 年投資 6,000 億元，籌建和興建

超過 1  600 個基建項目，預計今年年底可創造 3 萬個職位。這番話是政府清

楚地向市民說的，表示會藉 開展基建項目，讓經濟得以繼續發展、刺激經

濟及創造就業機會。這全部都是行政長官所說的話。

豈料局長在今年 9 月 3 日向各部門發出內部通知，要它們延遲或終止一

些不必要的基建工程。更令人感到震盪的是，財政司司長梁錦松於 10 月 14

日在往廣州的直通火車上，向傳媒表示政府會看緊一些不必要花錢的項目，

“ either 把它們｀拖落馬＇或推後＂。隨後於 10 月 15 日出席香港工業獎的

頒獎禮時，他向記者表示，如果基建對經濟有幫助便是投資，但如果整體經

濟回報不高，則梁錦松說他覺得工程便應該拖遲一點。他在 10 月 17 日致函

立法會的工務小組委員會主席，即動議今天這項議案的何鍾泰議員時表示，

政府還未計劃縮減由現時至 2006-2007 年度的工務工程開支，經濟效益並非

他們唯一的考慮因素。政府的話似乎又改變了一點。環境運輸及工務局局長

廖秀冬在 10 月 15 日說，港府並非打算削減基建項目的投資，而只是排列有

關項目的優先次序。我不明白她此言的意思。何謂排列優先次序？政府是做

還是不做呢？對於這種種言論，我只是要政府想一想，政府說的每一句話，

或是打一個噴嚏，市民都會立即震一震的。
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我剛才說政府朝令夕改，其實現時是否“董令松改＂呢？行政長官明確

表示會搞基建，但梁錦松卻說要“拖落馬＂或推遲。再者，我認為財政司司

長也有點不公平，因為他說要看緊一些基建是否有需要。這是否表示以前便

沒有看緊呢？他說如果不符合經濟效益，便要將項目“拖落馬＂，難道以前

在考慮基建項目時，我們是沒有考慮經濟效益？在 18 萬名公務員中，那些

負責工程的公務員，是否完全不考慮經濟效益便胡亂搞基建呢？如果他現在

表示要看緊一點或要看經濟效益，即表示以前沒有考慮這方面。他的話對以

前策劃基建項目的人並不公平，也對我們的 PWSC 不公平。難道我們的工務

小組委員會不考慮經濟效益嗎？我們是瞎了嗎？PWSC 會否一看到是基建項

目便批核呢？不會的。PWSC 內有多位高明的議員，他們是會考慮效益的，

為何要由梁錦松說考慮效益？難道不合乎效益的項目，我們也會照樣批核

嗎？究竟他是甚麼意思？

我希望今天晚上局長能替他說清楚。我覺得現在政府站出來說話，最不

好的地方便是說話太隨便，造成混亂，然後又要把話“兜＂回來，但結果我

還是不明白政府在說甚麼。且看看局長今天晚上如何“解畫＂了！

最後，我要談一談修正案。對於修正案的字眼，我本來是完全沒有問題

的，這一點陳偉業議員是知道的。我當然 緊要讓本地工人優先工作，只是

當中有一句話我不甚喜歡，但我還是會支持修正案的。我不知道陳偉業議員

考慮擬定那句有關 WTO 的說話時是否還未退黨。坦白說，我覺得香港簽署

WTO，根本是對香港沒有好處。全球只有二十多個國家簽署了 WTO，香港

為何要無故簽署，以致現在給牽制了，毫無自由？所以，我不甚喜歡陳偉業

議員那句有關在 WTO 的原則下，考慮優先聘用本地員工的話。其實，我們

也應檢討一下政府當時為何簽署 WTO，導致我們給牽制了。我們現時投資

在基建的金錢，一如梁錦松說，在香港花掉 1 元，只帶來 5 角的效益。為何

會這樣？因為其餘的錢都轉移到別處去了。

主席，各位都明白我的意思了。謝謝。

主席主席主席主席：是否有其他議員想發言？

（沒有議員回應）

主席主席主席主席：何鍾泰議員，你現在可就陳偉業議員的修正案發言。
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何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員：主席女士，本人藉此機會，向十多位參與本議案討論的議員表

示感謝。在討論中，他們提出很多寶貴意見。不少同事擔心，如果政府減少

基建投資，可能會為就業機會帶來負面影響，尤其是建造業。

除了就業考慮和有助帶動本港經濟復甦外，本人希望政府堅守對基建投

資所作的承諾，是因為基建設施關係到本港未來的發展。如果香港要繼續享

有基礎建設上的優勢，政府必須保持這方面的投資。

本人相信陳偉業議員提出修正案，也是抱 同樣的看法。但是，本人對

他就原議案所作的修正，有所保留，特別是他在修正案中建議：“工程的所

有工序會在香港進行，以及會優先聘用本地員工＂。無可否認，如果所有工

序都在香港進行，必定會令更多香港員工受惠，但理想和實際環境往往並不

一致。陳議員加入“所有工序會在香港進行＂的修正，似乎傾向前者，而忽

略了後者這客觀現實。簡單來說，是外行人提出一些理想，但卻不理解工程

合約或招標文件不可以指定工序進行的方法或地方。何況，這亦違背了《世

界貿易組織政府採購協定》的規限。陳議員的修正案又加入有關的考慮，實

在自相矛盾，令人費解。即使是一些造價較低，不受《世界貿易組織政府採

購協定》所規限的工程，指定所有工序必須在香港進行，也是不切實際的。

近年本港建造業已經越來越多採用預製件，而這些預製件的生產大部分

在香港以外地方進行，尤其是內地，因為內地能夠提供足夠的土地，而且土

地成本和工人工資都較香港低。由於土地短缺，以及成本上的考慮，不少工

序已經很難在本港進行。當然，政府可以考慮提供更好的配套，以鼓勵相關

公司在香港進行更多工序，但是，以硬性規定的方法來達致這目的，不單止

不可取，而且有違業界的操作方式，而我們的操作方式與其他國家及地區完

全一致。

在確保優先聘用本地員工方面，政府已確立有關政策。就業市場如果出

現職位空缺，僱主必須優先聘用本地僱員。僱主只能夠在確實無法在本港聘

得合適員工填補職位空缺時，才可獲准透過有關計劃從外地輸入員工。事實

上，有關的原則和執行機制已經存在，所以本人相信沒有需要在本議案加入

這項條件。

基於上述考慮，本人希望各位同事支持原議案，促使政府保持基建投

資，增加就業，刺激經濟；同時，反對陳議員的修正案，因為修正案有違業

界的操作模式，亦有違《世界貿易組織政府採購協定》的規限。

主席女士，本人謹此陳辭。謝謝。
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財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長財經事務及庫務局局長：主席女士，議案開首提到本港經濟仍然疲弱及失業

率高企，故此，促請政府堅守對基建投資所作的承擔。

　　政府對基建的承擔一向都是堅定的。我們認為，完善的基建設施對於推

動經濟發展及促進投資，可以起很重要的作用。事實上，政府近年投放在基

建的開支，平均每年差不多 270 億元，項目包括剛完成的青衣北岸公路、公

共 生檢測大樓，以及正在進行中的竹篙灣填海及基建工程、學校改善工程

計劃、白石角科學園第 1C 期等。在未來數個月內，我們亦會開展其他大型

工程，包括博愛醫院重建及擴建計劃、九號幹線部分重要路段等。我們相信，

各項工程會為建造業及其他行業創造更多就業機會。

財政司司長在本年 10 月 17 日向工務小組委員會發出的函件中已經清楚

說明，財政司司長在本年 3 月發表的財政預算案中，已為工務工程在 2002-

03 至 2006-07 年的 5 年間預留了大約 1,470 億元，亦即平均每年預留開支大

約 294 億元。這數目較過去 5 年的 270 億元有明顯的增加。財政司司長最近

已經就來年的財政預算案諮詢各位立法會議員。政府會認真考慮各位所提的

意見，包括今天的討論內容，因為那些都是很好的意見，以作為編寫下一份

財政預算案的基礎。

今天的議案亦提到，政府為工程項目作資源分配時，不應只顧及有關項

目的經濟效益，亦要顧及社會效益，以及對刺激經濟及增加就業的成效。何

鍾泰議員又提到，我們應該顧及民生的需要，例如體育及圖書館等設施，政

府非常認同這點。

讓我讀出財政司司長在 10 月 17 日給何鍾泰議員的信件內容：“各政策

局在訂定轄下工程項目的優先次序時，會詳細考慮社會各界的訴求、項目本

身的急切性及成本效益等其他重要因素。＂換句話說，財政司司長向大家

說，他除了會考慮經濟效益外，還會顧及其他因素，而成本效益及經濟效益

並非唯一的因素。

政府每年都會就未獲立法會財務委員會批准撥款的項目，進行資源分配

的檢討。檢討的過程由各局局長直接參與，當中要考慮的因素很多。要衡量

某個工程項目的效益，正如我剛才所說，經濟方面的考慮固然重要，正如余

若薇議員剛才所說，錢要用得其所，但這並不是唯一的基準。進行工程項目

的理據、技術可行性、政府的負擔能力和社會各界的訴求，同樣是重要因素，

我們一定會一併考慮。
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面對目前本港經濟疲弱，加上政府財赤問題嚴竣，我們要緊縮開支，所

以政府不但要加倍審慎地分配珍貴的資源，同時還要鼓勵更多私營機構參與

投資基建，藉以減輕政府的負擔。無論是透過私人斥資興建，或是由政府向

立法會申請撥款興建的基建項目，我們相信每項基建投資對於刺激經濟及增

加就業 具正面作用。

剛才很多議員提出非常好的意見，例如促請政府加速基建的進度，不要

拖慢，我們完全認同這點；議員提出政府要多利用私人參與 (Private Funded

Initiatives)，我們也完全認同，政府內部現時亦已加速進行這方面的工作。

因此，我很多謝議員今天提出意見。剛才有議員提及，政府在進行基建時，

要盡量為本港製造就業機會，嚴格控制開支，並確保有適當的技術轉移，我

們樂意接受這些意見，因為這些都是非常好的意見。

　　修正案提到政府工務工程要在符合《世界貿易組織政府採購協定》的原

則下，在本港進行所有的工序，以及要優先聘用本地員工。我們絕對認同政

府的採購政策一定要符合《世界貿易組織政府採購協定》。換言之，政府一

定要在公平、公開和高透明度的原則下，安排工務工程。至於工序應否在本

港進行，又或透過聘用本地員工進行，我們認為不可以作硬性規定，而應由

市場透過競爭，以及在不抵觸世界貿易組織協議的“非歧視性＂原則下，視

乎個別工程的需要而定。

剛才有議員促請政府考慮實施《世界貿易組織政府採購協定》對本地就

業的影響。我知道這議題在立法會人力事務委員會內已作出深入的討論。我

只想重申一點，香港是一個國際城市，退出《世界貿易組織政府採購協定》

是完全消極的做法，並且會嚴重影響香港的形象。這項協定的其他締約成

員，包括美國和歐盟，有權撤回他們根據這項協定對香港所作出的承諾，香

港的貿易可能會因而在政府採購市場中受到歧視待遇。因此，我希望各位議

員支持香港繼續在遵守及符合《世界貿易組織政府採購協定》的原則下運

作。

謝謝主席女士。

主席主席主席主席：我現在向各位提出的待決議題是：陳偉業議員就何鍾泰議員的議案動議

的修正案，予以通過。現在付諸表決，贊成的請舉手。

（議員舉手）
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主席主席主席主席：反對的請舉手。

（議員舉手）

何鍾泰議員起立要求記名表決。

Dr Raymond HO rose to claim a division.

主席主席主席主席：何鍾泰議員要求記名表決。表決鐘會響 3 分鐘。

主席主席主席主席：現在開始表決。

主席主席主席主席：請大家核對所作的表決。如果沒有問題，現在停止表決，並顯示結果。

功能團體：

Functional Constituencies:

張文光議員、陳國強議員、黃容根議員、羅致光議員、李鳳英議員、麥國風

議員及葉國謙議員贊成。

丁午壽議員、田北俊議員、何鍾泰議員、李家祥議員、周梁淑怡議員、陳智

思議員、梁劉柔芬議員、楊孝華議員、劉健儀議員、石禮謙議員及勞永樂議

員反對。

許長青議員棄權。

地方選區及選舉委員會：

Geographical Constituencies and Election Committee:

何秀蘭議員、李卓人議員、李柱銘議員、李華明議員、涂謹申議員、陳婉嫻

議員、陳鑑林議員、曾鈺成議員、楊森議員、劉江華議員、劉慧卿議員、蔡

素玉議員、譚耀宗議員、陳偉業議員及楊耀忠議員贊成。
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吳亮星議員及馬逢國議員反對。

鄧兆棠議員、朱幼麟議員及劉漢銓議員棄權。

主席范徐麗泰議員沒有表決。

主席宣布經由功能團體選舉產生的議員，有 19 人出席， 7 人贊成，11 人反

對，1 人棄權；而經由分區直選及選舉委員會選舉產生的議員，有 21 人出席，

15 人贊成， 2 人反對， 3 人棄權。由於議題未獲得兩部分在席議員分別以過

半數贊成，她於是宣布修正案被否決。

THE PRESIDENT announced that among the Members returned by functional
constituencies, 19 were present, seven were in favour of the amendment, 11
against it and one abstained; while among the Members returned by geographical
constituencies through direct elections and by the Election Committee, 21 were
present, 15 were in favour of the amendment, two against it and three abstained.
Since the question was not agreed by a majority of each of the two groups of
Members present, she therefore declared that the amendment was negatived.

主席主席主席主席：何鍾泰議員，請你發言答辯。

何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員何鍾泰議員：主席女士，很多地方在經濟環境不好時，都會推出多些基建項

目，幫助經濟復甦。不過，我相信在本會 60 位同事中，沒有一位會要求政

府在基建方面胡亂花錢的，因為我們之中每一位都是很負責任的議員。

我亦同意政府要不時檢討項目的優先次序，決定何時推出某些項目。但

是，今次財政司司長卻突然很高調提出要檢討某些項目。我在事務委員會曾

問財政司司長為甚麼要這樣做，他說當時他只是回應記者的提問。財政司司

長跟記者談話，那當然是高調。他又說很多橋和路興建後也不知往哪裏，我

覺得這是嚴厲批評政府的工務部門，嚴厲批評立法會，亦嚴厲批評區議會，

因為該些項目是經由它們通過的。他說他只是談論日本的情況。為何要談論

日本呢？現在談論香港也來不及！
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事實上，我覺得最重要的，是政府現時必須檢討政府的行政程序，並加

以修訂。同時，必須考慮是否有需要檢討《環境影響評估條例》。廖秀冬局

長曾說應該進行檢討。最重要的，是一定要改變政府的官僚作風，以及僵化

的辦事態度，這樣才可以提高政府的辦事效率，不致浪費資源。政府亦應盡

量引入私人投資，令他們有意願提出他們的創意，而不是在他們提出建議，

政府接納那些是非常好的建議後，卻進行公開投標，結果令提出建議的人沒

有機會參與工程。我認為政府一定要小心考慮這點，否則，香港每個人只顧

做自己的事，便沒有人願意真心花錢為政府做些事，而政府也沒有向他們提

供機會，讓他們可以多些參與政府項目。因此，光說是沒有用的，一定要有

一些適當的方法。

我非常多謝各位同事參與這項討論。我希望政府在這次議案討論後，真

的會根據同事提出的建議，做一個更有效率、更照顧民生的政府。我們現在

不是要求政府胡亂花錢，而是希望政府會考慮業界的情況而已。

謝謝主席女士。

主席主席主席主席：我現在向各位提出的待決議題是：何鍾泰議員動議的議案，內容一如

議程所載，予以通過。現在付諸表決，贊成的請舉手。

（議員舉手）

主席主席主席主席：反對的請舉手。

（議員舉手）

陳偉業議員起立要求記名表決。

Mr Albert CHAN rose to claim a division.

主席主席主席主席：陳偉業議員要求記名表決。表決鐘會響 3 分鐘。

主席主席主席主席：請各位開始表決。
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主席主席主席主席：請大家核對所作的表決。如果沒有問題，現在停止表決，並顯示結果。

功能團體：

Functional Constituencies:

丁午壽議員、田北俊議員、何鍾泰議員、李家祥議員、周梁淑怡議員、張文

光議員、許長青議員、陳國強議員、陳智思議員、梁劉柔芬議員、黃容根議

員、楊孝華議員、劉健儀議員、羅致光議員、石禮謙議員、李鳳英議員、麥

國風議員、勞永樂議員及葉國謙議員贊成。

地方選區及選舉委員會：

Geographical Constituencies and Election Committee:

何秀蘭議員、李卓人議員、李柱銘議員、李華明議員、涂謹申議員、陳婉嫻

議員、陳鑑林議員、曾鈺成議員、楊森議員、劉江華議員、劉慧卿議員、蔡

素玉議員、譚耀宗議員、鄧兆棠議員、朱幼麟議員、吳亮星議員、楊耀忠議

員、劉漢銓議員及馬逢國議員贊成。

陳偉業議員反對。

主席范徐麗泰議員沒有表決。

主席宣布經由功能團體選舉產生的議員，有 19 人出席，19 人贊成；而經由

分區直選及選舉委員會選舉產生的議員，有 21 人出席，19 人贊成，1 人反

對。由於議題獲得兩部分在席議員分別以過半數贊成，她於是宣布議案獲得

通過。

THE PRESIDENT announced that among the Members returned by functional
constituencies, 19 were present and 19 were in favour of the motion; while
among the Members returned by geographical constituencies through direct
elections and by the Election Committee, 21 were present, 19 were in favour of
the motion and one against it.  Since the question was agreed by a majority of
each of the two groups of Members present, she therefore declared that the
motion was carried.
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下次會議

NEXT MEETING

主席主席主席主席：我現在宣布休會。本會在 2002 年 12 月 11 日星期三下午 2 時 30 分續

會。

立法會遂於晚上 7 時 22 分休會。

Adjourned accordingly at twenty-two minutes past Seven o'clock.
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附錄附錄附錄附錄

書面答覆

財經事務及庫務局財經事務及庫務局財經事務及庫務局財經事務及庫務局局長就許長青議員對第五項質詢的補充質詢所作書面答局長就許長青議員對第五項質詢的補充質詢所作書面答局長就許長青議員對第五項質詢的補充質詢所作書面答局長就許長青議員對第五項質詢的補充質詢所作書面答

覆覆覆覆

有關設立商業信貸資料庫的進展情況的補充質詢，現回覆如下：

中小型企業（“中小企＂）的定義並無一般性的規定，常用的準則以界

定中小企包括僱員數目、每年營業額、企業資產等。政府以僱員數目界定中

小企以作統計用途。但有很多認可機構採用營業額來把其商業貸款人分類。

銀行業就設立商業信貸資料庫而成立的工作小組研究過不同的準則。根

據金融管理局在 2000 年進行有關成立商業信貸資料庫的適切性與可行性調

查的結果，大部分回應機構（ 70%）認為以營業額為界定中小企的準則，比

其他準則適合。此外，部分認可機構關注以僱員人數為準則的準確性，它們

指出要核實有關數字存在困難，尤其若有關企業在內地聘有員工。由於每間

公司的經審計帳目都會載有營業額數子，因此，以營業額為準則遂成為較佳

的選擇。

工作小組在研究過各項方案後，認為應以年度營業額作為界定中小企的

準則，以確定商業信貸資料庫應持有哪些企業的信貸資料。

目前，並無以營業額來界定公司規模的官方的數據。不過，根據政府統

計處的統計資料，在 10 個選定行業中＊，共有 168  614 家“機構單位＂在 2000

年申報的年度內營業額為 5,000 萬港元以下（這 10 個行業總計有 172  053
家“機構單位＂），而該等“機構單位＂合共佔有關行業的所有“機構單

位＂超過 98%。以上資料顯示，若以 5,000 萬港元為分界，商業信貸資料庫

應會涵蓋大部分的中小企。

＊
包括批發業、零售業、進出口業、製造業、建造業、運輸業、商業服務業、財務業（不包括銀行）、

通訊業及倉庫業。
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Appendix

WRITTEN ANSWER

Written answer by the Secretary for Financial Services and the Treasury to
Mr HUI Cheung-ching's supplementary question to Question 5

In regard to the supplementary question on the progress of establishment of the
Commercial Credit Reference Agency (CCRA), the reply is as follows:

There is not a universal definition on small and medium enterprises
(SMEs).  Employment size, annual business turnover, and assets of a company
are the most common criteria in defining SMEs.  For statistical purposes, the
Government defines SMEs by number of employees.  However, turnover is
being used as the criterion by many authorized institutions (AIs) for the
classification of their commercial borrowers.

The Working Party has studied the various criteria.  According to the
Hong Kong Monetary Authority's Survey on Desirability and Feasibility of a
Commercial Credit Reference Agency in 2000, most respondents (70%)
preferred the use of business turnover to the use of other criteria for defining an
SME.  Furthermore, some AIs are concerned about the accuracy of using
number of employees as the criterion, and they pointed out that there were
difficulties in verifying the figures, particularly when the SMEs had employees
in the Mainland.  Turnover is thus a preferred choice as such figure for each
company is readily available in its audited accounts.

Having considered all options, the Working Party has concluded that
annual business turnover should be used for defining an SME for the purpose of
identifying those enterprises whose credit information would be held by the
CCRA.

There is at present no official statistics on the number of companies by
amount of turnover.  However, according to available statistics from the Census
and Statistics Department which show the amount of turnover for
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"establishments", the number of "establishments" with turnover less than $50
million in 2000 was 168 614 (out of 172 053 in total) for 10 selected industries*,
and it accounted for over 98% of all establishments in these industries.  These
statistics suggest that using $50 million as the threshold, the CCRA should cover
a major part of the SME sector.

* These are wholesale, retail, import/export, manufacturing, construction, transport,

business services, financing (except banking), communications and storage industries.

WRITTEN ANSWER — Continued


